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nearshoring 
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El Teletón es querido hasta 
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lacayo de Morena Invasión migrantes ahoga al país… 
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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Inscriben en el Muro de Honor de la Cámara de Diputados “2023, Año del Bicentenario del Heroico 
Colegio Militar”.- En sesión solemne en modalidad presencial, la Cámara de Diputados inscribió con 
letras de oro en el Muro de Honor del Salón de Sesiones la leyenda “2023, Año del Bicentenario del 
Heroico Colegio Militar”, como un reconocimiento a una de las instituciones de mayor trascendencia 
del Estado mexicano. La develación estuvo a cargo de la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados, Marcela Guerra Castillo y el secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio 
Sandoval González, en acompañamiento del presidente de la Jucopo, Jorge Romero Herrera (PAN); 
el general Jorge Antonio Maldonado Guevara, director del Heroico Colegio Militar; el coordinador 
del Grupo de trabajo para conmemorar los 200 años del Colegio Militar, diputado Rubén Ignacio 
Moreira Valdez (PRI). 

Marcela Guerra señaló que conmemorar en el recinto los 200 años del Colegio enriquece a la Cámara 
ya que la condición de institución de la República, le recuerda el imperativo de orientar todos sus 
esfuerzos, al igual que lo hace el Heroico Colegio, conforme al lema inscrito en la pared de honor de 
este recinto, con base a lo expresado por Vicente Guerrero: La patria es primero. 

Ante el Pleno, el general Luis Cresencio Sandoval agradeció a la Cámara de Diputados a nombre del 
Ejército, la Fuerza Aérea y la Guardia Nacional. [NUEVO MEXICO PLURAL] [HOJA DE RUTA] [POSTA] 
[QUADRATÍN] [CAPITAL] [EXCÉLSIOR] [LATINUS] [IMAGEN] [JORNADA] [UNIVERSAL] [CANAL DEL 
CONGRESO] [HERALDO] [CRÓNICA] [TALLA] [JORNADA] [RAZÓN] [REFORMA] [UNIVERSAL] 
[FINANCIERO] [INDEPENDIENTE] [24 HORAS]  

Reactivar el foro de cooperación México-Italia: Marcela Guerra Castillo.- La presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al senador Francesco Verducci, 
presidente del Grupo de Amistad Italia-México del Parlamento de la República Italiana y ambos 
acordaron reactivar el foro de cooperación bilateral, en el marco de la diplomacia parlamentaria, 
para impulsar el comercio, turismo, de cooperación para combate al tráfico de estupefacientes, 
examinar el tema de la migración y reconocer el tema de la paridad de género en cargos de elección 
popular, en el que México es ejemplo a seguir. [HOJA DE RUTA] [QUADRATÍN] [FLAMINIA]  

Diputada Marcela Guerra Castillo inaugura la expoventa artesanal “Oaxaca en tu corazón”.- 
Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, inauguró en las 
instalaciones del Palacio Legislativo de San Lázaro la expoventa artesanal “Oaxaca en tu corazón”, 
organizada por las diputadas Eufrosina Cruz Mendoza y Mariana Erandi Nassar Piñeyro, ambas del 
PRI. “No me cabe más que inaugurar este acto maravilloso, este acto de bienvenida a todas las manos 
prodigiosas que hacen posible que en la Cámara de Diputados ocurran este tipo de eventos y que 
enseñen y nos enseñen, nos ilustren a las y los diputados”, manifestó. [VORAGINE] [NUEVO MEXICO 
PLURAL] [HOJA DE RUTA] [CANAL DEL CONGRESO] [TALLA]  
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Conmemoran Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer en San Lázaro.- La 
otra mitad de la Cámara de Diputados se iluminó en color naranja para conmemorar el Día 
Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, evento encabezado por la presidenta 
de la Mesa Directiva, la diputada Marcela Guerra. “La violencia está presente y es tarea de nosotras 
hacer lo conducente desde las leyes, desde esta Cámara de Diputados, para erradicarla. Desde este 
Poder Legislativo, las diputadas tenemos clara esta ruta que debemos de seguir con la aprobación 
de leyes que sigan tipificando los delitos contra la violencia y, sin duda, falta mucho por hacer”, 
destacó la legisladora Guerra. [CANAL DEL CONGRESO]  

Piden medir el impacto de jornada de 40 horas.- La nueva redacción de la iniciativa para reducir la 
jornada laboral de 48 a 40 horas deberá considerar los impactos de ese cambio en materia de 
seguridad social, cuotas y semanas cotizadas por los trabajadores, así como en las micro y pequeñas 
empresas. Así lo determinó la Jucopo de la Cámara de Diputados en el informe que ayer miércoles 
se dio a conocer al pleno sobre los cinco foros realizados en torno a la reforma al Artículo 123. En el 
reporte se indica que las propuestas reunidas en ese ejercicio de Parlamento Abierto deberán 
tomarse en cuenta en una nueva iniciativa a cargo de la Comisión de Puntos Constitucionales. Al 
respecto, la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo (PRI), determinó que ese 
material también deberá ser revisado por las comisiones de Trabajo y de Seguridad Social. 
[EXCÉLSIOR]  

Reforma a jornada laboral será discutida en actual periodo de sesiones: Morena.- El coordinador 
de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, confirmó que la Mesa Directiva recibirá este 
martes las conclusiones del parlamento abierto sobre la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 
horas semanales y sostuvo que existe posibilidad de aprobar la reforma antes de concluir el actual 
periodo de sesiones. Entrevistado en el Palacio de San Lázaro, el legislador detalló que, una vez 
entregadas las conclusiones del parlamento abierto a la diputada presidenta, Marcela Guerra, los 
legisladores podrán formular sus observaciones, a fin de que la Comisión de Puntos Constitucionales 
se reúna para consensuarlas e integrarlas al dictamen. [MILENIO] [TRIBUNA DE LA BAHIA] [EL 
UNIVERSAL] [MVS] [INFOBAE] [MILENIO] [OVACIONES] [HERALDO] [FINANCIERO] [24 HORAS] 

Mesa Directiva informa que Jucopo dará cuenta de los foros en materia de jornada y descanso 
laboral.- La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dio cuenta de un oficio de la Jucopo en el que 
comunica que hará llegar el documento que contiene los resúmenes de los foros de Parlamento 
Abierto en materia de jornada y descanso laboral. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada 
Marcela Guerra Castillo, instruyó a que, en cuanto se reciban los documentos, se remitan a las 
comisiones de Puntos Constitucionales, de Trabajo y Previsión Social, y de Seguridad Social, para su 
atención. [HOJA DE RUTA] 

Envía presidente nombramiento de procuradora fiscal de la federación para ratificación en la 
Cámara de Diputados.- El presidente Andrés Manuel López Obrador nombró a Grisel Galeano García 
como procuradora Fiscal de la Federación, en sustitución de Arturo Medina, quien fue nombrado 
como subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación. 
El nombramiento fue notificado por el ejecutivo federal a la presidenta de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, Marcela Guerra, en una comunicación publicada en la Gaceta Parlamentaria 
para su ratificación en el pleno del Palacio Legislativo, o en su caso, la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión. [HERALDO] [HOJA DE RUTA] [HERALDO]  
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Diputado Mario Xavier Peraza renuncia al PVEM y se incorpora al PRI en San Lázaro.- El legislador 
yucateco Mario Xavier Peraza renunció al Grupo Parlamentario del PVEM y se integró a la bancada 
del PRI en la Cámara de Diputados. Con dicho movimiento, la fracción verde pasó de 41 a 40 
integrantes, mientras la tricolor creció de 69 a 70 legisladores en el Palacio de San Lázaro. 

Casi al finalizar la sesión ordinaria de este miércoles, la Mesa Directiva dio a conocer el oficio del 
legislador en el que manifiesta su deseo de pertenecer al Grupo Parlamentario del PRI. A su vez, el 
coordinador priista, Rubén Moreira, notificó en oficio dirigido a la presidenta de la Mesa Directiva, 
Marcela Guerra, la incorporación de Peraza a esa bancada. [MILENIO]  

México busca acrecentar la inversión extranjera directa a través de nearshoring: Marcela Guerra.- 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que 
todos los sectores y los tres Poderes de la Unión deben estar enfocados en aprovechar la 
relocalización industrial que se está dando en el mundo y que busca acercar los centros de 
producción a los mercados, y así México atraiga inversión extranjera directa a través del nearshoring. 
Subrayó que la Cámara de Diputados ha hecho acciones legislativas que favorecen la reubicación de 
las empresas, al otorgar —a través de la Ley de Ingresos— estímulos fiscales a sectores clave de la 
industria exportadora, como la deducción inmediata de la inversión en bienes nuevos, de activos 
fijos y deducción adicional a gastos de capacitación para el sector automotriz, eléctrico, electrónico, 
farmacéutico, dispositivos médicos, agroindustria y de alimentación humana y animal, entre otros. 
[DIARIO NOTICAS WEB] [NVI] 

El 94 por ciento de los diputados buscará la reelección en 2024.- De las 500 diputadas y diputados 
federales de la Sexagésima Quinta Legislatura, al menos 433 diputados titulares, así como 33 
suplentes, han expresado ya su intención de reelegirse para el próximo año, entre ellos se 
encuentran dirigentes nacionales repartidos, así como coordinadores parlamentarios y hasta la 
propia Presidenta de la Cámara baja se encuentran ya enlistados. Entre los casos que destacan que 
intentarán reelegirse, se encuentra la presidenta de la Cámara de Diputados, la priista Marcela 
Guerra, así como la presidenta nacional del partido Verde, Karen Castrejón. [ARISTEGUI]  

El Pleno de la Cámara de Diputados guardó minuto de silencio en memoria de colaborada del PT.- 
En la sesión presencial de este miércoles, la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en 
memoria de María Isabel Ocampo Flores, colaboradora por más de 25 años del Grupo Parlamentario 
del PT. Desde su curul, el diputado Pedro Vázquez González solicitó a la Presidencia de la Mesa 
Directiva un minuto de silencio por el fallecimiento de “nuestra compañera María Isabel Ocampo”. 
La solicitud fue concedida por la diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en funciones de la 
presidencia de la Mesa Directiva. [NUEVO MEXICO PLURAL] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Piden solidaridad de México.- Mohamed Saadat, embajador de Palestina en México, pidió en la 
Cámara de Diputados poner un alto al homicidio del pueblo palestino por parte de Israel. Tras una 
reunión con diputados de la Jucopo de la Cámara baja, el diplomático compartió que en la reunión 
que sostuvo con legisladores mexicanos pudo exponer a los distintos grupos parlamentarios lo que 
está pasando en Palestina. Jorge Romero Herrera, presidente de la Jucopo, afirmó que en la reunión 
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todas las fuerzas políticas manifestaron su rechazo a la guerra y expresaron su condena a la violencia 
que se vive en la Franja de Gaza. [ÍNDIGO] [FINANCIERO] [QUADRATÍN] [ARISTEGUI]  

Jorge Romero rechaza "acuerdo cupulero" para definir a abanderado del Frente Amplio en CdMx.- 
Jorge Romero Herrera, presidente de la Jucopo en la Cámara de Diputados y coordinador de la 
bancada del PAN, indicó que la decisión para elegir al abanderado por la Jefatura de Gobierno en 
Ciudad de México, surgió con base en las encuestas y mediciones, y no por un "acuerdo cupulero". 
En entrevista con Pedro Gamboa para MILENIO Televisión, el legislador recalcó que Santiago 
Taboada, emanado del PAN, es la figura mejor posicionada para representar al Frente Amplio por 
México (FAM) en la jornada electoral de 2024. Romero Herrera mencionó que el trabajo que Taboada 
realizó al frente de la alcaldía Benito Juárez, fue una de las credenciales que lo posicionó para 
representar al PAN en los próximos comicios electorales. [MILENIO]  

Quieren su reelección 94% de los diputados federales.- En el micrositio de elección consecutiva de 
la página web de la Cámara de Diputados 471 de los 500 diputados se inscribieron para buscar su 
reelección, es decir, 94% de los legisladores federales. Solamente 29 legisladores no han expresado 
su intención de buscar nuevamente el cargo de diputados federales. Entre los destacados aspirantes 
a la reelección se encuentran cinco de los siete actuales coordinadores parlamentarios de San Lázaro: 
Jorge Romero Herrera (PAN), Rubén Moreira Valdez (PRI), Carlos Alberto Puente Salas (PVEM), 
Alberto Anaya Gutiérrez (PT) y Luis Espinosa Cházaro (PRD). [BI NOTICIAS] [TV AZTECA]  

Recibe Nacho Mier a Luis Cresencio Sandoval en la Cámara de Diputados.- El coordinador de 
Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, recibió al titular de la Secretaría de la Defensa Nacional, Luis 
Cresencio Sandoval, en la Cámara de Diputados como parte de la ceremonia por el Bicentenario del 
Colegio Militar. [CAMBIO] 

Honramos los valores de quienes portan el uniforme del Ejército: Rubén Moreira.- Un Estado es 
tan fuerte como lo son sus instituciones; y el Heroico Colegio Militar, así como nuestro Ejército 
Mexicano son muestra de ello, que a pesar de los cambios y los retos como nación, mantienen sus 
valores, el compromiso y el juramento de lealtad a la patria, por eso hoy los honramos, aseguró el 
coordinador del grupo de trabajo de los festejos del Bicentenario del Heroico Colegio Militar, Rubén 
Moreira Valdez. [EFEKTO 10]  

Celebrará Cámara de Diputados sesión solemne con motivo del Día Nacional de la Niña Indígena y 
Afromexicana.- La Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, el acuerdo de la Jucopo, 
para celebrar el jueves 23 de noviembre, una sesión solemne con motivo del Día Nacional de la Niña 
Indígena y Afromexicana. El formato de la misma será: declaración de quórum y apertura de la 
sesión, intervención de las presidencias de las comisiones de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, y 
de Derechos de la Niñez y Adolescencia hasta por cinco minutos cada una. [HOJA DE RUTA] 

COMISIONES  

Destacan Comisión de Asuntos Migratorios y representantes de la ONU y Unicef importancia de 
salvaguardar derechos humanos de niñas y niños refugiados.- Diputadas y diputados de la Comisión 
de Asuntos Migratorios junto con representantes de la ONU en México y del Unicef destacaron la 
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importancia de salvaguardar los derechos humanos de las niñas y los niños refugiados, en el marco 
de la visita de “La Pequeña Amal” (The Little Amal). [EFEKTO 10] 

Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial aprueba opinión a iniciativa que 
reforma la Ley Agraria.- La Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, que preside 
la diputada Carmen Rocío González Alonso (PAN), aprobó por 16 votos su opinión al proyecto de 
decreto por el que se reforman los artículos 2º, 23 y 87 de la Ley Agraria. La propuesta busca otorgar 
preferencia a los fines agrícolas, pecuarios, forestales y de preservación ecológica en las asambleas 
de ejidatarios, al delimitar áreas de urbanización y relocalización en zonas urbanas, lo que significa 
un planteamiento de gran relevancia desde una perspectiva jurídica y de sostenibilidad. [NUEVO 
MEXICO PLURAL] 

DIPUTADOS 

Diputado de Morena propone hasta 8 años de cárcel a quien robe donaciones para damnificados.- 
El diputado morenista Esteban del Razo Montiel propuso reformar el Código Penal Federal para 
establecer una pena de dos a ocho años de cárcel a quien robe donaciones en caso de catástrofe 
natural, cuyo valor sea mayor a 500 veces el salario mínimo. Además, propuso una sanción de 100 a 
mil días de multa cuando el monto sea menor de las 500 veces el salario mínimo, así como imponer 
de mil a dos mil días de multa. [UNIVERSAL]  

Necesario que naciones y empresas equilibren crecimiento económico y preservación del medio 
ambiente: Klaus Uwe Ritter.- En el marco de la Conferencia de las Partes (COP) 28, el diputado Klaus 
Uwe Ritter Ocampo (Morena) destacó la necesidad de que las naciones y las empresas trabajen en 
conjunto, a fin de encontrar soluciones que equilibren el crecimiento económico con la preservación 
del medio ambiente. [EFEKTO 10] 

Proponen 4 años de prisión por cantar mal el Himno Nacional.- La diputada de Morena, Ana 
Elizabeth Ayala Leyva, presentó una iniciativa que plantea una sanción de hasta cuatro años de cárcel 
a las personas que se equivoquen al cantar el Himno Nacional Mexicano y a los que ultrajen el Escudo 
de la República. De acuerdo con la legisladora, existen varios casos de artistas que se han equivocado 
a la hora de interpretar el himno o como el caso de Caramelo, aficionado de la selección mexicana 
de futbol, quien asiste a los partidos con indumentaria que lleva imágenes de la Bandera adornado 
con marcas publicitarias. [IMAGEN] [TV AZTECA] [EXCÉLSIOR] [FINANCIERO] [ÍNDIGO]  

Proponen que ministros comparezcan en San Lázaro y Senado.- La diputada petista Maribel 
Martínez Ruiz propuso que los ministros de la SCJN y los miembros de la Consejo de la Judicatura 
Federal comparezcan ante la Cámara de Diputados y el Senado de la República. A través de una 
reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, plantea que el informe anual de labores 
que se presenta a ministros de la SCJN y el CJF, también sea remitido al Congreso de la Unión. 
[UNIVERSAL]  

Desde el Congreso de la Unión, dueños de cooperativa Cruz Azul exigen devolución de planta de 
cemento.- En conferencia de prensa desde el Congreso de la Unión, la diputada petista  Magdalena 
Núñez Monreal en compañía de un grupo de cooperativistas, denunciaron la ausencia de un estado 
de derecho en el municipio de Tula de Allende de esta entidad. [UNIVERSAL] [RAZÓN] [HERALDO]  
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ASF 

'Reprueban' finanzas 27 Universidades.- La mayoría de las Universidades Públicas Estatales (UPE) 
manejan de manera deficiente los recursos que les son asignados, advierte un análisis del Instituto 
Mexicano para la Competitividad (Imco). Indica que, en la segunda fase de las revisiones 
correspondientes a la Cuenta Pública 2022, la Auditoría Superior de la Federación detectó 
deficiencias e irregularidades en 27 de 35 universidades públicas estatales que suman mil 700 
millones de pesos. [REFORMA] [EXCÉLSIOR]  

OPINIÓN 

COLUMNA/LA RETAGUARDIA/ADRIANA MORENO CORDERO/ (…) Marcela Guerra, subrayó que 
conmemorar los 200 años del Colegio Militar hace recordar a los legisladores y a dicha institución la 
frase de Vicente Guerrero, que «la patria es primero» y añadió que ello, «compromete al Heroico 
Colegio Militar a que nunca, bajo ninguna condición, se aleje de la mística y de los valores que lo 
identifican, lo cual anima a nuestra fe democrática y expectativa de paz y estabilidad social», señaló 
la legisladora del tricolor (…) [MÉXICO INFORMA MX] El tema se comenta en: LOS TRES PODERES/ 
JUAN LÓPEZ MIGUEL  [LOS TRES PODERES]  

COLUMNA/TEORÍA DE LA CONSPIRACIÓN/ FOTO/ Aparece la diputada Marcela Guerra durante la 
intervención del general Luis Crescencio Sandoval en la sesión solemne para inscribir con letras de 
oro: “2023, Año del bicentenario del Heroico Colegio Militar”. [INDEPENDIENTE/p.2] 

COLUMNA/AQUÍ EN EL CONGRESO/ JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ/ (…) En el interior de Morena, se 
prendieron focos rojos de mayor intensidad, pues con las nuevas designaciones de aspirantes a 
gobernar municipios y el Congreso de la Unión, Senado que preside la morenista, Ana Lilia Rivera y 
la Cámara de Diputados, de la presidenta priista, Marcela Guerra, se espera una inconformidad que 
acabará, sin duda en una desbandada como ocurrió con Lucy Meza que la vetó Cuauhtémoc Blanco 
en Morena para sucederlo, y hoy va como candidata del Frente a gobernar Morelos (…) [MÉXICO 
INFORMA MX] 

ARTÍCULO/Las mujeres mexicanas tienen poder político. Pero no el poder cotidiano/ (…) México 
elegirá a su primera mujer Presidenta en 2024, salvo sorpresas de aquí a la votación de junio. El 
inminente momento histórico estaba casi garantizado en septiembre (…) Las mujeres ahora 
representan la mitad del Congreso, después de que las reformas electorales de hace casi una década 
ordenaran la paridad de género en las nominaciones a las legislaturas de México. Dos mujeres, Ana 
Lilia Rivera y Marcela Guerra Castillo, ocupan los principales cargos del Congreso, y Norma Lucía Piña, 
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. [HOUSTON CHRONICLE] 

COLUMNA/FRENTES POLÍTICOS/ (…) El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, 
informó que buscarán que la iniciativa que reduce la jornada laboral de 48 a 40 horas se apruebe en 
este periodo ordinario de sesiones. “Sí hay posibilidad de aprobarla en este periodo” la iniciativa que 
presentó con su compañera Susana Prieto, señaló. Va por la aprobación antes del 15 de diciembre, 
aunque el panista Jorge Romero insistió la semana pasada que no daba tiempo para analizarla y 
aprobarla. [EXCÉLSIOR/p.13] 
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COLUMNA/TIRADITOS/ (…) Los 200 años de la fundación del Heroico Colegio Militar, se 
conmemorarán en la Cámara de Diputados, donde, con letras de oro, se grabará en el Muro de Honor 
del recinto legislativo la leyenda: "2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar". El 
diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena, reconoció el papel determinante que juegan 
las Fuerzas Armadas -a través de la Secretaría de la Defensa Nacional- para garantizar la seguridad 
de las familias mexicanas. [CONTRARÉPLICA/p.2] 

COLUMNA/ ¿QUÉ QUIERES COMUNICAR?/LAURA PUENTE/(…) Iniciaron las precampañas y ante 
toda predicción de lo contrario, Morena continúa en unidad, aun con las amenazas de Marcelo 
Ebrard sobre dejar el partido, rebelarse desde sus posiciones como lo hizo Ricardo Monreal, o 
inconformes con los resultados, como Ignacio Mier, el fuego amigo y las simulaciones no han sido 
motivo de quiebre. Contrario al Frente Amplio por México, en donde cada vez pierden más cuadros, 
principalmente priistas. [HERALDO/p.10] 

COLUMNA/PENSÁNDOLO BIEN/JORGE ZEPEDA PATTERSON/(…) El Presidente procede de una 
corriente emanada de la Revolución que quedó trunca en sus aspiraciones sociales; su relación con 
la izquierda capitalina de las tribus ha sido táctica, nunca una fusión y mucho menos una 
subordinación. En 2006, la joya de la corona, se la entregó a Marcelo Ebrard de filiación centrista; los 
últimos presidentes de Morena, la empresaria Yeidckol Polevnsky y el itamita Mario Delgado, no 
proceden de la izquierda; los coordinadores del Poder Legislativo de la 4T fueron ex priistas (Ricardo 
Monreal o los primos Mier de Puebla). [MILENIO/pp.12]  

COLUMNA/TRASCENDIÓ/(…) Que en sesión extraordinaria, lo que queda del PRI y su dirigente, 
Alejandro Moreno, nombraron a Samuel Palma presidente de la Fundación Colosio, sin dar las gracias 
al titular en funciones y ausente en el acto, José Murat. En compañía de Manuel Añorve, Rubén 
Moreira y Beatriz Paredes, Alito llamó al recién designado “un gran priista”. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/ CONFIDENTE EMEEQUIS/JULIÁN ANDRADE/ (…) Si bien los resultados en el Estado de 
México tienen múltiples explicaciones, no hay que subestimar la difusión de encuestas falsas o 
trucadas como un aspecto para el análisis. El diputado Rubén Moreira anunció que presentará una 
iniciativa para evitar este tipo de conductas y dotar a las autoridades de mayores dientes para atajar 
imposturas. El líder del PRI en la Cámara de Diputados afirmó que “empiezan a soltar encuestas para 
generar en la opinión pública un triunfo o una derrota (…) [INDEPENDIENTE/p.3] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/ JUAN LÓPEZ MIGUEL/ (…) El diputado Rubén Ignacio Moreira 
Valdez, impulsa, cabildea y construye la comisión especial plural para la reconstrucción de Acapulco, 
en la sede del Paseo de la Reforma, número 135, crearon esa comisión, para observar proceso de 
rehabilitación, atención y apoyo a los ciudadanos damnificados, por el huracán “Otis” (…) [LOS TRES 
PODERES] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) “Sí, sí alcanzan todos los puestos a repartir en el PRI para 2024. 
Todos. Las calabazas se acomodan andando la carreta”, sostuvo eufórico Rubén Moreira, jefe de la 
bancada tricolor en la Cámara de Diputados. Su aseveración vino después de los acuerdos alcanzados 
en la coalición Fuerza y Corazón por México (…) [FINANCIERO/p.37] 

ARTÍCULO/JULIO CÉSAR MORENO/Argentina y la derecha mexicana.- (…)  Sin duda los argentinos 
ejercieron su derecho a decidir quien será su próximo presidente y eso es muy respetable, lo 
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lamentable es que, a consecuencia de las nulas victorias que ha tenido la derecha en nuestro país 
ahora abanderan y celebran el triunfo conservador sudamericano y amagan con hacer lo propio en 
México, algo por demás lejano pues por fortuna, aprendimos de nuestros errores (…) 
[HERALDO/p.18]  

ARTÍCULO/MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO/ Denuncié el espionaje a la oposición.- (…)  La semana 
pasada denuncié ante el Parlamento Europeo esta práctica antidemocrática y nociva para nuestro 
país, y solicité la intervención de dicha institución para que se pronuncie sobre la gravedad de los 
hechos ya que estamos muy cerca de un proceso electoral que podría determinar el futuro de la vida 
libre y  democrática de nuestro país (…) [HERALDO/p.18-p.19] 

COLUMNA/PEPE GRILLO/ (…) Por la mañana el general secretario Sandoval González develó en el 
Palacio Legislativo una leyenda en letras de oro sobre el bicentenario del H. Colegio Militar. Dicen las 
crónicas que fue el primero titular de la Secretaría de la Defensa en emitir un discurso en la máxima 
tribuna de la nación. El general Luis C. Sandoval dijo algo que todos deben tener presente: el Ejército 
es el pilar fundamental de la democracia en México (…) [CRÓNICA/p.3] El tema se comenta en: 
FRENTES POLÍTICOS [EXCÉLSIOR/p.13] SACAPUNTAS [HERALDO/p.2]  

COLUMNA/AGENDA CONFIDENCIAL/LUIS SOTO/ (…) No fueron los conservadores, como acusa el 
presidente de la República, quienes se opusieron a que los 15 mil millones de pesos de los 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, eliminados por el Poder Legislativo, se destinarán a 
la recuperación de Acapulco. Lo que realmente ocurrió, fue que el primer mandatario leyó mal “el 
ofrecimiento” de la ministra Norma Piña en su carta del 31 de octubre pasado, apuntan los 
observadores (…) [INDEPENDIENTE/p.4] 

COLUMNA/ A LA SOMBRA/ (…) Ana Elizabeth Ayala Leyva propone sancionar con arresto de 72 horas 
hasta cuatro años de prisión a las personas que se equivoquen al cantar el himno o alteren la bandera 
con mensajes, leyendas o cambio de colores. La diputada justifica su propuesta en los casos de 
cantantes que se han equivocado al cantar el himno nacional, entre los que se encuentran Vicente 
Fernández, Jorge “Coque” Muñiz, Ana Bárbara, María León y Ángela Aguilar, quienes, expuso en su 
iniciativa, vuelven crucial asegurar el respeto constante a las insignias nacionales (…) [SOL DE 
MÉXICO/p.2] 

ARTÍCULO/HUMBERTO MUSACCHIO/ (…) La denuncia de la diputada Andrea Chávez incluye —dice 
El Universal— a otros periodistas, como Guadalupe Loaeza, Raymundo Riva Palacio, Carlos Loret de 
Mola, Lourdes Mendoza, Federico Arreola, Nayeli Roldán, Leopoldo Mendívil, Hiroshi Takahashi y 
Fernando Belaunzarán. Por lo pronto, la diputada ya empezó a recular, pues anuncia que se desistirá 
“de todas las denuncias de terceros”, pero como confunde el indebido empleo de bienes públicos 
para fines particulares, insiste en que seguirá su litigio contra Denise Dresser (…) [EXCÉLSIOR/p.13] 

COLUMNA/EN PRIVADO/JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA/ (…) El proyecto histórico de Andrés Manuel 
López Obrador fue, siempre, hacerse de la Presidencia de la República y el control de los poderes 
Legislativo y Judicial para sacar su programa político que, solo, no estaba en condiciones de lograrlo. 
En 2018 logró la mayoría absoluta en las dos cámaras y en la de Diputados la calificada que le permitía 
reformas a la Constitución para su proyecto político, mayoría calificada que perdió en las intermedias 
de 2021 y que nunca tuvo en el Senado. [MILENIO/p.3]  
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COLUMNA/OPINIÓN DEL EXPERTO/ANA LILIA RIVERA RIVERA/ (…) Una reforma profunda al Poder 
Judicial no debe ser vista como una “distorsión” de la relación entre los Poderes de la Unión, puesto 
que nuestra Constitución es muy clara en que la soberanía reside esencial y originariamente en el 
pueblo y todo poder público dimana y se instituye para beneficio de éste. El poder del Estado es uno 
y para su ejercicio se distribuye en funciones: legislativa, ejecutiva y judicial. La función judicial es 
fundamental para el control constitucional y para el equilibrio y armonización entre los Poderes de 
la Unión, pero no es un poder aparte. [EXCÉLSIOR/p.15] Opina del tema: LUIS DE LA BARREDA 
SOLÓRZANO [EXCÉLSIOR/p.13] 

COLUMNA/ACTIVO EMPRESARIAL/JOSÉ YUSTE/ (…) El presidente López Obrador lanza una iniciativa 
mayúscula, regresar a los trenes de pasajeros, pero lo más extraño es el momento: ¡en el último año 
de su gobierno! Y no es que no se quieran los trenes de pasajeros, al contrario, parece ser un modelo 
ferroviario menos contaminante y viable, pero necesita dinero público para llevarlo adelante. Y en el 
Presupuesto 2024 no hay un centavo para el modelo de trenes de pasajeros. 
[EXCÉLSIOR/p.1,2Dinero] 

COLUMNA/PEPE GRILLO/ (…) “Nos chamaquearon”, frase que resume el descontento al interior del 
PAN. El hecho es que el tricolor tiene más lugares para el Senado y empata con el PAN en curules de 
San Lázaro a pesar de que Acción Nacional es el partido con más intenciones de voto en la coalición 
opositora. [CRÓNICA/p.3Opinión] Escribe del tema: ROZONES [RAZÓN/p.2]; PULSO 
POLÍTICO/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ [RAZÓN/p.8]; CONTRA LAS CUERDAS/ALEJANDRO 
SÁNCHEZ [HERALDO/p.6]; SIGNOS VITALES/ALBERTO AGUIRRE [ECONOMISTA/p.50] 

COLUMNA/GLORIETA DE COLÓN/ (…) La solicitud de licencia de la diputada del PRI, Silvia Sánchez 
Barrios, puede haber sido la estocada final contra la ratificación de Ernestina Godoy para otros cuatro 
años al frente de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (…) Al ausentarse la legisladora, 
tendrán que llamar a una suplente y llegará sin ataduras y con la instrucción del líder nacional de su 
partido, Alejandro Moreno, de votar contra Godoy (…) [INDEPENDIENTE/p.15] El tema se comenta 
en: ROZONES [RAZÓN/p.2] EN PRIVADO/JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA [MILENIO/p.3] LA DIVISA DEL 
PODER/ADRIÁN TREJO [24 HORAS/p.7] CONTRA LAS CUERDAS/ALEJANDRO SÁNCHEZ 
[HERALDO/p.6] 

INFORMACIÓN GENERAL 

POLÍTICA 

Multarán por inflar nóminas.- Morena y el PAN cometieron irregularidades millonarias con la 
contratación de personal sin labores de objeto partidista, el primero, y el segundo, omitió informar 
de millones de pesos por pago de consultorías, encuestas y asesorías, según los dictámenes de 
informes de ingresos y gastos ordinarios de 2022. El PRI, por su parte, tiene deudas de impuestos y 
prestaciones sociales de sus empleados por casi 50 millones de pesos desde 2017. El INE se prepara 
para discutir sanciones a todos los partidos políticos por 671.9 millones de pesos, debido a 
irregularidades en sus informes de ingreso y gasto ordinario de 2022. [EXCÉLSIOR / p4] 

Sheinbaum acusa a Gálvez de buscar privatizar la educación.- La virtual candidata de Morena a la 
Presidencia, Claudia Sheinbaum, criticó que la abanderada opositora Xóchitl Gálvez “aplaude” la 
intención de privatizar la educación y la salud pública del presidente electo de Argentina, Javier Milei. 
La exjefa de Gobierno de la CMDX encabezó un mitin en Cárdenas, Tabasco, acompañada del 
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dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, quien entregó a Javier May la constancia de registro 
como precandidato único a la gubernatura de Tabasco. [FINANCIERO / pp-p39] 

Gobierno abandonó a Acapulco, dice Xóchitl.- La precandidata Claudia Sheinbaum no va a Acapulco 
ni a Coyuca de Benítez, Guerrero “porque se les cae la cara de vergüenza de haber abandonado a la 
gente”, aseguró la precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez. Desde 
Cuauhtémoc, Chihuahua, la aspirante presidencial consideró que si no existen condiciones para que 
la precandidata “de enfrente” vaya a Guerrero es “porque el Gobierno abandonó a la gente de 
Acapulco y de Coyuca, de verdad”. [24HORAS / p4] 

Promete Samuel cambiar el chip a la nación, como en NL.- El precandidato presidencial de 
Movimiento Ciudadano, Samuel García, se reunió con empresarios de Coahuila y, desde Monclova, 
se pronunció “por cambiarle el chip a México” y repetir em todo el país lo que logrado Nuevo León 
durante su mandato. Afirmó que Nuevo León, en tan solo dos años, se convirtió en la entidad con 
mayor captación de inversión extranjera directa, aprovechando el nearshoring y generando empleo. 
[MILENIO / pp-p6] 

SENADO 

Cercada por la oposición, va al Senado terna para la Corte.- Con el rechazo anticipado de las 
bancadas de oposición, el próximo lunes acudirán a la Comisión de Justicia del Senado Bertha María 
Alcalde Luján, Lenia Batres y María Estela Ríos, propuestas por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador para ocupar la vacante que dejó Arturo Zaldívar en la Suprema Corte. Se prevé que los 
legisladores de Morena salgan en la defensa de la terna, aun de Estela Ríos, quien según lo 
establecido en la ley, por ser consejera jurídica de la Presidencia no puede ocupar la plaza de 
ministra, ya que su cargo actual se equipara a una secretaría de Estado. [MILENIO / p10] 

GOBIERNO 

AMLO defiende papel del Estado ante voraces.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
arremetió nuevamente contra el presidente electo de Argentina, Javier Milei, y los personajes que 
han demostrado su apoyo al ultraderechista. Asimismo, expresó que, contrario a las ideas del político 
argentino, el Estado debe existir con un propósito social y no a favor de las minorías. Además, declaró 
que en México existe un poder mediático al servicio de la mafia del poder político y económico. 
[CONTRARÉPLICA / pp-p4] 

Aún no responden concesionarios de carga si operarían tren de pasajeros.- El presidente Andrés 
Manuel López Obrador recordó a las empresas que tienen la concesión de las vías de México que 
deben tomar una decisión en torno a transformarlas o no para el servicio de pasajeros, conforme el 
decreto publicado el lunes pasado. “Todavía no hay respuesta, pero ya se les envió incluso un escrito 
y yo espero que haya una buena actitud. Y, de lo contrario, pues queda como posibilidad para que el 
Estado pueda concesionar el servicio”. [FINANCIERO / pp-p38] 

JUDICIAL 

Perfilan tirar prohibición de vapeadores.- Un proyecto de sentencia plantea revocar el decreto 
presidencial que prohíbe la circulación y comercialización de cigarros electrónicos, llamados 
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vapeadores. El proyecto, elaborado por el ministro Javier Laynez Potisek, propone declarar 
inconstitucional el decreto del 31 de mayo de 2022 que impide la venta de estos productos y sostiene 
que, en lugar de optar por la emisión de regulaciones relacionadas con el consumo y la venta de 
cigarros electrónicos, el Ejecutivo Federal se fue por la alternativa más gravosa, como es la 
prohibición absoluta. [HERALDO / pp-p4] 

SEGURIDAD 

Ejército y GN dan golpe a Los Chapitos: detienen a su jefe de seguridad.- En un importante 
despliegue operativo realizado en la ciudad de Culiacán, Sinaloa, elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional y la Guardia Nacional capturaron a Néstor Isidro Pérez Salas, alias El Nini, jefe de 
seguridad del Cártel de Sinaloa, y en especial de Los Chapitos, hijos de Joaquín Guzmán Loera, El 
Chapo Guzmán. [LA RAZÓN / pp-p3] 

Operó inteligencia de EU por tres años para la recaptura de Ovidio.- El gobierno de Estados Unidos 
participó activamente en la “cacería” de Ovidio Guzmán por más de tres años en México, al 
proporcionar información obtenida a través de su red de informantes y colaboradores, que ayudó a 
cerrar la pinza para detenerlo el 5 de enero pasado. [MILENIO / pp-p4] 

GENERAL 

Acampan migrantes a sólo 1.2 km de Palacio.- Al menos dos mil migrantes de Haití, Honduras, 
Ecuador y Venezuela acampan dentro y fuera de la Parroquia de la Santa Cruz y Nuestra Señora de 
la Soledad, en la Ciudad de México, a unas calles (1.2 kilómetros) de Palacio Nacional, en espera de 
poder trasladarse al norte del país para buscar el sueño americano. En redes sociales se han 
viralizado videos de decenas de migrantes que se han quedado en la capital en las últimas semanas 
para buscar trabajo. [LA RAZÓN / pp-p11] 

Llegaron las primeras nevadas.- La primera nevada de la temporada pintó de blanco municipios de 
Chihuahua, Durango, Nuevo León, Sinaloa y Zacatecas, donde en algunas zonas se registró hasta ocho 
grados bajo cero. En Durango, servicios de salud, Protección Civil estatal y municipal, así como la 
Guardia Nacional habilitaron albergues con médicos, y entregaron medicamentos y ropa térmica. 
Además, exhortaron a la población a extremar precauciones. [HERALDO / pp-p26] 

Cancún será el edén de las estadunidenses que busquen abortar.- Las estadunidenses residentes 
en estados de su país que prohíben la interrupción legal del embarazo podrán vacacionar en Cancún 
para abortar. De acuerdo con la revista progresista Mother Jones, la cadena MSI Reproductive Health 
Services abrirá este jueves un centro de salud en dicho destino turístico. Con esto, ejemplifica que 
una residente de Misisipi, donde está prohibido abortar, gastaría 710 dólares por un vuelo redondo 
a Cancún, renta de un auto dos días, hospedaje y la atención por la interrupción de su embarazo. 
[EXCÉLSIOR / pp-p8] 

ECONOMÍA 

Superará IED a remesas en 2025 por nearshoring.- En poco más de un año, la inversión extranjera 
directa en México superará la captación de remesas por el nearshoring. Banco Santander destaca 
que si en lo que va del año se han comprometido ya 44 mil millones de dólares ligados a 120 
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empresas por la relocalización, en 2024 será el doble. Alan Alanís, director de Análisis y Estrategia 
Bursátil de Santander, dijo que esto es sólo el comienzo. Precisó que el nearshoring no sólo traerá 
beneficios al empleo, crecimiento y desarrollo, sino también a la bancarización y el crédito. 
[FINANCIERO / pp-p4] 

Convención Bancaria 2024 será en Acapulco.- La Asociación de Bancos de México (ABM) celebrará 
su convención anual en Acapulco en abril del próximo año, como parte del apoyo a la ciudad 
portuaria tras la devastación ocasionada por el huracán Otis. Así lo dio a conocer Julio Carranza, 
dirigente de la Asociación de Bancos de México, quién participó en la reunión de seguimiento de las 
labores de reconstrucción de Acapulco de la iniciativa privada con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador en Palacio Nacional. [24HORAS / p5] 

INTERNACIONAL 

Explosión en Niágara previo al Día de Gracias.- Un día antes de la celebración de Día de Gracias, un 
coche explotó en el puente Arcoíris, que conecta Estados Unidos con Canadá, en la zona de Niágara. 
El incidente ocurrió a las 11:30 horas tiempo local en un automóvil en la frontera, en el puente que 
conecta Ontario con el estado de Nueva York. La gobernadora de Nueva York, Kathy Hochul, afirmó 
que no hay indicios terroristas en la explosión. [EXCÉLSIOR / pp-p24] 
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Diputados y Ejército “caminamos en la misma 

dirección”: Cresencio Sandoval 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

Las siete bancadas parlamentarias manifestaron su reconocimiento a las fuerzas armadas en la sesión 

solemne en que se develó en l muro de honor de San Lázaro la inscripción “2023, año de bicentenario 

del Heroico Colegio Militar”. 
Al agradecer este homenaje, el general Luis Cresencio Sandoval sostuvo que existen evidencias de 

que “el instituto armado y la Cámara de Diputados caminamos en la misma dirección”… 

El general secretario aseguró ante el pleno de los diputados que a esta Cámara y al Ejército “nos 

vincula un factor común, un elemento de unión que nos motiva a trabajar sin descanso cada día, un 

punto de encuentro que nos da esperanza para salir adelante, un sentimiento conjunto que nos 

identifica y por el que damos todo: México”.  

Expuso el titular de la SEDENA que, con este reconocimiento al Colegio Militar por sus 200 años de 

creación, se coincide también en su grandeza forjada, dijo, a lo largo de su historia a través de “sus 

muestras de honor y de lealtad institucional”. 

https://shre.ink/TG96 

https://shre.ink/TG96
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El Ejército seguirá como pilar fundamental de la 

democracia y unidad nacional: Sandoval 

Con apenas 190 legisladores 

presentes, la Cámara de 

Diputados develó en sus muros 

con letras de oro la leyenda 2023 

Año del Heroico Colegio Militar, en 

una sesión solemne donde el 

general secretario de la Defensa 

Nacional, Luis Cresencio Sandoval 

González, afirmó desde la tribuna 

legislativa que el Ejército “seguirá 

siendo uno de los pilares 

fundamentales de la estabilidad, 

de la democracia y de la unidad 

nacional”. (…) 

La sesión solemne, convocada por la Cámara, inició hora y media tarde por el retraso 

en la presencia de diputados de todas las bancadas.  

La presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra (PRI) inició la ceremonia a las 10:50, 

sin cantar el quórum porque en el tablero había solo 190 legisladores registrados en el 

tablero. 

Para la formalidad, cuando la secretaria de la Mesa Directiva leyó el acta de la sesión, 

afirmó que habían asistido a la ceremonia 252 legisladores, apenas uno más que el 

quórum mínimo. 

Más aun, mientras el general Sandoval González hablaba en la tribuna, el salón lucía 

semi vacío. 
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Diputados hacen un reconocimiento a las Fuerzas 

Armadas 

 

 

 

 

 

 
 

 

En la Cámara de Diputados, las siete bancadas parlamentarias manifestaron su 

reconocimiento a las Fuerzas Armadas durante la Sesión Solemne, en la que se develó 

en el Muro de Honor una inscripción por el Bicentenario del Colegio Militar.  

El general Luis Crescencio Sandoval señaló que ambas instituciones deben velar por 

conservar nuestra independencia y soberanía. 

 

 

 

 

 [IMAGEN TV]  
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Inscriben en el Muro de Honor de la Cámara de Diputados 

“2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar” 

En sesión solemne en modalidad presencial, la Cámara de Diputados inscribió con letras de oro en el 

Muro de Honor del Salón de Sesiones la leyenda “2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio 

Militar”, como un reconocimiento a una de las instituciones de mayor trascendencia del Estado 

mexicano. La develación estuvo a cargo de la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

Marcela Guerra Castillo y el secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio Sandoval González, 

en acompañamiento del presidente de la Junta de Coordinación Política, diputado Jorge Romero Herrera 

(PAN); el general Jorge Antonio Maldonado Guevara, director del Heroico Colegio Militar; el coordinador 

del Grupo de trabajo para conmemorar los 200 años del Colegio Militar, diputado Rubén Ignacio Moreira 

Valdez (PRI). 

 

https://hojaderutadigital.mx/inscriben-en-el-muro-de-honor-de-la-camara-de-diputados-2023-ano-del-bicentenario-del-heroico-

colegio-militar/ 
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“Militares y diputados caminamos en la misma 

dirección”, dice Luis Cresencio Sandoval en San 

Lázaro 
Luis Cresencio Sandoval González, titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), llegó 

puntual al recinto legislativo de San Lázaro a su cita con diputados federales, no para comparecer e 

informar sobre el trabajo de las Fuerzas Armadas, porque eso lo hace en la privacidad de su oficina. 

El general secretario acudió junto con altos mandos del Ejército a celebrar los 200 años de la creación 

del Heroico Colegio Militar, en la que no hubo una sola mención al hackeo a la Sedena de 

Guacamaya Leaks, o sobre sus propiedades y viajes al extranjero con su familia. 

Los coordinadores e integrantes del grupo de trabajo que organizaron el evento, tanto de Morena y 

aliados como de oposición, se reunieron con Luis Cresencio Sandoval en el Salón de Protocolo a 

puerta cerrada, sin profundizar en ningún tema pendiente. 

Tampoco hablaron de los 230 ascensos a generales y coroneles ratificados por el Senado, apenas el 

16 de noviembre pasado; militares y legisladores se remitieron al guion acordado para recordar 

anécdotas sobre el Colegio Militar a lo largo de 200 años. 

También quedó para el recuerdo la reunión del titular de la Sedena con diputados el pasado 15 de 

febrero, cuando en las instalaciones del Campo Militar número 1, el general minimizó el hackeo que 

sufrieron las Fuerzas Armadas. 

Celebración tersa en la que Luis Cresencio Sandoval afirmó que “queda en evidencia que la Cámara 

de Diputados y el instituto armado caminamos en la misma dirección”. El perredista Francisco Javier 

Huacus aseguró en su turno que “todos somos uniformados, porque los respaldamos desde nuestras 

trincheras”. 

En la sesión solemne, el diputado de Morena, Hirepam Maya, fue sustituido por Pérez Garibay en la 

tribuna, momento que aprovechó para descalificar a la oposición. 

Desde sus curules, los panistas, priistas y hasta perredistas exigieron que respetara el acuerdo de no 

agresión, incluso, fue reconvenido por Marcela Guerra, presidenta de la Cámara de Diputados, pero 

Pérez Garibay se siguió. 
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Inscriben en el Muro de Honor de la Cámara de Diputados 

“2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar” 

En sesión solemne en modalidad presencial, la Cámara de Diputados inscribió con letras de oro en el 

Muro de Honor del Salón de Sesiones la leyenda “2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio 

Militar”, como un reconocimiento a una de las instituciones de mayor trascendencia del Estado 

mexicano. La develación estuvo a cargo de la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

Marcela Guerra Castillo y el secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio Sandoval González, 

en acompañamiento del presidente de la Junta de Coordinación Política, diputado Jorge Romero Herrera 

(PAN); el general Jorge Antonio Maldonado Guevara, director del Heroico Colegio Militar; el coordinador 

del Grupo de trabajo para conmemorar los 200 años del Colegio Militar, diputado Rubén Ignacio Moreira 

Valdez (PRI). 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/inscriben-en-el-muro-de-honor-de-la-camara-de-diputados-2023-ano-del-bicentenario-del-

heroico-colegio-militar/ 
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Conmemoran en muro de honor de San Lázaro 

200 años del Colegio Militar 

La presidenta de la Mesa 

Directiva, Marcela Guerra, 

señaló que conmemorar en el 

recinto los 200 años del 

Colegio enriquece a la 

Cámara ya que la condición 

de institución de la República 

le recuerda el imperativo de 

orientar todos sus esfuerzos, al 

igual que lo hace el Heroico 

Colegio, conforme al lema 

inscrito en la pared de honor de este recinto, con base a lo expresado por Vicente 

Guerrero: La patria es primero. 
El coordinador de la bancada priista, Rubén Moreira, recordó que también hace 200 

años no solo se fundó el Heroico Colegio Militar, también se hizo la primera inscripción 

en el Muro de Honor de la Cámara de las y los Diputados, con el nombre de nuestros 

héroes de la Independencia, específicamente un 19 de julio de 1823. 

“Con la inscripción de estas Letras de Oro en el Muro de Honor: 2023, Año del 

Bicentenario del Heroico Colegio Militar, hoy reafirmamos nuestra admiración, orgullo 

y reconocimiento a esta institución educativa, una de las más antiguas, importantes y 

estratégicas del país”.  

Dionicia Vázquez del Partido del Trabajo (PT), indicó que a 200 años de la fundación 

del Heroico Colegio Militar sus valores de lealtad y honor se conservan intactos y son 

los que mueven a las nuevas generaciones de cadetes, quienes están conscientes del 

gran papel que desarrollan para México. 
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Se confrontan Morena y PAN en sesión solemne 

Durante la sesión solemne en la que se inscribió en el muro de honor de la Cámara de 

Diputados la frase “2023 año del Bicentenario del H. Colegio Militar”, legisladores del 

PAN y de Morena se confrontaron verbalmente en presencia del titular de la Secretaría 

de la Defensa Nacional, Cresencio Sandoval.  

Fue el panista Guillermo Huerta el que encendió la mecha al afirmar que hay indicios 

de la instalación de un nuevo gobierno hegemónico que divida y polarice entre dos 

visiones, pero ante las amenazas por venir las fuerzas armadas estarán velando por la 

patria… 

La respuesta de Morena no se hizo esperar: fue el diputado Antonio Pérez Garibay el 

que arremetió contra la derecha que, dijo, busca la oportunidad de someter 

nuevamente al pueblo de México. 

“Hoy como hace dos siglos, la sombra de la derecha conservadora vuelve a asechar, 

buscando la oportunidad para someter nuevamente al pueblo, a la desigualdad, a la 

marginación y a la corrupción”. 

“Ya nos dieron, no se preocupen”. respondió el morenista ante los gritos que le lanzaron 

algunos legisladores del PAN, lo que obligó a la presidenta de la Cámara de Diputados, 

la priista Marcela Guerra a llamar al orden y que guardaran el decoro. 
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Heroico Colegio Militar, garante de nuestro 

sentido patrio: Marcela Guerra 
En Sesión Solemne, la Cámara de Diputados develó en el Muro de Honor del Salón de 

Sesiones la leyenda en letras de oro “2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio 

Militar”.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara de Diputados: “Hace 200 años surgió 

el Heroico Colegio Militar, pronto estuvo llamado a ser garante de nuestro sentido patrio 

y lo ha hecho con decoro, lo ha hecho con arrojo. Y los valores que lo identifican: el 

honor, la lealtad, el patriotismo, el valor y la abnegación, son inscripciones escritas a 

través de su historia”. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1336?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1336&authkey=!ANL1cBk69ArbmgM&ithint=video&e=nal2G6 
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Inscriben en el Muro de Honor de la Cámara de 
Diputados “2023, Año del Bicentenario del 

Heroico Colegio Militar” 
 

Boletín No. 5502 

• Imperativo, orientar todos los esfuerzos, al igual que el Heroico Colegio Militar, a que “la patria es primero”: diputada 

Guerra Castillo  

• Se ratifica confianza que otorga la sociedad a esta institución: general Cresencio Sandoval  

• Diputadas y diputados emiten posiciones sobre la institución forjadora de jóvenes comprometidos con la nación 

En sesión solemne en modalidad presencial, la Cámara de Diputados inscribió con letras de oro en el Muro de Honor del 

Salón de Sesiones la leyenda “2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar”, como un reconocimiento a una de 

las instituciones de mayor trascendencia del Estado mexicano. 

La develación estuvo a cargo de la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo y 

el secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio Sandoval González, en acompañamiento del presidente de la 

Junta de Coordinación Política, diputado Jorge Romero Herrera (PAN); el general Jorge Antonio Maldonado Guevara, 

director del Heroico Colegio Militar; el coordinador del Grupo de trabajo para conmemorar los 200 años del Colegio Militar, 

diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (PRI). 

También, la presidenta de la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, diputada Sonia Rocha Acosta 

(PAN); el coordinador del grupo parlamentario de Morena, diputado Moisés Ignacio Mier Velazco; el vicecoordinador del 

PT, diputado Gerardo Fernández Noroña; la vicecoordinadora del PRD, diputada Elizabeth Pérez Valdez, y el diputado 

Reginaldo Sandoval Flores (PT). 

Conmemorarlo enriquece a la Cámara de Diputados 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), afirmó que conmemorar el 200 aniversario del 

Colegio Militar “enriquece a esta Cámara de Diputados porque en nuestra condición de institución de la República nos 

recuerda el imperativo de orientar todos nuestros esfuerzos, al igual que lo hace el Heroico Colegio Militar, conforme al 

lema escrito en la pared de honor de este recinto con base en lo expresado por Vicente Guerrero: “La patria es primero”.  
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Y, a su vez, agregó, “compromete al Colegio Militar a que nunca, bajo ninguna condición, se aleje de la mística y de los 

valores que lo identifica, lo cual anima a nuestra fe democrática y expectativa de paz y estabilidad social”.  

La legisladora resaltó que la lucha de México por alcanzar su Independencia y soberanía, así como la de proyectar esa lucha 

a través de régimen republicano y democrático de gobierno, ha corrido a la par de la historia escrita por el Heroico Colegio 

Militar; así, la formación y consolidación del Estado mexicano que atravesó necesariamente por la formación y la 

profesionalización del Ejército.     

Enfatizó que hace 200 años surgió el Heroico Colegio Militar, “pronto estuvo llamado a ser garante de nuestro sentido 

patrio y lo ha hecho con decoro, con arrojo, y los valores que lo identifican: el honor, la lealtad, el patriotismo, el valor y la 

abnegación. Son inscripciones escritas a través de su historia”. 

Recordar los 200 años de venturosa vida del Colegio Militar, dijo, es recuperar el sentimiento que está en esta institución. 

Su origen tiene su mística en la voluntad de México por ser un país libre e independiente, “de ser la República, de vivir en 

paz y en el marco de un régimen democrático que garantiza los derechos humanos, que constituye un Estado federal y que 

edifica un destino sobre el sustento de las libertades y de la justicia”. 

Seguiremos siendo pilar de estabilidad, democracia y unidad 

El secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio Sandoval González, destacó la importancia del homenaje al 

Heroico Colegio Militar. “Los representantes del pueblo ratifican la confianza que otorga la sociedad a esta institución, 

emblemático plantel que en dos siglos de historia ha evolucionado a la par de las exigencias de la nación constituyéndose 

en un centro educativo moderno, incluyente y vanguardista que promueve principios y valores como disciplina, lealtad y 

respeto a los derechos humanos, así como a la legislación”. 

Reiteró el compromiso de redoblar esfuerzos para mantener el legado histórico que por 200 años han dado prestigio al 

Colegio. “Quienes formamos parte del Ejército, Fuerza Aérea y Guardia Nacional agradecemos este significativo 

reconocimiento al Heroico Colegio Militar. Hoy el nombre de este insigne plantel queda grabado en los muros de este 

Recinto. El instituto armado seguirá siendo uno de los pilares fundamentales de estabilidad, democracia y unidad nacional”. 

A través de los años, relató, distinguidos militares han formado parte de este cuerpo legislativo, quienes han aportado 

experiencia, conocimientos y perspectivas diferentes a los trabajos con los que se ha cumplido uno de los preceptos más 

importantes de esta Cámara: ser plural e inclusiva de todos los sectores. “Es evidente que la Cámara de Diputados y el 

instituto armado caminamos en la misma dirección; por ello, es imprescindible continuar velando por el cumplimiento para 

conservar nuestra Independencia, identidad y soberanía”. 
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Reconocer legado de una institución bicentenaria 

El presidente de la Comisión de Defensa Nacional, diputado Ricardo Villarreal García (PAN), destacó la importancia de 

rendir un homenaje a una de las instituciones de mayor trayectoria del Estado mexicano: el Heroico Colegio Militar y, con 

ello, se reconoce la historia, trayectoria, legado de una institución bicentenaria y de todos los que han pasado por sus filas. 

Indicó que no es la primera vez que la Cámara de Diputados rinde un homenaje al Heroico Colegio Militar; su historia ha 

recorrido en paralelo con la de “nuestro México independiente”; ha visto pasar por sus filas a miles de jóvenes 

comprometidos con su patria y leales con una gran causa “nuestra nación”. Los cadetes enarbolan los más altos principios 

y valores de la patria, como el honor, lealtad, patriotismo, valor, disciplina, honradez y abnegación. 

Los jóvenes del Colegio Militar, afirmó, han sido actores principales de las más grandes hazañas bélicas de nuestro país; 

desde la época de la Independencia hasta nuestros días muchos han sido los episodios dolosos en los que los jóvenes cadetes 

han brindado sus capacidades, talento y sus vidas al servicio de la patria. “Que las aulas sigan formando hombres y mujeres 

de severa rectitud, firme convicción y acentuando su patriotismo”.  

Reconocimiento a una institución fundamental para el país 

El coordinador del Grupo de trabajo para conmemorar los 200 años del Colegio Militar, diputado Rubén Ignacio Moreira 

Valdez (PRI), señaló que hoy se refrenda el reconocimiento a una institución que es fundamental para el servicio y defensa 

del país, formadora de generaciones de mexicanas y mexicanos que han servido, sirven y seguirán sirviendo con lealtad y 

patriotismo a México.   

Con este acto, dijo, se rinde al Heroico Colegio Militar, por segunda ocasión, el máximo homenaje que se realiza en la 

Cámara de Diputados, una inscripción en el Muro de Honor “para que con su nombre nos anime a defender a México en 

todas nuestras decisiones. Hoy, reafirmamos nuestra admiración, orgullo y reconocimiento a esta institución educativa, una 

de las más antiguas, importantes y estratégicas del país, a la que mucho debemos”.  

Afirmó que un Estado es tan fuerte como lo son sus instituciones y el Heroico Colegio Militar, así como el Ejército Nacional 

y la Marina Armada de México, son muestra de ello. “Estos 200 años son dos siglos de lealtad, protección y seguridad para 

México, siempre en torno a una sola misión y una sola visión, por el honor de México”, añadió.   

Se reconoce su lealtad, compromiso y amor a México 

El diputado Marco Antonio Pérez Garibay (Morena) señaló que la creación del Heroico Colegio Militar se remonta el 11 

de octubre de 1823, surgió como respuesta a la necesidad de contar con un ejército organizado, con líderes capacitados y 

disciplinados para salvaguardar la Independencia y la soberanía de la recién formada nación mexicana. 
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Subrayó que las hijas y los hijos del Colegio Militar han sido honrados con las fanfarrias de la patria por su lealtad, 

compromiso y amor a México, “amor en cada cadete porque con sus acciones cotidianas ostentan con orgullo la grandeza 

del Heroico Colegio Militar. Dentro de sus aulas se imparten los más nobles principios y valores que han enaltecido esta 

institución”.  

Reconocer a una institución que no se puede desasociar de México 

Del PAN, el diputado Guillermo Octavio Huerta Ling puntualizó que esta ceremonia, más que una celebración bicentenaria, 

debe ser un reconocimiento a una institución que no se puede desasociar de México. Puntualizó que valores como la lealtad 

infalible por una causa y la abnegación con los que se forma a los cadetes, deberían de ser de un credo, una sola carta de 

actuación frente a los ciudadanos para quienes asumen un servicio público. 

Recordó que el Colegio Militar tiene su origen casi con la República, y fue el presidente Guadalupe Victoria quien fundó 

una academia militar para la patria naciente. Con este evento, agregó, inició un largo camino en la historia nacional y esta 

institución militar perduraría a la fecha participando en algunos eventos como observante y en otros como protagonista. 

Institución fundamental en la historia de México 

Del PRI, el diputado Augusto Gómez Villanueva destacó que hace dos siglos surgió una de las instituciones educativas más 

emblemáticas y cruciales para nuestra nación: el Colegio Militar, por lo que externó su profundo respeto y admiración 

porque ha sido fundamental en la historia de México y cuyo nombre ha quedado con letras de oro en este Muro de Honor 

de la Cámara de Diputados. “Hoy en 2023 vivimos, después de 200 años de dramáticas y gloriosas páginas de la historia, 

un México que nos legaron nuestros ancestros quienes vivieron las luchas por la Independencia”.  

Apuntó que se acude a conmemorar 200 años de historia y en este bicentenario “debemos reconocer y honrar la labor de 

nuestras Fuerzas Armadas formadas en el Colegio Militar que continúan siendo guardianes de la soberanía y la seguridad 

nacional, porque sus mandos han sido formados en esta institución que es y ha sido y seguirá siendo siempre una fuente de 

inspiración, formación, lealtad, de quienes dedican sus vidas a servir a México”.     

Institución educativa de excelencia 

El diputado Javier Joaquín López Casarín (PVEM) expresó que hoy se conmemora la creación de una institución educativa 

de excelencia que ha forjado profesionales dedicados al servicio de la patria, mediante el desarrollo de la carrera militar. 

“El Heroico Colegio Militar es una institución educativa de nivel superior cuyo objetivo es formar a subtenientes de las 

armas y surgió para formar a militares profesionales que contribuyeran a la consolidación de nuestro país como nación 

independiente”. 
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Aplaudió el papel que en los últimos años han tenido las mujeres, lo cual es importante en materia de equidad de género 

dentro de las Fuerzas Armadas. “Expresamos el gran orgullo que sentimos de contar con una institución fundamental para 

el país. Nuestro reconocimiento a esta institución y le externamos una amplia felicitación”. ¡Viva el Heroico Colegio 

Militar! ¡Viva el Ejército Mexicano! ¡Viva México!  

Testigo de diversos eventos heroicos e históricos 

La diputada Dionisia Vázquez García (PT) indicó que el Heroico Colegio Militar ha sido testigo y participante de diversos 

eventos heroicos e históricos incluyendo intervenciones extranjeras y conflictos armados. “A 200 años de su fundación, los 

valores de lealtad y honor se mantienen intactos. Para los mexicanos esta institución es la más confiable. Desde esta tribuna 

felicito a todas y todos los que forman parte de ella”. 

Destacó que el sistema educativo militar representa uno de los pilares fundamentales de la eficiencia operativa del Ejército 

y Fuerza Aérea Mexicana, cuyo objetivo principal es impartir educación profesional para la integración de sus cuadros e 

inculcar la conciencia de servicio y amor a la patria. 

Ha acompañado infinidad de momentos históricos 

Por MC, el diputado Sergio Barrera Sepúlveda subrayó que el Colegio Militar es una institución que ha acompañado, incluso 

protagonizado, una infinidad de momentos históricos del país y su contribución a la patria es incuestionable. “Estamos 

seguros que el Colegio Militar es fiel a los fines para los que fue creado, formar a una de las mejores Fuerzas Armadas de 

todo el mundo; sus dos siglos de existencia han acompañado el proceso de construcción de la democracia y sus 

instituciones”.  

La institución, dijo, merece un alto reconocimiento como se le confiere con la inscripción en letras de oro en el Muro de 

Honor; sin embargo, “no podemos quedarnos solamente con ese reconocimiento verbal, sino como legisladores debemos 

garantizar que tengan las condiciones necesarias para realizar las labores para las que están facultados, ya que esta 

institución continuará con la trascendental misión de formar mujeres y hombres por mínimo 200 años más, por el honor de 

México”.   

Legislar en beneficio de cada oficial que entrega su vida y lealtad 

Francisco Javier Huacus Esquivel, diputado del PRD, mencionó que el Heroico Colegio Militar es un plantel insignia, cuna 

de líderes audaces, soldados ejemplares que protegen el suelo nacional y las libertades y, en estos dos siglos, se ha 

consolidado como una institución profesional que atesora el honor y la valentía de sus cadetes, y ha sido el hogar de miles 

de mexicanas y mexicanos que tienen el sentido del deber con su nación. 
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Precisó que honrar el Heroico Colegio Militar es enaltecer el esfuerzo y dedicación de cada uno de los cadetes, protectores 

de la libertad e independencia del país que se entregan a la carrera de las armas. “Ustedes son el orgullo de nuestra nación, 

arriesgan sus vidas por proteger las nuestras. Es nuestro deber responder, protegiendo su bienestar y el de sus familias; por 

ello, hago llamado para legislar en beneficio de cada oficial que entrega su vida y lealtad a las filas del servicio militar” .  

Comisión de cortesía 

Puestos de pie, diputadas y diputados escucharon el Himno del Heroico Colegio Militar, ejecutado con el acompañamiento 

de la Banda de Música del Ejército y de la Fuerza Aérea Mexicana. También, puestos de pie se entonó el Himno Nacional 

Mexicano. 

Además, se dio lectura al decreto por el que se inscribe en Letras de Oro en el Muro de Honor del Salón de Sesiones de la 

Cámara de Diputados la leyenda: “2023, Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar”, publicado en el Diario Oficial 

de la Federación el 4 de mayo de 2023.  

La comisión de cortesía para recibir al secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, estuvo conformada 

por la diputada Mary Carmen Bernal Martínez (PT) y los diputados Rubén Ignacio Moreira Valdez (PRI), Hirepan Maya 

Martínez (Morena), Guillermo Octavio Huerta Ling (PAN), Javier Joaquín López Casarín (PVEM), Sergio Barrera 

Sepúlveda (MC), Francisco Javier Huacus Esquivel (PRD) y Carlos Iriarte Mercado (PRI).  

En la sesión solemne, acudieron miembros del Heroico Colegio Militar, autoridades e invitados especiales. 

Posteriormente, la secretaría de la Mesa Directiva leyó el acta de la sesión solemne, se puso a discusión y fue aprobada por 

el Pleno en votación económica. 
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Acelerarán proceso en San Lázaro para aprobar 

reforma sobre jornada laboral de 40 horas 

El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, informó que este mismo 

miércoles, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, recibirá los libros blancos con 

las conclusiones del parlamento abierto sobre la reforma para reducir la jornada 

laboral a 40 horas semanales. 

Entrevistado a su llegada al recinto legislativo, el líder guinda detalló que tras la 

recepción de dichas conclusiones, buscarán que la Comisión de Puntos 

constitucionales pueda dictaminar el proyecto con las modificaciones pertinentes. 

Mier Velazco detalló que la propuesta ya tiene consenso de todos los grupos 

parlamentarios, por lo que considera que podrá ser aprobada en este mismo periodo. 

“Esa es la intención que Morena ha tenido desde que presentamos la iniciativa, 

particularmente yo lo hice con mi compañera Susana Prieto”, indicó. 
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Reforma a jornada laboral será discutida en 

actual periodo de sesiones: Morena 
 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, confirmó que la 

Mesa Directiva recibirá este martes las conclusiones del parlamento abierto sobre la 

reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales y sostuvo que existe 

posibilidad de aprobar la reforma antes de concluir el actual periodo de sesiones.  

 

“Sí hay posibilidad de aprobarla en este periodo, esa es la intención que Morena ha 

tenido desde que presentamos la iniciativa, particularmente yo lo hice con mi 

compañera Susana Prieto”, puntualizó. 

 

Entrevistado en el Palacio de San Lázaro, el legislador detalló que, una vez 

entregadas las conclusiones del parlamento abierto a la diputada presidenta, 

Marcela Guerra, los legisladores podrán formular sus observaciones, a fin de que la 

Comisión de Puntos Constitucionales se reúna para consensuarlas e integrarlas al 

dictamen. 

 

“Se queda abierta la posibilidad de que los grupos parlamentarios y los diputados, a 

través de las comisiones de Seguridad Social, de Puntos Constitucionales y de Trabajo 

puedan seguir enviando las inquietudes o aportaciones que quieran hacerle al 

dictamen para que sesione la Comisión de Puntos Constitucionales con los puntos de 

vista derivados del Parlamento Abierto y de las propuestas individuales”, señaló. 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/reforma-jornada-laboral-discutida-periodo-actual-

morena 
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Dictamen sobre reducción de la jornada laboral 

tendrá modificaciones, prevén en San Lázaro 
En la Cámara de Diputados, se confirmó que el dictamen de la reforma en materia 

laboral, que reducirá la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana y garantizará dos 

días de descanso, tendrá modificaciones. 

El coordinador de la bancada del Morena, Ignacio Mier, señaló que el documento a 

reenviar a la Comisión de Puntos Constitucionales estará sujeto a los cambios que 

propongan las distintas bancadas, luego de la realización del parlamento abierto 

respectivo. 

Agregó que la Mesa Directiva del recinto recibirá este miércoles 22 de noviembre, el 

reporte con las conclusiones del parlamento y también los “libros blancos” del mismo. 

Intención de aprobar reducción de la jornada laboral 

La intención de los promoventes, entre quienes se contó a sí mismo y a su compañera 

de fracción, la diputada Susana Prieto, dijo Mier Velazco, es que el proyecto salga en 

la Cámara antes del próximo 15 de diciembre, cuando termina el periodo ordinario de 

sesiones. 
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Prevén modificaciones a dictamen sobre 

reducción de la jornada laboral 

El dictamen de la reforma en materia laboral que reducirá la jornada laboral de 48 a 

40 horas a la semana y garantizará dos días de descanso, tendrá modificaciones.  

Así lo adelantó el coordinador de la bancada del Morena, Ignacio Mier, quien señaló 

que el documento se reenviará a la Comisión de Puntos Constitucionales y estará sujeto 

a cambios que propongan las distintas bancadas, luego de la realización del 

parlamento abierto.  

Agregó que la Mesa Directiva del recinto recibirá el reporte con las conclusiones y los 

libros blancos de este ejercicio de discusión. 
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Reforma a jornada laboral será discutida en actual periodo 

de sesiones: Morena 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, confirmó que la Mesa Directiva 

recibirá este martes las conclusiones del parlamento abierto sobre la reducción de la jornada laboral de 

48 a 40 horas semanales y sostuvo que existe posibilidad de aprobar la reforma antes de concluir el 

actual periodo de sesiones. Entrevistado en el Palacio de San Lázaro, el legislador detalló que, una vez 

entregadas las conclusiones del parlamento abierto a la diputada presidenta, Marcela Guerra, los 

legisladores podrán formular sus observaciones, a fin de que la Comisión de Puntos Constitucionales se 

reúna para consensuarlas e integrarlas al dictamen. 

 

https://www.milenio.com/politica/reforma-jornada-laboral-discutida-periodo-actual-morena 
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Mesa Directiva informa que Jucopo dará cuenta de los 

foros en materia de jornada y descanso laboral 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dio cuenta de un oficio de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) en el que comunica que hará llegar el documento que contiene los resúmenes de los foros de 

Parlamento Abierto en materia de jornada y descanso laboral. La presidenta de la Mesa Directiva, 

diputada Marcela Guerra Castillo, instruyó a que, en cuanto se reciban los documentos, se remitan a las 

comisiones de Puntos Constitucionales, de Trabajo y Previsión Social, y de Seguridad Social, para su 

atención. 

 

https://hojaderutadigital.mx/mesa-directiva-informa-que-jucopo-dara-cuenta-de-los-foros-en-materia-de-jornada-y-descanso-

laboral/ 
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Mesa Directiva informa que Jucopo dará cuenta 
de los foros en materia de jornada y descanso 

laboral 
 

Boletín No. 5511 

• El diputado Mario Xavier Peraza Ramírez se incorpora al grupo parlamentario del PRI 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dio cuenta de un oficio de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en el 

que comunica que hará llegar el documento que contiene los resúmenes de los foros de Parlamento Abierto en materia de 

jornada y descanso laboral. 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, instruyó a que, en cuanto se reciban los documentos, 

se remitan a las comisiones de Puntos Constitucionales, de Trabajo y Previsión Social, y de Seguridad Social, para su 

atención. 

En el oficio se informa de la creación del Grupo de Trabajo, con el objeto de realizar los foros de Parlamento Abierto para 

fortalecer el análisis del dictamen que reforma el artículo 123 constitucional, en materia de jornada y descanso laboral, del 

16 de octubre al 13 de noviembre de 2023. 

Hace mención que se realizaron cinco foros, en los que se contó con la destacada participación de diversas personas 

ponentes, quienes ofrecieron visiones, opiniones, datos, indicadores, reflexiones y propuestas sobre el dictamen, y 

respondieron a las preguntas de diputadas y diputados. 

En esos foros, añade, participaron activamente 24 hombres y 14 mujeres durante más de 12 horas de trabajo trasmitidos en 

vivo por la señal del Canal del Congreso y demás redes de la Cámara de Diputados. Todo el material de los foros está 

disponible para consulta ciudadana en https://jornadalaboral.diputados.gob.mx.  

Relata que la Jucopo resolvió que el Grupo de Trabajo procediera a la elaboración y debida comunicación de los resúmenes 

de los foros de Parlamento Abierto. 

Además, las coordinaciones de los grupos parlamentarios plantearon propuestas específicas, exhortos y recomendaciones 

que, derivadas de los foros se pueden analizar en contribución del dictamen, temas específicos que pueden dotar de eficacia 

y blindaje jurídico a la propuesta, destacándose aquellos relativos a los impactos de la reducción de la jornada laboral en 

materia de seguridad social, en especial la cotización, las cuotas y las semanas cotizadas de las y los trabajadores, los 

https://jornadalaboral.diputados.gob.mx./
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impactos que resentirán las micro y pequeñas empresas en el país, el efecto en las zonas de alta concentración y de 

especialización del empleo, y su costo económico. 

De igual modo, la revisión de un posible escalonamiento de dicha reducción y el establecimiento de un régimen transitorio. 

Se pidió recabar la opinión actualizada del Centro de Estudios competentes de la Cámara de Diputados.  

Las coordinaciones parlamentarias plantearon que estas recomendaciones se hicieran llegar a la Comisión de Puntos 

Constitucionales, en su calidad de dictaminadora, sin prejuicio de la posibilidad de que los grupos parlamentarios.   

Diputado se incorpora al PRI 

La coordinación del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) informó de la incorporación del 

diputado Mario Xavier Peraza Ramírez, quien previamente manifestó su deseo de pertenecer al mismo.  

Cita próxima sesión 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, informó que, en términos de lo dispuesto por los 

artículos 100 y 102 del Reglamento de la Cámara de Diputados, las proposiciones y las iniciativas que no se presentaron en 

tribuna serán turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria.  

Enseguida, levantó la sesión y citó para la que tendrá lugar mañana jueves 23 de noviembre, a las 11:00 horas, en modalidad 

semipresencial. 
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Diputada Marcela Guerra Castillo inaugura la expoventa 

artesanal “Oaxaca en tu corazón” 

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

inauguró en las instalaciones del Palacio Legislativo de San Lázaro la expoventa artesanal “Oaxaca en tu 

corazón”, organizada por las diputadas Eufrosina Cruz Mendoza y Mariana Erandi Nassar Piñeyro, ambas 

del PRI. “No me cabe más que inaugurar este acto maravilloso, este acto de bienvenida a todas las manos 

prodigiosas que hacen posible que en la Cámara de Diputados ocurran este tipo de eventos y que 

enseñen y nos enseñen, nos ilustren a las y los diputados”, manifestó. 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputada-marcela-guerra-castillo-inaugura-la-expoventa-artesanal-oaxaca-en-tu-corazon/ 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputada-marcela-guerra-castillo-inaugura-la-expoventa-artesanal-oaxaca-en-tu-corazon/
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Diputada Marcela Guerra Castillo inaugura la expoventa 

artesanal “Oaxaca en tu corazón” 

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

inauguró en las instalaciones del Palacio Legislativo de San Lázaro la expoventa artesanal “Oaxaca en tu 

corazón”, organizada por las diputadas Eufrosina Cruz Mendoza y Mariana Erandi Nassar Piñeyro, ambas 

del PRI. “No me cabe más que inaugurar este acto maravilloso, este acto de bienvenida a todas las manos 

prodigiosas que hacen posible que en la Cámara de Diputados ocurran este tipo de eventos y que 

enseñen y nos enseñen, nos ilustren a las y los diputados”, manifestó. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/diputada-marcela-guerra-castillo-inaugura-la-expoventa-artesanal-oaxaca-en-tu-corazon/ 

 

 

 

 

 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/diputada-marcela-guerra-castillo-inaugura-la-expoventa-artesanal-oaxaca-en-tu-corazon/
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Diputada Marcela Guerra Castillo inaugura la expoventa 

artesanal “Oaxaca en tu corazón” 

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

inauguró en las instalaciones del Palacio Legislativo de San Lázaro la expoventa artesanal “Oaxaca en tu 

corazón”, organizada por las diputadas Eufrosina Cruz Mendoza y Mariana Erandi Nassar Piñeyro, ambas 

del PRI. “No me cabe más que inaugurar este acto maravilloso, este acto de bienvenida a todas las manos 

prodigiosas que hacen posible que en la Cámara de Diputados ocurran este tipo de eventos y que 

enseñen y nos enseñen, nos ilustren a las y los diputados”, manifestó. 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/22/diputada-marcela-guerra-castillo-inaugura-expoventa-artesanal-oaxaca-en-tu-

corazon/ 

 

 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/22/diputada-marcela-guerra-castillo-inaugura-expoventa-artesanal-oaxaca-en-tu-corazon/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/22/diputada-marcela-guerra-castillo-inaugura-expoventa-artesanal-oaxaca-en-tu-corazon/
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Inauguran en Cámara de Diputados la expo-

venta de artesanías de Oaxaca 

 

 

 

 

 

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva, y el coordinador 

del PRI, el diputado Rubén Moreira, inauguraron la expo-venta de artesanías de 

Oaxaca, la cual, entre otros artículos, incluye piezas textiles, esculturas y joyería. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1338?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1338&authkey=!AODgorEXlCNDQTs&ithint=video&e=V1PR2k 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1338?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1338&authkey=!AODgorEXlCNDQTs&ithint=video&e=V1PR2k
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1338?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1338&authkey=!AODgorEXlCNDQTs&ithint=video&e=V1PR2k
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Diputada Marcela Guerra Castillo inaugura la 
expoventa artesanal “Oaxaca en tu corazón” 

 

Boletín No. 5503 

• El evento fue organizado por las diputadas Eufrosina Cruz Mendoza y Mariana Erandi Nassar 

Piñeyro 

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

inauguró en las instalaciones del Palacio Legislativo de San Lázaro la expoventa artesanal “Oaxaca 

en tu corazón”, organizada por las diputadas Eufrosina Cruz Mendoza y Mariana Erandi Nassar 

Piñeyro, ambas del PRI. 

“No me cabe más que inaugurar este acto maravilloso, este acto de bienvenida a todas las manos 

prodigiosas que hacen posible que en la Cámara de Diputados ocurran este tipo de eventos y que 

enseñen y nos enseñen, nos ilustren a las y los diputados”, manifestó.  

La diputada presidenta llamó a las y los diputados, así como a las y los trabajadores del recinto 

legislativo y visitantes en general, a recorrer la expoventa y “venir a consumir, venir a admirar y a 

conocer lo que en Oaxaca se hace”. 

Finalmente, agradeció a las diputadas federales por Oaxaca, Cruz Mendoza y Nassar Piñeyro, su 

voluntad legislativa para hacer posible esta feria artesanal. 

Por su parte, el diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, coordinador del grupo parlamentario del 

PRI, afirmó que Oaxaca es parte de México, pero de alguna forma todos los mexicanos somos 

oaxaqueños, porque cada que se habla de su lengua y su cultura “nos sentimos orgullosos y lo 

sentimos nuestro”; por eso las puertas de la Cámara de Diputados siempre estarán abiertas. 

Seguiremos, dijo, admirando la belleza de Oaxaca como se hace con muchos otros estados que 

han pasado por aquí, “porque eso es lo que nos hace mexicanos, la riqueza cultural de todos y que 

borremos las diferencias entre el norte y el sur, porque si no estamos unidos no somos nada, 

solamente juntos y orgullosos de nuestro pasado es como realmente somos mexicanos”. 
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En tanto, la diputada Nassar Piñeyro reconoció el trabajo de las y los artesanos oaxaqueños que 

plasman en los textiles y artesanías sus obras e invitó a las y los diputados a consumir los 

productos locales; “pueden adquirir y ver lo que estas maravillosas manos de artesanas de las 

ocho regiones de nuestro estado que están aquí representadas hacen”.   

La diputada Cruz Mendoza invitó a las diputadas y diputados, así como a todos los asistentes y 

personal de la Cámara a visitar la exposición, pero sobre todo a consumir los productos, toda vez 

que atrás de cada uno de los 35 artesanos que la conforman, existe una familia y un colectivo que 

vive de esta actividad. 

Esta, agregó, no será la primera vez que estarán aquí, vamos a seguir promoviendo que se abran 

más espacios, por eso agradezco a la presidenta de la Cámara de Diputados su asistencia y estoy 

segura que invitará a todas y todos los diputados a que vengan a consumir. 
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Reactivar el foro de cooperación México-Italia: Marcela 

Guerra Castillo 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al senador 

Francesco Verducci, presidente del Grupo de Amistad Italia-México del Parlamento de la República 

Italiana y ambos acordaron reactivar el foro de cooperación bilateral, en el marco de la diplomacia 

parlamentaria, para impulsar el comercio, turismo, de cooperación para combate al tráfico de 

estupefacientes, examinar el tema de la migración y reconocer el tema de la paridad de género en cargos 

de elección popular, en el que México es ejemplo a seguir. 

 

https://hojaderutadigital.mx/reactivar-el-foro-de-cooperacion-mexico-italia-marcela-guerra-castillo/ 

 

 

 
 

 

https://hojaderutadigital.mx/reactivar-el-foro-de-cooperacion-mexico-italia-marcela-guerra-castillo/
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La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al 
senador Francesco Verducci, presidente del Grupo de Amistad ítalo-mexicano en el Parlamento 
de la República Italiana, y acordaron la reactivación del Foro de cooperación bilateral, en el marco 
de la diplomacia parlamentaria, para promover el comercio, el turismo y la cooperación para 
combatir el narcotráfico, estudiar el tema migratorio y reconocer el tema de la igualdad de género 
en los cargos de elección popular, de lo cual México es un ejemplo a seguir. 

Lo acompañó, en un comunicado de prensa, su Excelencia el Embajador de Italia en México, el 
Sr. Luigi De Chiara, el Consejero Político y Jefe de Misión Adjunto de la Embajada de Italia en la 
Ciudad de México, Sr. Tommaso Coniglio, así como el Embajador de México en ese país, Sr. 
Carlos Eugenio García de Alba Zepeda.  

Para la diputada Guerra, la diplomacia parlamentaria es una prioridad para fortalecer el 
pluralismo y las relaciones bilaterales. 

La presidenta de la Cámara de Diputados explicó al legislador italiano el trabajo que realiza este 
órgano legislativo para "crear condiciones favorables y beneficiarse de las transferencias 
industriales, atrayendo así más inversión extranjera directa, pero también en el ámbito de la 
igualdad de género, lo que ha logrado desde 2019. Igualdad en todo con la reforma constitucional 
que ha permitido superar el estancamiento de la resistencia. 

 

Existe una necesidad urgente de relanzar la cooperación bilateral entre México e Italia y fortalecer la 
economía (flaminiaedintorni.it) 

 

https://www.flaminiaedintorni.it/e-urgente-rilanciare-la-cooperazione-bilaterale-tra-messico-e-italia-e-rafforzare-leconomia/
https://www.flaminiaedintorni.it/e-urgente-rilanciare-la-cooperazione-bilaterale-tra-messico-e-italia-e-rafforzare-leconomia/
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Urgen reactivar cooperación bilateral México-

Italia e impulsar economía 
La presidenta de la Mesa Directiva de 

la Cámara de Diputados, Marcela 

Guerra Castillo, recibió al senador 

Francesco Verducci, presidente del 

Grupo de Amistad Italia-México del 

Parlamento de la República Italiana y 

ambos acordaron reactivar el foro de 

cooperación bilateral, en el marco de 

la diplomacia parlamentaria, para 

impulsar el comercio, turismo, de 

cooperación para combate al tráfico 

de estupefacientes, examinar el tema 

de la migración y reconocer el tema 

de la paridad de género en cargos de 

elección popular, en el que México es ejemplo a seguir.  

En comunicado de prensa se informó que acompañado del Embajador de Italia en México, Excmo. 

Sr. Luigi De Chiara, del Consejero Político y Jefe Adjunto de Misión de la Embajada de Italia en la 

Ciudad de México, Sr. Tommaso Coniglio, así como del embajador de México en aquel país, Sr. Carlos 

Eugenio García de Alba Zepeda, el senador Verducci coincidió con la diputada Guerra en que la 

diplomacia parlamentaria es prioritaria para fortalecer el multilateralismo y la relación bilateral. 

La presidenta de la Cámara de Diputados explicó al legislador italiano el trabajo que realiza este 

cuerpo legislativo para “generar las condiciones propicias y aprovechar la relocalización industrial, y 

así atraer mayor inversión extranjera directa, pero también en la paridad de género, que logró desde 

2019 la igualdad en todo, con una reforma constitucional que ha permitido vencer las inercias de la 

resistencia”.  

México es un ejemplo a seguir y eso es vivir en democracia, la vida parlamentaria con un 50% de 

mujeres, sí cambia, dijo, al precisar que ahora “hay que terminar con la violencia familiar y la violencia 

de género”.  Se refirió al Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá y destacó que éste, 

aunado a los 14 tratados firmados con 46 países, hacen al país sumamente atractivo que podría ser 

aprovechado por las naciones que conforman la Unión Europea. 

https://bit.ly/3sE9F6X 

 

https://bit.ly/3sE9F6X
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Reactivar el foro de cooperación México-Italia: 
Marcela Guerra Castillo 

 

Boletín No. 5508 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al senador Francesco 

Verducci, presidente del Grupo de Amistad Italia-México del Parlamento de la República Italiana y ambos acordaron 

reactivar el foro de cooperación bilateral, en el marco de la diplomacia parlamentaria, para impulsar el comercio, turismo, 

de cooperación para combate al tráfico de estupefacientes, examinar el tema de la migración y reconocer el tema de la 

paridad de género en cargos de elección popular, en el que México es ejemplo a seguir. 

Acompañado del Embajador de Italia en México, Excmo. Sr. Luigi De Chiara, del Consejero Político y Jefe Adjunto de 

Misión de la Embajada de Italia en la Ciudad de México, Sr. Tommaso Coniglio, así como del embajador de México en 

aquel país, Sr. Carlos Eugenio García de Alba Zepeda, el senador Verducci coincidió con la diputada Guerra en que la 

diplomacia parlamentaria es prioritaria para fortalecer el multilateralismo y la relación bilateral. 

La presidenta de la Cámara de Diputados explicó al legislador italiano el trabajo que realiza este cuerpo legislativo para 

“generar las condiciones propicias y aprovechar la relocalización industrial, y así atraer mayor inversión extranjera directa , 

pero también en la paridad de género, que logró desde 2019 la igualdad en todo, con una reforma constitucional que ha 

permitido vencer las inercias de la resistencia”. 

“México es un ejemplo a seguir y eso es vivir en democracia, la vida parlamentaria con un 50 por ciento de mujeres, sí 

cambia”, dijo, al precisar que ahora “hay que terminar con la violencia familiar y la violencia de género”.  

Se refirió al Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá y destacó que éste, aunado a los 14 tratados firmados 

con 46 países, hacen al país sumamente atractivo que podría ser aprovechado por las naciones que conforman la Unión 

Europea. 
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Envía presidente nombramiento de procuradora 

fiscal de la federación para ratificación en la 

Cámara de Diputados 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador nombró a Grisel Galeano García como 

procuradora Fiscal de la Federación, en sustitución de Arturo Medina, quien fue 

nombrado como subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la 

Secretaría de Gobernación. 

El nombramiento fue notificado por el ejecutivo federal a la Presidenta de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, en una comunicación 

publicada en la Gaceta Parlamentaria para su ratificación en el pleno del Palacio 

Legislativo, o en su caso, la Comisión Permanente del Congreso de la Unión. 

En el documento, se señala que Grisel Galeano García, mexicana, de 45 años, es 

licenciada en Derecho con mención honorífica por la Universidad Nacional Autónoma 

de México, especialista y maestra en Administración Pública por la Universidad 

Anáhuac del Norte. 

En el ámbito profesional, desde mayo del 2023 hasta este nombramiento, se 

desempeñó como subprocuradora Fiscal Federal de Amparos en la Procuraduría Fiscal 

de la Federación de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.  

Fue directora general de Amparos contra Leyes en la misma subprocuraduría, de mayo 

del 2022 a abril 2023; directora general de Asuntos Jurídicos y encargada del Comité 

Interdisciplinario Evaluador de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del 

Gobierno Federal, de enero del 2020 a marzo 2022. 

https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/11/22/envia-presidente-nombramiento-de-

procuradora-fiscal-de-la-federacion-para-ratificacion-en-la-camara-de-diputados-556964.html 

 

https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/11/22/envia-presidente-nombramiento-de-procuradora-fiscal-de-la-federacion-para-ratificacion-en-la-camara-de-diputados-556964.html
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/11/22/envia-presidente-nombramiento-de-procuradora-fiscal-de-la-federacion-para-ratificacion-en-la-camara-de-diputados-556964.html
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Cámara de Diputados recibe y turna a Comisión 

nombramiento de Grisel Galeano como procuradora fiscal 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, oficio 

de la Secretaría de Gobernación con el que remite comunicación del presidente de la República para 

nombrar a la ciudadana Grisel Galeano García como titular de la Procuraduría Fiscal de la Federación. 

 

https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-recibe-y-turna-a-comision-nombramiento-de-grisel-galeano-como-

procuradora-fiscal/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-recibe-y-turna-a-comision-nombramiento-de-grisel-galeano-como-procuradora-fiscal/
https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-recibe-y-turna-a-comision-nombramiento-de-grisel-galeano-como-procuradora-fiscal/
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Cámara de Diputados recibe y turna a Comisión 
nombramiento de Grisel Galeano como 

procuradora fiscal 
 

Boletín No. 5499 

• La Mesa Directiva da cuenta de comunicaciones de dependencias federales  

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, 

oficio de la Secretaría de Gobernación con el que remite comunicación del presidente de la 

República para nombrar a la ciudadana Grisel Galeano García como titular de la Procuraduría 

Fiscal de la Federación. 

El documento precisa que los artículos 74 fracción III y 89 fracción II de la Constitución Política 

establecen que es facultad del presidente de la República nombrar, con la ratificación de la Cámara 

de Diputados, o en su caso, la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, a los empleados 

superiores de Hacienda. 

Menciona que Grisel Galeano García es mexicana de 45 años, licenciada en Derecho con mención 

honorífica por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), especialista y maestra en 

Administración Pública por la Universidad Anáhuac del Norte. 

Además, cuenta con experiencia en áreas jurídicas y administrativas, tanto en la iniciativa privada 

como en sector público federal; en litigio y en la coordinación de estrategias jurídicas y defensa en 

ramas de derecho contencioso administrativo, fiscal, amparo, controversias constitucionales, 

acciones de inconstitucionalidad, laboral, civil y mercantil, así como en planeación, elaboración, 

negociación y administración de contratos, elaboración de dictámenes jurídicos y proyección de 

sentencias. 

En el ámbito profesional se desempeñó como subprocuradora Fiscal Federal de Amparos en la 

Procuraduría Fiscal de la Federación de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (mayo 2023 a 

la fecha del presente nombramiento), directora general de Amparos contra Leyes en la referida 

subprocuraduría (mayo 2022 a abril 2023), directora general de Asuntos Jurídicos y encargada del 

Comité Interdisciplinario Evaluador de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del Gobierno 

Federal (enero 2020 a marzo 2022).  
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En la sesión, se dio cuenta de un oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público relativo al 

pago de las participaciones a las entidades federativas correspondiente a de octubre de 2023, 

desagregada por tipo de fondo y por entidad federativa, efectuando la comparación 

correspondiente al mismo mes de 2022. Se turnó a las comisiones de Hacienda y Crédito Público, 

y de Presupuesto y Cuenta Pública. 

El Servicio de Administración Tributaria comunicó que, durante octubre de 2023 no realizó 

ninguna entrega de bienes en asignación o donación de mercancías de comercio exterior que han 

pasado a propiedad del fisco federal o se puede disponer legalmente de ellas y que no resultan 

transferibles al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado. Fue enviado a la Comisión de 

Economía, Comercio y Competitividad. 
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El Pleno de la Cámara de Diputados guardó minuto de 

silencio en memoria de colaborada del PT 

En la sesión presencial de este miércoles, la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en 

memoria de María Isabel Ocampo Flores, colaboradora por más de 25 años del grupo parlamentario del 

Partido del Trabajo (PT). Desde su curul, el diputado Pedro Vázquez González solicitó a la Presidencia de 

la Mesa Directiva un minuto de silencio por el fallecimiento de “nuestra compañera María Isabel Ocampo 

Flores, que durante 25 años estuvo colaborando en el grupo parlamentario del Partido del Trabajo”. La 

solicitud fue concedida por la diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en funciones de la 

presidencia de la Mesa Directiva. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-colaborada-

del-pt/ 

https://www.nuevomexicoplural.com/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-colaborada-del-pt/
https://www.nuevomexicoplural.com/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-colaborada-del-pt/
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El Pleno de la Cámara de Diputados guardó 
minuto de silencio en memoria de colaborada 

del PT 
 

Boletín No. 5500 

En la sesión presencial de este miércoles, la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de María Isabel 

Ocampo Flores, colaboradora por más de 25 años del grupo parlamentario del Partido del Trabajo (PT). 

Desde su curul, el diputado Pedro Vázquez González solicitó a la Presidencia de la Mesa Directiva un minuto de silencio 

por el fallecimiento de “nuestra compañera María Isabel Ocampo Flores, que durante 25 años estuvo colaborando en el 

grupo parlamentario del Partido del Trabajo”. 

La solicitud fue concedida por la diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en funciones de la presidencia de la 

Mesa Directiva. 
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El 94 por ciento de los diputados buscará la 

reelección en 2024 
De las 500 diputadas y diputados federales 

de la Sexagésima Quinta Legislatura, al 

menos 433 diputados titulares, así como 33 

suplentes, han expresado ya su intención 

de reelegirse para el próximo año, entre 

ellos se encuentran dirigentes nacionales 

repartidos, así como coordinadores 

parlamentarios y hasta la propia Presidenta 

de la Cámara baja se encuentran ya 

enlistados. 

Entre los casos que destacan que intentarán reelegirse, se encuentra la presidenta de 

la Cámara de Diputados, la priista Marcela Guerra, así como la presidenta nacional 

del partido Verde, Karen Castrejón, incluso el aspirante del PRD a la Jefatura de 

Gobierno por parte del Frente, Luis Espinosa Cházaro, quien recordemos quedó de lado 

en esta contienda interna del PAN, PR y PRD.  

 

 

 

[ARISTEGUI NOTICIAS]  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1331?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1331&authkey=!APeFFqkwFjxOLWs&ithint=video&e=rGggnw
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Conmemoran Día Internacional de la Eliminación 

de la Violencia contra la Mujer en San Lázaro 

 

 

 

 

 

La otra mitad de la Cámara de Diputados se iluminó en color naranja para 

conmemorar el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, 

evento encabezado por la presidenta de la Mesa Directiva, la diputada Marcela 

Guerra.  

“La violencia está presente y es tarea de nosotras hacer lo conducente desde las leyes, 

desde esta Cámara de Diputados, para erradicarla. Desde este Poder Legislativo, las 

diputadas tenemos clara esta ruta que debemos de seguir con la aprobación de leyes 

que sigan tipificando los delitos contra la violencia y, sin duda, falta mucho por hacer”, 

destacó la legisladora Guerra. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1337?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1337&authkey=!AMpnM92UAVBVgr4&ithint=video&e=NO7FWJ 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1337?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1337&authkey=!AMpnM92UAVBVgr4&ithint=video&e=NO7FWJ
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1337?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1337&authkey=!AMpnM92UAVBVgr4&ithint=video&e=NO7FWJ
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https://www.tallapolitica.com.mx/marcela-guerra-castillo-inaugura-la-expoventa-artesanal-oaxaca-en-tu-corazon/ 

https://www.tallapolitica.com.mx/marcela-guerra-castillo-inaugura-la-expoventa-artesanal-oaxaca-en-tu-corazon/
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México busca acrecentar la inversión extranjera directa a 

través de nearshoring: Marcela Guerra 
 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que todos 
los sectores y los tres Poderes de la Unión deben estar enfocados en aprovechar la relocalización 
industrial que se está dando en el mundo y que busca acercar los centros de producción a los mercados, 
y así México atraiga inversión extranjera directa a través del nearshoring. Subrayó que la Cámara de 
Diputados ha hecho acciones legislativas que favorecen la reubicación de las empresas, al otorgar —a 
través de la Ley de Ingresos— estímulos fiscales a sectores clave de la industria exportadora, como la 
deducción inmediata de la inversión en bienes nuevos, de activos fijos y deducción adicional a gastos de 
capacitación para el sector automotriz, eléctrico, electrónico, farmacéutico, dispositivos médicos, 
agroindustria y de alimentación humana y animal, entre otros. 
 
https://diarionoticiasweb.org/mexico-busca-acrecentar-la-inversion-extranjera-directa-a-traves-de-nearshoring-marcela-guerra/ 

 
 

https://diarionoticiasweb.org/mexico-busca-acrecentar-la-inversion-extranjera-directa-a-traves-de-nearshoring-marcela-guerra/
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Nearshoring Talks anuncia 100 mil mdd de inversión 

directa para México 
El panel estuvo compuesto por diversos, funcionarios, líderes y expertos del ámbito económico como la 

Raquel Buenrostro, secretaria de Economía; Enrique Quintana, director general de El Financiero 

Bloomberg; Salomón Jara Cruz, gobernador de Oaxaca. También lo hicieron; Sergio Loredo Foyo, CEO de 

AlquimiaPay; Pietro Piffaretti, embajador de Suiza en México y Marcela Guerra Castillo, presidenta de la 

mesa Directiva de la Cámara de Diputados; y Juan José Sierra, vicepresidente de Coparmex. 

 

https://www.nvinoticias.com/nacional/nearshoring-talks-anuncia-100-mil-mdd-de-inversion-directa-para-mexico/154206 

 

 
 
 
 

 

https://www.nvinoticias.com/nacional/nearshoring-talks-anuncia-100-mil-mdd-de-inversion-directa-para-mexico/154206
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Diputado Mario Xavier Peraza renuncia al PVEM y 

se incorpora al PRI en San Lázaro 

El legislador yucateco Mario 

Xavier Peraza renunció al grupo 

parlamentario del PVEM y se 

integró a la bancada del PRI en la 

Cámara de Diputados.  

Con dicho movimiento, la 

fracción verde pasó de 41 a 40 

integrantes, mientras la tricolor 

creció de 69 a 70 legisladores en 

el Palacio de San Lázaro. 

Casi al finalizar la sesión ordinaria de este miércoles, la Mesa Directiva dio a conocer el 

oficio del legislador en el que manifiesta su deseo de pertenecer al grupo 

parlamentario del Revolucionario Institucional. 

A su vez, el coordinador de los diputados federales del PRI, Rubén Moreira, notificó en 

oficio dirigido a la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra, la incorporación 

de Peraza a esa bancada. 

 

 

https://bit.ly/47LXwvC 

https://bit.ly/47LXwvC
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Morena propone 4 años de cárcel por cantar mal 

el Himno Nacional 

 

 

 

 

 

La Cámara de Diputados recibió una iniciativa de diputados de Morena, en donde 

proponen una pena de 4 años de cárcel para todas las personas que se equivoquen 

al cantar el Himno Nacional Mexicano, de igual manera, para quien haga mal uso de 

los símbolos patrios, como la Bandera o el Escudo Nacional.  

 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1339?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!1339&authkey=!ACJ3V8f7LsBgH8k&ithint=video&e=qAs0Mf 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1339?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1339&authkey=!ACJ3V8f7LsBgH8k&ithint=video&e=qAs0Mf
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1339?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1339&authkey=!ACJ3V8f7LsBgH8k&ithint=video&e=qAs0Mf
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Beatriz Zavala y Raúl Jiménez rinden protesta 
como diputada y diputado federales 

 

Boletín No. 5501 

• Avala el Pleno licencias de Laura Haro (PRI) y Marcelino Castañeda (PRD) 

Ante la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados rindieron protesta como diputada y diputado 

federales e integrantes de la LXV Legislatura, María Beatriz Zavala Peniche (Distrito 4-Yucatán) y 

Raúl Jiménez Rodríguez (Distrito 18-Ciudad de México).  

Zavala Peniche es suplente de la diputada con licencia Cecilia Anunciación Patrón Laviada (PAN) y 

Jiménez Rodríguez del diputado con licencia Marcelino Castañeda Navarrete (PRD). 

En votación económica, el Pleno avaló, en sesión presencial, las licencias de la diputada Laura 

Lorena Haro Ramírez (PRI) y el diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD), para separarse del 

cargo federal en la LXV Legislatura.   

La licencia de Haro Ramírez (Primera Circunscripción) es del martes 21 de noviembre de 2023 al 

jueves 4 de enero de 2024, y la de Castañeda Navarrete (Distrito 18-Ciudad de México), del 22 al 

24 de noviembre de 2023. 

Minutas 

La Mesa Directiva remitió a comisiones cinco minutas. La primera, con proyecto de decreto por el 

que se reforman y adicionan diversas disposiciones de las leyes de Caminos, Puentes y 

Autotransporte Federal, la General de Cambio Climático y de Infraestructura de la Calidad, en 

materia de armonización con la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial. Se canalizó a la 

Comisión de Movilidad. 

Otra, reforma la fracción VI del artículo 25 de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial, para 

que la Estrategia Nacional de Seguridad Vial contemple la conformación de aquellas que 

promuevan el uso de energías limpias para el transporte público y de carga. Fue enviada a la 

Comisión de Movilidad. 
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Una más reforma y adiciona diversas disposiciones de las leyes Orgánica de la Administración 

Pública Federal, del Registro Público Vehicular, y la General de Acceso a una Vida Libre de Violencia, 

relativa a la armonización de diversas legislaciones con la Ley General de Movilidad y Seguridad 

Vial, reestructurar conceptos, sanciones en UMAS, atribuciones y facultades de diversas 

autoridades. Se turnó a la Comisión de Movilidad. 

La minuta que reforma y adiciona diversas disposiciones de la fracción XI del artículo 34 de la Ley 

General para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, a fin de que sea un requisito para otorgar 

estímulos y certificados de igualdad para las empresas el contratar una plantilla de personas 

trabajadoras distribuida de manera paritaria, fue tramitada a la Comisión de Igualdad de Género. 

A esa misma instancia se remitió la minuta con proyecto de decreto por el que se reforman y 

adicionan diversas disposiciones de la Ley General Para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, 

sobre vigilancia y cumplimiento de normas oficiales y estándares en materia de igualdad entre 

hombres y mujeres. 

Comunicaciones 

Las diputadas Olga Luz Espinosa Morales (PRD), Mirza Flores Gómez (MC) y Wendy Maricela 

Cordero González (PAN) solicitaron retirar diversas iniciativas que habían presentado y que 

estaban publicadas en la Gaceta Parlamentaria. 

La Cámara de Senadores devolvió para los efectos de la fracción D del artículo 72 constitucional, 

la minuta por la que se desecha el proyecto de decreto por el que se reforman y adicionan los 

artículos 2 y 17 de la Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad. Se canalizó 

a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables. 

Del Congreso de Aguascalientes se conoció iniciativa con proyecto de decreto por el que se 

adicionan diversas disposiciones al artículo 3 de la Ley de Aguas Nacionales, a efecto de maximizar 

el aprovechamiento del recurso hídrico, precisando el concepto de “agua potable” en la Ley de 

Aguas Nacional. Se turnó a la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento. 
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Dedica Cámara de Diputados un minuto de 
aplausos a Enrique Dussel 

 

Boletín No. 5506 

El Pleno de la Cámara de Diputados dedicó un minuto de aplausos al académico, filósofo, 

historiador y teólogo argentino naturalizado mexicano, Enrique Domingo Dussel Ambrosini, quien 

falleció el 5 del mes en curso. 

En la sesión presencial de este miércoles, el diputado Javier Huerta Jurado (Morena) solicitó a la 

Mesa Directiva un minuto de aplausos para Enrique Dussel, por sus contribuciones al movimiento 

democrático en México. 

La solicitud fue concedida por la diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en funciones de 

la presidencia de la Mesa Directiva, quien pidió a diputadas y diputados ponerse de pie. 
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La Cámara de Diputados emite 
pronunciamiento por aniversario luctuoso de 

Ricardo Flores Magón 
 

Boletín No. 5505 

• Falleció el 21 de noviembre de 1922 en Kansas, Estados Unidos, y sus restos están en la Rotonda 

de las Personas Ilustres  

En la sesión de este miércoles, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un 

pronunciamiento con motivo del aniversario luctuoso de Ricardo Flores Magón.  

Al dar lectura al mensaje, la vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada Karla Yuritzi Almazán 

Burgos (Morena), precisó que el 21 de noviembre se rememora el aniversario luctuoso de Ricardo 

Flores Magón, político, periodista y escritor nacido en Oaxaca en 1873.  

Flores Magón, dijo, falleció en prisión el 21 de noviembre de 1922 en Kansas, Estados Unidos, y 

sus restos fueron trasladados y sepultados en la Rotonda de las Personas Ilustres el primero de 

mayo de 1945.  

“Su sacrificio y dedicación a la causa de la justicia y la libertad perdurarán como un recordatorio 

de que el cambio y la transformación requieren de valentía y compromiso”, dijo.           

Su pensamiento y lucha, agregó, inspiraron muchas de las conquistas obreras y algunos de los 

derechos quedaron plasmados en nuestra Carta Magna, como son la jornada de ocho horas, el 

descanso dominical y el reparto de tierras a los campesinos.  

Almazán Burgos refirió que Flores Magón estudió derecho en la Universidad de México; sin 

embargo, se vio obligado a abandonar sus estudios para unirse a la lucha revolucionaria.  

Junto a sus hermanos, añadió, fundó el periódico “Regeneración”, participó en “El hijo de Ahuizote”, 

diario que criticaba el gobierno de Porfirio Díaz y, posteriormente, desempeñó un papel 

fundamental en la creación del Partido Liberal Mexicano.  
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Durante su vida, Flores Magón abogó por los derechos de las y los trabajadores, así como de la 

clase obrera, lo que lo llevó a ser encarcelado varias veces por sus protestas en contra del 

gobierno, indicó. 
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Las	mujeres	mexicanas	tienen	
poder	político.	Pero	no	el	poder	

cotidiano.	(Opinión)	
 
 

México elegirá a su primera mujer presidenta en 2024, salvo sorpresas de 
aquí a la votación de junio. 
 
El inminente momento histórico estaba casi garantizado en septiembre, 
después de que los principales partidos del país nominaran cada uno a una 
mujer como candidata: el partido gobernante Morena, nombró a la 
exalcaldesa de la Ciudad de México Claudia Sheinbaum como su candidata y 
la principal coalición de oposición, Frente Amplio por México, anunció Xóchitl 
Gálvez, senador del Partido Acción Nacional, de centroderecha. 
 
Pero como académicos que estudiamos la política y el género en México, 
sabemos que una cosa es la óptica y otra el poder real. Setenta años después 
de que las mujeres ganaran el derecho al voto en México, ¿el país se está 
acercando a hacer cambios que les den a las mujeres igualdad real? 
 
Las mujeres ahora representan la mitad del Congreso, después de que las 
reformas electorales de hace casi una década ordenaran la paridad de género 
en las nominaciones a las legislaturas de México. Dos mujeres, Ana Lilia 
Rivera y Marcela Guerra Castillo, ocupan los principales cargos del Congreso. 
Norma Lucía Piña es la primera mujer en ocupar el cargo de presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
 

Mexican women have political power. But not everyday power. (houstonchronicle.com) 

https://www.washingtonpost.com/world/2021/09/07/mexico-women-gender-parity/
https://www.voanews.com/a/mexico-s-supreme-court-elects-first-female-chief-justice-/6901488.html
https://www.houstonchronicle.com/opinion/outlook/article/mexico-women-power-18508955.php
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Tanto dice el presidente Andrés Manuel López Obrador que esta errada y llamada cuarta transformación y Morena son 

diferentes, que efectivamente resultan siéndolo, pero en la realidad, son peores. Sin embargo y como buen jefe de 

campaña que resultó ser el de Tepetitán de Claudia Sheinbaum, recurrió a las viejas prácticas del pasado, donde 

exprofeso se establecían pasarelas para que por ahí desfilaran los aspirantes presidenciales y por lo visto, el 2024 no 

será la excepción y también pasarán por ese importante foro, Xóchitl Gálvez y Samuel García y ya se comprobará si la 

favorecida por las argucias de Palacio Nacional es la coordinadora morenista, al tiempo de que se podrá constatar hasta 

dónde está dispuesto a hacer el papel de “patiño” del oficialismo el candidato “fosfo fosfo”. 

Así, La Asociación de Bancos de México (ABM) anunció que la Convención Bancaria se va a llevar a cabo en Acapulco, en 

abril del año entrante, en el marco de la reactivación económica del puerto. 

Sin duda está muy bien que los empresarios sean convocados a Palacio Nacional para sumarse a la reconstrucción de 

Acapulco, el problema es que López Obrador ha caído en contradicciones propias porque está dispuesto a armar un 

evento considerado por él mismo “fifí”, con tal de que su “corcholata” favorita y ahora única, se placee por ahí. 

Se supone que hoy, el inquilino de Palacio Nacional trasladará su gustadísimo “stand-up” mañanero ni más ni menos 

que a Acapulco, pero esa desgastadísima “mañanera”, en absolutamente nada contribuye a que el puerto, como por 

arte de magia, vuelva a estar, por lo menos, en la situación en la que se encontraba antes del depredador paso del 

huracán “Otis”. 

Recuérdese además que hace un par de semanas, el tabasqueño aseguró que en diciembre, los guerrerenses tendrían 

una “feliz Navidad”, lo que cada día que pasa, -en contraste- se ve muy difícil de cumplir pues las necesidades crecen. 

Asegura López Obrador que en Guerrero, su popularidad se mantiene intacta. Habrá que ver cómo lo reciben hoy en 

Acapulco; si por algo será que el inquilino de Palacio Nacional no está dispuesto a mancharse los zapatos para caminar 

por las zonas afectadas y escuchar a los que piden apoyo porque lo perdieron todo. 

Es más, cuando hubo una marcha de comerciantes acapulqueños que vinieron a pedir apoyo a Palacio Nacional, ni los 

atendieron y les cerraron la puerta. 

Ya en anterior entrega se consignó en este mismo espacio que el voto del desencanto se ha incrementado en Guerrero, 

dada la ausencia tanto del gobierno estatal como del federal y más cuando López Obrador declaró aquello de que en 

un inicio, a horas del paso de Otis, había pensado en alertar a la población de una manera más contundente pero, mejor 

no, para qué. Y si eso no va a incidir en las elecciones del 2024, entonces quién sabe que será lo que estará esperando 

esta errada y llamada cuarta transformación. 
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Así que López Obrador se ha puesto una interesante “prueba de fuego” ya que ahora tendría un más alto grado de 

responsabilidad para reconstruir Acapulco en tiempo récord. ¿O será acaso que tendrá pensado echar la culpa a los 

empresarios en el caso de que algo no salga bien? 

Y ya en el anecdotario, bien vale la pena recordar que en una Convención Bancara, en su calidad de candidato, en el 

2018, el actual presidente participó para decir: “deseo con toda mi alma que las elecciones sean libres y limpias y que el 

pueblo decida” y agregar: “Después del 1 de julio (del 2018), yo me voy a Palacio Nacional o a Palenque, Chiapas. Si se 

atreven a un fraude, me voy también a Palenque y a ver quién va a amarrar el tigre. Quien suelte el tigre, que lo amarre. 

Yo no voy a estar deteniendo a la gente luego de un fraude electoral. Así de claro”. 

Hoy, como ya se refirió, la posición de López Obrador es muy distinta, sobre todo como jefe de campaña de la señora 

Sheinbaum de Tarriba y a lo mejor ocupa soltar al tigre, de acuerdo a su conveniencia y la de su probable sucesora. 

 

MUNICIONES 

*** Que nada les importó a los diputados de la bancada de Morena y rémoras que los acompañan, hacer esperar ni 

más ni menos que al secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval por casi una hora para dar inicio a la 

sesión solemne para conmemorar los 200 años del Colegio Militar e inscribir esta leyenda en el muro de honor del Salón 

de Plenos de San Lázaro. Tanto que les ha dado el presidente López Obrador a las Fuerzas Armadas y los diputados del 

oficialismo se “salen del huacal” y no se disciplinan por andar “en otras danzas”. En su discurso, el general secretario 

refrendó la lealtad de las Fuerzas Armadas a las instituciones de México, por lo que el Bloque Opositor en la Cámara de 

Diputados, se pronunciaron porque se mantenga dicha lealtad para garantizar la democracia y pluralidad del país. En 

su oportunidad, la presidenta de la Cámara baja, Marcela Guerra, subrayó que conmemorar los 200 años del Colegio 

Militar hace recordar a los legisladores y a dicha institución la frase de Vicente Guerrero, que «la patria es primero» y 

añadió que ello, «compromete al Heroico Colegio Militar a que nunca, bajo ninguna condición, se aleje de la mística y de 

los valores que lo identifican, lo cual anima a nuestra fe democrática y expectativa de paz y estabilidad social», señaló la 

legisladora del tricolor. Por cierto, a los diputados morenistas que fueron llegando poco a poco, todo se les fue en exaltar 

a esta errada y llamada cuarta transformación, calificando a los diputados de la oposición de derecha corrupta. Tal 

parece que la consigna en las bancadas de Morena y rémoras, es hacer pleito de todo. ¡Qué tal! 

*** En conferencia de prensa, la senadora Marybel Villegas Canché denunció que en Quintana Roo se lleva a cabo una 

“campaña negra” en su contra mediante redes sociales, en la que se han pautado, desde marzo de este año, más de 60 

anuncios en distintas plataformas para difamarla, cuya inversión asciende a más de 100 mil pesos a la semana e incluso 

estos ataques también han sido difundidos a través de portales locales de noticias y otras plataformas.  La legisladora 

de Morena detalló que se han invertido más de 100 mil pesos a la semana en noticias falsas, para violentarla y denigrarla 

en su condición como mujer y política, cantidad que hace sospechar que esa campaña de desprestigio es financiada con 

recursos públicos. Por los hechos, que consideró se llevan a cabo para obstaculizar sus aspiraciones políticas, Villegas 

Canché anunció que presentará una denuncia ante el Instituto Nacional Electoral para que se investigue a los 

responsables de pautar esa campaña negra en redes sociales.  Denunció también que Morena en Quintana Roo, está 

fracturado y dividido por las imposiciones que se quieren dar y que le van a causar mucho daño a Quintana Roo y a 

Cancún.  

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/convencion-bancaria-en-acapulco-doble-prueba-de-fuego-para-lopez-obrador/  

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/convencion-bancaria-en-acapulco-doble-prueba-de-fuego-para-lopez-obrador/
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Dante Delgado llegó muy contento a la conferencia de prensa en el Senado, era la presentación de dos senadoras más 

que se incorporaban, entre ellas la suplente de la Presidencial y panista, Xóchitl Gálvez. 

Como mandamás del partido naranja, Dante presumió que con ellas dos su partido, Movimiento Ciudadano alcanzó 13 

senadores que lo convierte en la tercera fuerza política por encima del PRI y abajo del PAN. 

Era el festejó en grande, la llegada de la senadora Ruth López Hernández, es la suplemente de la ahora inminente 

candidata a la presidencia municipal de Guadalajara, Verónica Delgadillo. 

Mientras que Laura Ballesteros, llega como suplente de Xóchitl Gálvez, solo qué, con el cambio de partido, del PAN al 

partido naranja. 

Bueno, todo estaba bien hasta que llegaron las preguntas en la conferencia que se armó para anunciar, con platillos y 

bombo ese logro. 

La pregunta al líder del partido naranja, Dante Delgado de uno de los reporteros de la fuente del Senado, no gustó nada, 

porque el coscorrón era dirigido al actor y empresario en Quintana Roo, Roberto Palazuelos, el diamante negro. 

Obviamente la pregunta fue qué si la senadora Patricia Mercado cambiaría su postura sobre la negativa d apoyar y 

aceptar al actor Palazuelos, porque le recordó que aceptó haber cometido crímenes en un programa de televisión. 

Dante se molestó y contestó al periodista, no con muy buena cara: No vamos a validar esos pronunciamientos, así que 

le dio con todo respeto que mientras estén a salvo los derechos de los ciudadanos, nosotros no vamos a prejuzgar y 

acuérdense que él es un artista. 

Roberto Palazuelos, jugará por el Partido Naranja por el estado de Quintana Roo para buscar una curul en el 2024, es 

decir quiere ganar la fórmula al Senado de la república, y le puedo adelantar que su capital político en esa entidad que 

gobierna Morena, con Mara Lezama, está por encima de las expectativas. 

En el pasado proceso para la gubernatura, sonaban con mayor fuerza Roberto Palazuelos, la senadora Marybel Villegas 

de Morena y la actual gobernadora Mara Lezama. 

La imposición cantada que el Partido Verde impondría, disfrazada de morenista a Mara Lezama, obligó a Palazuelos y 

Marybel cerrar filas y dejar la posibilidad de ir con Movimiento Ciudadano como candidatos y hacer el uno y dos, 

gobierno y municipio de Cancún. 

Mara Lezama se movió rápido en la Ciudad de México y junto con el entonces secretario de Gobernación, Adán Augusto 

convencieron a Marybel de no dejar el partido con el compromiso de la siguiente elección (2024) a Cancún, sería ella la 

candidata. 
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Le firmaron un documento con letra y puño de Adán y Lezama, pero no le cumplieron, y hoy no quieren respetar esa 

promesa. Por eso lo acusaron que es un secretario de gobernación y fallido Presidencial, totalmente mentiroso. Los 

doblo el dueño del Partido Verde, Jorge Emilio González “El Niño Verde”.  Hoy la historia se repite, para el 2024, no 

aflojaran la presidencia municipal, para que sigan gobernando, y en cambio, desataron una guerra más que sucia, contra 

Marybel y el propio Palazuelos. 

En el interior de Morena, se prendieron focos rojos de mayor intensidad, pues con las nuevas designaciones de 

aspirantes a gobernar municipios y el Congreso de la Unión, Senado que preside la morenista, Ana Lilia Rivera y la 

Cámara de Diputados, de la presidenta priista, Marcela Guerra, se espera una inconformidad que acabará, sin duda en 

una desbandada como ocurrió con Lucy Meza que la vetó Cuauhtémoc Blanco en Morena para sucederlo, y hoy va como 

candidata del Frente a gobernar Morelos. 

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/no-vamos-a-prejuzgar-a-palazuelos/  

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/no-vamos-a-prejuzgar-a-palazuelos/
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Mientras en la colegisladora, el diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, impulsa, cabildea y 

construye la comisión especial plural para la reconstrucción de Acapulco, en la sede del Paseo de la 

Reforma, número 135, crearon esa comisión, para observar proceso de rehabilitación, atención y 

apoyo a los ciudadanos damnificados, por el huracán “Otis”. 

 Un paso adelante da el Poder Legislativo, con esa comisión, oportuna y necesaria, para evitar que 

el apoyo de  la sociedad civil, gobierno federal y otras asociaciones que manifiestan solidaridad con 

los acapulqueños, no se desvíe para otros fines ni mucho menos, se coopte de manera electoral, a 

los beneficiarios de recursos públicos. 

Para la reconstrucción, el gobierno federal, destinó 60 mil millones de pesos y el Congreso de la 

Unión, coadyuva con despensas y otros apoyos para los habitantes del famoso puerto, que hoy más 

que nunca, necesitan del apoyo de nuestras instituciones. 

El Senado de la República y Cámara de Diputados, enviaron despensas y otros productos para 

ayudar a los acapulqueños que perdieron su casa, enseres domésticos y en las primeras horas 

después de la desgracia, desabasto de alimentos. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

SENADO, APRUEBA COMISIÓN DE SEGUIMIENTO A RECONSTRUCCIÓN DE ACAPULCO; MARCELA 

GUERRA: FUTURO DEL PAÍS, LIBERTAD Y JUSTICIA 
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Afortunadamente, hay que decirlo, en Palacio Nacional, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, se reunió con los representantes del sector privado y se coordinaron para que el desabasto 

de víveres, no se presentara en el puerto que le da fama turística al país. 

Ese tipo de reuniones, encuentros, diálogo y consenso, los debió de hacer el Presidente, desde el 

inicio de su gobierno, no cuando le quedan poco más de 10 meses en el poder y fuera otra, la 

situación de la República y de los mexicanos. 

Tardíamente, pero el Ejecutivo Federal lo hizo, aunque sea de manera obligada, producto de 

tragedia que dejó en desastre, la bahía acapulqueña. 

Ayer, el pleno del Senado, aprobó acuerdo en la Junta de Coordinación Política, que preside el 

legislador comitense, Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, por el que se crea comisión especial para el 

seguimiento de la reconstrucción del puerto guerrerense y observar el proceso de apoyo solidario a 

damnificados. 

El acuerdo que firmaron coordinadores parlamentarios, señala cual imperante, que la Cámara de 

Senadores, participe, dentro de sus atribuciones y facultades, en el seguimiento del proceso de 

reconstrucción del puerto, que habrá de iniciar en las próximas semanas, a fin de ofrecer 

certidumbre a las y los mexicanos del correcto destino del apoyo federal. 

Junta de Coordinación Política, pondera que para cumplir objetivo por el que se creó la comisión, 

podrá allegarse de la información que considere pertinente, llamando a reunión, cuando lo estime 

necesario, a las autoridades federales y locales competentes, de conformidad con el marco 

normativo aplicable. 

Este nuevo órgano colegiado en el Senado, debe presentar informes de sus trabajos en la JCP, cada 

que se requiere por ese órgano de gobierno, además de los informes que deba rendir por disposición 

del Reglamento interno de trabajo en la Cámara. 
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Presidencia de la comisión especial, será rotatoria, entre los representantes de los grupos 

parlamentarios que los representan; su orden, lo acordará el órgano de gobierno que preside Oscar 

Eduardo Ramírez Aguilar. 

La comisión estará vigente durante el plazo que se lleve la reconstrucción de Acapulco o cuando los 

integrantes, consideren que cumplieron el objetivo por el que se formalizó. 

Integran este nuevo órgano legislativo en el Senado, los senadores de Morena, Félix Salgado 

Macedonio, Nestora Salgado García, Morena; la senadora mexiquense, Josefina Vázquez Mota, 

PAN; Manuel Añorve Baños, PRi; Alejandra Lagunes Soto Ruiz, del Verde; el ex jefe de gobierno en 

CDMX, Miguel Ángel Mancera Espinosa, PRD y los senadores Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia 

Ruiz Massieu Salinas.  

Están los tres senadores de Guerrero, 2 de Morena y 1 del PRI, y no sorprende que la ex dirigente 

nacional interina del PRI, Claudia Ruiz, forme parte de esta comisión, por el MC o por “derecho de 

sangre”, toda vez que su señor padre, José Francisco Ruiz Massieu -qepd-, fue gobernador del estado 

y, ella, nació en CDMX. 

Causo revuelo entre senadores, que su compañera, Claudia Ruiz, integre la comisión para observar 

la reconstrucción de Acapulco. 

El MC que dirige de manera vitalicia el senador Dante Delgado Rannauro, de manera oficial, no 

reporta que ella, se incorporó al partido, cual militante distinguida, o cuando menos, que la 

senadora ex priista, formalice ante mesa directiva, que es miembro de ese grupo parlamentario.  

La senadora Ana Lilia Rivera Riera, presidenta del Senado, fue tajante en admitir sorpresa, por esa 

representación de Claudia Ruiz en la comisión. 

-“Quiero decirles que, igual estoy tan sorprendida como ustedes”. 
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-“Voy a preguntar en la mesa directiva. No me han notificado que ella, ya se haya integrado al grupo 

parlamentario de Movimiento Ciudadano. Sin embargo, la lectura fue clara, pudiéramos considerar 

que ya lo ha hecho”. 

-“Yo lo confirmaré el día de mañana (hoy)”. 

-“Sabíamos que tenía la intención, ¡eh!, sí sabíamos”, reveló la senadora de Tlaxcala, entidad donde 

se tejen los mejore sarapes y los textiles se defienden con las mejores cobijas del país. 

La sociedad civil, senadores, diputados federales, la iniciativa privada, coadyuva para la 

reconstrucción de Acapulco 

Empero, no basta que el Presidente, autorice 60 mil mdp para el puerto, cuando lo que se requiere 

es empleo, como acusó el diputado Rubén Moreira, las grandes cadenas hoteleras, comienzan a 

despedir personal. 

Si en la iniciativa privada, perfilan aproximadamente 4 años para reconstruir Acapulco, es ilógico 

que, de la noche a la mañana, se haga. 

¡Cuidado! 

Si va o no va el Presidente, hay que decirlo, poco o nada importa; si va, pero de salida, cuando en 

poquito más de 10 meses, entregue el poder a la nueva Presidenta. 

En ese lapso, quizá haga presencia tardíamente, pero de manera estridente, en su discurso, el de 

siempre, para despotricar contra sus contrarios. 

EN EL CHACALEO 

Marcela Guerra Castillo, cerró con su discurso, sesión solemne en Cámara de Diputados, para 

inscribir con letras de oro en el Muro de Honor del Salón de sesiones, leyenda “2023, Año del 

Bicentenario del Heroico Colegio Militar”, a la que acudió el secretario de la Defensa Nacional, el 

general Luis Cresencio Sandoval González… Lucha de México por alcanzar su independencia y 
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soberanía, así como la de proyectar esa lucha a través del régimen republicano y democrático de 

gobierno, ha corrido a la par de la historia que escribe el Heroico Colegio Militar… Recordar sus 200 

años de venturosa vida, resaltó, es recuperar el sentimiento que está en ésta y que fue su acta de 

nacimiento; con ello, tener esa capacidad de ser originales en cuanto al más pleno significado de 

esa palabra que se llama ir al origen… “Un origen que tiene su mística -añade-, en la voluntad de 

México, por ser un país, de ser una nación libre e independiente, de ser la República; de vivir en paz 

y en el marco de un régimen democrático que garantiza los derechos humanos, que constituye un 

Estado federal y que edifica un destino sobre el sustento de las libertades y de la justicia”… ¡Que así 

sea!… Que el bloque “Fuerza y Corazón por México”, no acudan sus representantes a la sesión 

solemne como la que señalamos líneas arriba, podría ser “normalidad democrática”, máxime, 

cuando no son el poder en turno… Pero que el ausentismo, del grupo mayor que coordina Moisés 

Ignacio Mier Velazco, se haga notorio, merece un severo extrañamiento, más cuando se trata de 

una sesión solmene a la que acude uno de casa, como el secretario de la Defensa Nacional… ¡Vamos, 

pues!, desaire que hicieron Morena, sus cuates y cuotas del PT-Verde, fue notorio… El agravio, no 

fue al general secretario de la Defensa. ¡No!, fue a una institución como es el Heroico Colegio Militar, 

en sus 200 años de vida… A nuestras Fuerzas Armadas, cuyos elementos, entregan su vida, por la 

patria… Una vergüenza, que un salón de sesiones semivacío, sea notorio, en una sesión con 

dedicatoria para el Heroico Colegio Militar… ¡Caramba!... ¡Uy!, no fuera para derogar Fideicomisos 

en la Corte, aprobar Ley de Ingresos y el PEF-2024,  porque ahí sí, van todos los diputados federales 

de Morena y de sus carnales en el PT-Verde…  La presidenta en mesa directiva, citó a sesión de ayer, 

9:30 horas, una hora después, pleno semivacío, inician la sesión solemne que se dedicó a los cadetes 

del Heroico Colegio militar… La comisión de Marina, que preside el diputado de Morena, Jaime 

Martínez López, trabaja en reformas al Código Penal Federal, con el objetivo de crear los Tribunales 

Marítimos… ¡Enhorabuena!... Ante el dirigente priista, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, rindió 

protesta como nuevo presidente de la Fundación Colosio, el priista morelense, Víctor Samuel Palma 

César, para el periodo, 2023-2027… Fue diputado federal en LVI y LX Legislaturas y cercano a Luis 
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Donaldo Colosio… En la tribuna de San Lázaro, nuestros representantes de Morena, comentaron el 

113 aniversario de la Revolución Mexicana… El perredista, Raúl Jiménez Rodríguez, señaló que el 20 

de noviembre de 1910, inició una movimiento armado, cuyo líder fue el prócer, Francisco I Madero, 

que se oponía a nueva reelección del entonces presidente, Porfirio Díaz, Sin embargo, agrega, este 

conflicto, “cambiaría el rumbo de nuestro país”… “La nación independiente que hoy tenemos, no es 

un regalo ni la concesión de nadie; ha sido producto de la conquista diario de derechos”, los cuales, 

de manera lamentable, constaron la vida de mexicanas y mexicanos, ponderó… La clase política de 

este país, en sus reuniones matinales, vespertinas, convivios o reuniones de trabajo en la noche, 

toman café Bautista, auténtico grano orgánico, que tiene un proceso artesanal, para que lo disfruten 

los que conocen del buen café… Al estilo lechero, como acostumbran en Veracruz, su origen; 

capuchino, natural, se disfruta entre la clase política… Nuestro correo: juanlopez23@hotmail.com... 

¡Visítanos! https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… YouTube: juanlopezmiguel59… 

Twitter: @JuanLopezMiguel… Instagram: juan3poderes…         

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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LEGISLATIVO  

 

Celebrará Cámara de Diputados sesión solemne con 

motivo del Día Nacional de la Niña Indígena y 

Afromexicana 

La Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, el acuerdo de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo), para celebrar mañana jueves 23 de noviembre, una sesión solemne con motivo del Día 

Nacional de la Niña Indígena y Afromexicana.  El formato de la misma será: declaración de quórum y 

apertura de la sesión, intervención de las presidencias de las comisiones de Pueblos Indígenas y 

Afromexicanos, y de Derechos de la Niñez y Adolescencia hasta por cinco minutos cada una. 

 

https://hojaderutadigital.mx/celebrara-camara-de-diputados-sesion-solemne-con-motivo-del-dia-nacional-de-la-nina-indigena-y-

afromexicana/ 
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Celebrará Cámara de Diputados sesión solemne 
con motivo del Día Nacional de la Niña Indígena 

y Afromexicana 
 

Boletín No. 5507 

• Será mañana jueves 23 de noviembre 

La Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, el acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), para 

celebrar mañana jueves 23 de noviembre, una sesión solemne con motivo del Día Nacional de la Niña Indígena y 

Afromexicana.  

El formato de la misma será: declaración de quórum y apertura de la sesión, intervención de las presidencias de las 

comisiones de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, y de Derechos de la Niñez y Adolescencia hasta por cinco minutos cada 

una. 

Participación de una niña indígena o afrodescendiente hasta por cinco minutos, posicionamiento de los grupos 

parlamentarios representados en la Cámara de Diputados en orden ascendente hasta por cinco minutos, y un mensaje de 

cierre por parte de la Presidencia de la Cámara de Diputados. 

Al concluir las participaciones, se procederá a entonar el Himno Nacional. Posteriormente, se pondrá a discusión el acta de 

la sesión solemne para proceder a su clausura. 

El acuerdo señala que en México viven 10 millones de indígenas concentrados en su mayoría en Oaxaca, Veracruz, Chiapas, 

Yucatán, Estado de México y Puebla, zonas donde existen altos índices de pobreza y marginación, y en las que habitan 373 

mil 479 niñas indígenas. 

Lamentablemente, añade, tanto en México como en el mundo prevalece una desigualdad por condición de género, las 

mujeres de edad adulta y las niñas indígenas manifiestan una grave desventaja social debido a la pobreza que se agrava por 

cuestiones de género, y la condición de monolingüismo se restringe por los ámbitos sociales y domésticos, en cambio de 

los niños que aprenden el lenguaje nativo y el español conforme aumenta su edad. 

Hace mención que la finalidad de establecer y conmemorar el Día Nacional de la Niña Indígena permitirá reconocer y 

visibilizar sus derechos humanos con perspectiva de género, procurando garantizar el cumplimiento de éstos y su debida 

protección. Ellas son tan importantes como los niños y las acciones que se implementen serán reconocidas por generaciones. 
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Indica que las niñas, niños y las y los adolescentes indígenas deben gozar de los mismos derechos: vivir sin discriminación 

con todos los servicios de salud, vivienda, alimentación, educación, derecho a la no discriminación y garantías para una 

vida digna y feliz. 

En el ámbito internacional, puntualiza, se conoce que el 18 de marzo de 1981 Venezuela celebra por primera vez el Día 

Nacional del Niño Indígena, fecha que se estableció para que las y los niños indígenas adquieran importancia en el ámbito 

social, cultural y de aprendizaje para la sociedad; sin embargo, en ningún otro país latinoamericano se ha establecido esta 

conmemoración que permita reconocerse. 
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Jorge Romero rechaza "acuerdo cupulero" para 

definir a abanderado del Frente Amplio en CdMx 
Jorge Romero Herrera, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en la 

Cámara de Diputados y coordinador de la bancada del PAN, indicó que la decisión 

para elegir al abanderado por la Jefatura de Gobierno en Ciudad de México, surgió 

con base en las encuestas y 

mediciones, y no por un "acuerdo 

cupulero". 
 

En entrevista con Pedro Gamboa 

para MILENIO Televisión, el legislador 

recalcó que Santiago Taboada, 

emanado del PAN, es la figura mejor 

posicionada para representar al 

Frente Amplio por México (FAM) en 

la jornada electoral de 2024.  

 

Romero Herrera mencionó que el trabajo que Taboada realizó al frente de la alcaldía 

Benito Juárez, fue una de las credenciales que lo posicionó para representar al PAN 

en los próximos comicios electorales. 

No obstante, esta determinación generó que Adrián Rubalcava, quien buscaba 

representar a la oposición, tomara la decisión de dejar el PRI, aunque este día prefirió 

pausar su renuncia en tanto no se resuelva un juicio que interpuso ante el Tribunal 

Electoral de la Ciudad de México (TECDMX) contra el proceso interno de oposición 

por la candidatura a la Jefatura de Gobierno. 

 

El panista expresó que los números le favorecen a Taboada, debido a que ha sido 

reelegido en dos ocasiones en la alcaldía Benito Juárez.  

 

 

https://bit.ly/47l5JXE 

 

https://bit.ly/47l5JXE
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https://aristeguinoticias.com/2211/mexico/embajador-de-palestina-pide-frenar-genocidio-de-israel-en-gaza-desde-el-congreso-mexicano/  

https://aristeguinoticias.com/2211/mexico/embajador-de-palestina-pide-frenar-genocidio-de-israel-en-gaza-desde-el-congreso-mexicano/
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https://mexico.quadratin.com.mx/positiva-reunion-de-jucopo-con-embajador-de-palestina-jorge-romero/  

https://mexico.quadratin.com.mx/positiva-reunion-de-jucopo-con-embajador-de-palestina-jorge-romero/
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Quieren su reelección 94% de los diputados federales 

 
En el micrositio de elección consecutiva de la página web de la Cámara de Diputados 471 de los 500 
diputados se inscribieron para buscar su reelección, es decir, 94% de los legisladores federales. 
Solamente 29 legisladores no han expresado su intención de buscar nuevamente el cargo de diputados 
federales. Entre los destacados aspirantes a la reelección se encuentran cinco de los siete actuales 
coordinadores parlamentarios de San Lázaro: Jorge Romero Herrera (PAN), Rubén Moreira Valdez (PRI), 
Carlos Alberto Puente Salas (PVEM), Alberto Anaya Gutiérrez (PT) y Luis Espinosa Cházaro (PRD). 
 
https://www.binoticias.com/mexico/quieren-su-reeleccion-94-de-los-diputados-federales 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

https://www.binoticias.com/mexico/quieren-su-reeleccion-94-de-los-diputados-federales


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

23/11/2023 10 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

23/11/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Diputados buscan acelerar proceso parar aprobar reforma 

de jornada laboral de 40 horas 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, anunció que este miércoles 

la Mesa Directiva recibirá los libros blancos con las conclusiones del parlamento abierto referente a la 

reforma para reducir la jornada laboral a 40 horas semanales. En una entrevista , Mier Velazco informó 

que, tras recibir las conclusiones, buscarán que la Comisión de Puntos Constitucionales pueda dictaminar 

el proyecto con las modificaciones pertinentes. 

 

https://tribunadel abahia.com.mx/aceleran-proceso-reforma-jornada-laboral/ 

 

https://tribunadelabahia.com.mx/aceleran-proceso-reforma-jornada-laboral/
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Reducción de jornada laboral será aprobada antes del 15 de diciembre, prevén diputados - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/22/reduccion-de-jornada-laboral-sera-aprobada-antes-del-15-de-diciembre-preven-diputados/
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Recibe Nacho Mier a Luis Cresencio Sandoval en la Cámara 

de Diputados 

El coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, recibió al titular de la Secretaría 

de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, en la Cámara de Diputados como parte de la ceremonia 

por el Bicentenario del Colegio Militar. Cabe señalar que desde el pasado mes de septiembre 

comenzaron los festejos por la conmemoración de los 200 años del Colegio Militar de México. Además, 

en el desfile del pasado 20 de noviembre por la conmemoración de la Revolución Mexicana, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador también se pronunció por los festejos. 

 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/29019-recibe-nacho-mier-a-luis-cresencio-sandoval-en-la-camara-

de-diputados-video 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/29019-recibe-nacho-mier-a-luis-cresencio-sandoval-en-la-camara-de-diputados-video
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/29019-recibe-nacho-mier-a-luis-cresencio-sandoval-en-la-camara-de-diputados-video
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Sesión solemne en Diputados para conmemorar el 

bicentenario del Colegio Militar 

El General Secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, estará presente en el Salón de 

Plenos de la Cámara de Diputados para participar en la Sesión Solemne en la que se develará la frase en 

letras de oro en el muro de honor: '200 años del Heroico Colegio Militar'. Antes de la ceremonia, el Gral. 

Secretario asistirá a la presentación del libro, de autoría del Coordinador de los Diputados Federales del 

PRI, Rubén Moreira, con quien presume tener una cercanía desde que el priísta fue gobernador y el Gral. 

Secretario comandaba la zona militar en Coahuila, tiempo durante el cual trabajaron juntos. 

 

https://www.posta.com.mx/mexico/sesion-solemne-en-diputados-para-conmemorar-el-bicentenario-del-colegio-

militar/vl1521155 

 

 

 

https://www.posta.com.mx/mexico/sesion-solemne-en-diputados-para-conmemorar-el-bicentenario-del-colegio-militar/vl1521155
https://www.posta.com.mx/mexico/sesion-solemne-en-diputados-para-conmemorar-el-bicentenario-del-colegio-militar/vl1521155


846Perfila Congreso pedir prórroga de 60 días por "Ley Chayote" 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

  LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

23/11/2023           0 

PERIÓDICO

0 

 

Luis Cresencio Sandoval participa en San Lázaro 

en sesión solemne por bicentenario del Heroico 

Colegio Militar 

 

 

 

 

 

 

 

El titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio Sandoval, 

participa este miércoles 22 de noviembre, en la Cámara de Diputados, como invitado 

de honor durante la sesión solemne para conmemorar el bicentenario del Heroico 

Colegio Militar. 

El funcionario federal fue recibido por el coordinador del PRI, Rubén Moreira, así como 

integrantes de la Comisión de Defensa. 

Ante el pleno de la Cámara Baja, señaló que los cadetes del Heroico Colegio Militar 

siempre han respaldado a las instituciones legalmente establecidas, y han velado por 

el Estado de Derecho, con el ideal de servir sin reservas al país.. 

El titular de la Sedena también refirió que el Ejército y la Cámara de Diputados han 

contribuido a proteger la independencia, la integridad y la soberanía del país, desde 

sus respectivos ámbitos 

https://tinyurl.com/ab4cmwuk 

 

https://tinyurl.com/ab4cmwuk
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Honramos los valores de quienes portan el uniforme del 

Ejército: Rubén Moreira 

Un Estado es tan fuerte como lo son sus instituciones; y el Heroico Colegio Militar, así como nuestro 

Ejército Mexicano son muestra de ello, que a pesar de los cambios y los retos como nación, mantienen 

sus valores, el compromiso y el juramento de lealtad a la patria, por eso hoy los honramos, aseguró el 

coordinador del grupo de trabajo de los festejos del Bicentenario del Heroico Colegio Militar, Rubén 

Moreira Valdez. 

 

https://efekto10.com/honramos-los-valores-de-quienes-portan-el-uniforme-del-ejercito-ruben-moreira/ 

 

https://efekto10.com/honramos-los-valores-de-quienes-portan-el-uniforme-del-ejercito-ruben-moreira/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; MÉXICO Y CHINA TRABAJAN COORDINADAMENTE PARA EVITAR LA LLEGADA A AMÉRICA 
DEL FENTANILO 

  
El presidente Andrés Manuel López Obrador, señalo que los gobiernos de México y China trabajan de manera coordinada con el propósito de 
evitar la llegada a América de precursores químicos utilizados en la fabricación de drogas como el fentanilo, que provoca la muerte de al menos 
cien mil jóvenes cada año en Estados Unidos. López Obrador destacó que la semana pasada, en el Foro de Cooperación Económica Asia-
Pacífico, sostuvo una reunión bilateral con el presidente de la República Popular China, Xi Jinping, en la que acordaron ayudar a Estados Unidos 
en la crisis que vive por el consumo del fentanilo. Es algo muy doloroso y yo le planteé al presidente de China este caso, que cuidáramos lo de 
los precursores químicos para evitar que llegue esta droga a Estados Unidos. Los precursores químicos no sólo llegan de China a México como 
se piensa, sino también a Canadá y directo a Estados Unidos, pero que hiciéramos un acuerdo. Que hiciéramos un esfuerzo para comunicarnos 
más y enfrentar a toda esta banda que se dedica al comercio de estas drogas, a la importación de estos químicos y ya se está actuando y él 
estuvo de acuerdo en que trabajemos juntos; lo estamos haciendo, ya estamos trabajando juntos. López Obrador reiteró que proteger la vida 
de miles de personas es un asunto humanitario que va más allá de diferencias políticas e ideológicas, por lo que es fundamental la colaboración 
entre naciones. 
  

SENADORA ANA LILIA RIVERA; SENADO RATIFICA A EMBAJADORES DE MÉXICO EN GHANA Y AUSTRALIA 
  

La presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, informo que el Pleno del Senado de la República ratificó los nombramientos 
realizados por el Ejecutivo federal a favor de Norma Ang Sánchez, como embajadora en la República de Ghana, y de Ernesto Céspedes 
Oropeza como embajador en la Mancomunidad de Australia. Con 71 votos a favor, Ang Sánchez también será embajadora, en forma 
concurrente, ante las Repúblicas de Gambia, de Liberia y de Sierra Leona; mientras que Céspedes Oropeza, ratificado con 74 votos a favor, 
también lo será ante el Estado Independiente de Papúa Nueva Guinea, Islas Salomón, así como las Repúblicas de Fiji, de Vanuatu y de 
Nauru. Norma Ang Sánchez ingresó a la Secretaría de Relaciones Exteriores en noviembre de 1989 y al Servicio Exterior Mexicano en 1992. 
En los más de 30 años de experiencia profesional ha estado acreditada en varios países y cuenta con experiencia en asuntos políticos y 
consulares. Se a desempeñó como cónsul encargada en el Consulado General de México en Barcelona; como agregada política en la Oficina 
de Asuntos Migratorios de la Embajada de México en Washington, DC; como jefa adjunta de misión en la Embajada de México en Polonia, y 
como jefa de la Sección Política en la Embajada de México en Holanda. Ernesto Céspedes Oropeza es funcionario del Servicio Exterior de 
Carrera desde 1985, ascendiendo de manera estrictamente escalafonaria y ostentando el rango de embajador de México en Finlandia desde 
2017. Obtuvo la licenciatura en economía en el Instituto Tecnológico Autónomo de México, cuenta con el grado de Maestría en Políticas Públicas 
Internacionales por la Escuela de Estudios Internacionales Avanzados de la Universidad Johns Hopkins en Washington, D.C. y con el grado de 
Maestría en seguridad y defensa nacionales, otorgado por la Universidad del Ejército y la Fuerza Aérea. Ana Lilia Rivera les tomó la protesta 
correspondiente a ambos diplomáticos y les deseó éxito en su nuevo encargo. La senadora Cora Cecilia Pinedo Alonso, presidenta de la 
Comisión de Relaciones Exteriores Asia-Pacífico-África, afirmó que Ang Sánchez cumple con el perfil para desempeñarse de manera destacada 
al frente de la embajada de Ghana, pues su experiencia permitirá contribuir al fortalecimiento de las relaciones bilaterales con los países de la 
región. Sobre Céspedes Oropeza, la legisladora destacó que nuestro país es el mayor socio de Australia en América Latina, lo que se refleja en 
las 285 empresas nacionales con inversión australiana. Subrayó que el nombramiento del nuevo embajador es un paso en la consolidación de 
la relación entre ambas naciones. 
  

EDUARDO RAMÍREZ; PRIMORDIAL GARANTIZAR LA PAZ EN MÉXICO 
  

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Eduardo Ramírez Aguilar, afirmó que el Senado trabaja para garantizar la paz en México, 
pues es lo primordial para el pueblo, la bandera más importante con la que debemos comprometernos. El senador indicó que la paz no es 
solamente un valor que debe regir las relaciones internacionales, sino un derecho del que todas las personas, los grupos y los pueblos son 
titulares. Actualmente, existe otro tipo de conflictos armados en nuestra nación, que son provocados por el crimen organizado y generan 
intranquilidad en los hogares, de ahí la importancia de reforzar el trabajo para llevar paz a todas y todos los mexicanos. Las y los legisladores, 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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no sólo deben construir la paz, sino blindarla, es decir, impulsar el diálogo internacional para evitar que naciones en confl icto usen bombas 
atómicas, pues es algo que afectaría a todo el planeta. 
  

DIPUTADO IGNACIO MIER; IMPULSA APROBACIÓN DE LA REDUCCIÓN DE LA SEMANA LABORAL A 40 HORAS 
  
El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velazco afirmó que impulsará la aprobación de la iniciativa que reduce la 
jornada laboral de 48 a 40 horas antes del 15 de diciembre, último día de sesiones en el 2024. Sí hay posibilidad de aprobarla en este periodo, 
esa es la intención que Morena ha tenido desde que presentamos la iniciativa, particularmente yo lo hice con mi compañera Susana Prieto. Mier 
Velazco informó que, la Mesa Directiva recibió las conclusiones y los libros blancos del parlamento abierto en materia de jornada laboral para 
que continúe el trámite legislativo. Queda abierta la posibilidad de que los grupos parlamentarios y los diputados, a través de las comisiones de 
Seguridad Social, de Puntos Constitucionales y de Trabajo, puedan seguir enviando las inquietudes o aportaciones que quieran hacerle al 
dictamen para que sesione la Comisión de Puntos Constitucionales. La semana pasada, el panista Jorge Romero Herrera, presidente de la 
Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, consideró que es imposible aprobar dicha legislación, porque debe ser avalada 
además por el Senado de la República, y al menos 17 congresos locales. Es prácticamente imposible que entre en vigor en el 2024 porque si 
bien todos los grupos parlamentarios están en el ánimo de avalar la reducción de las horas de trabajo, en la Cámara de Diputados se aprobaría 
con las dos terceras partes y por ser reforma constitucional, pasa después al Senado donde debe tener los mismos votos. Mier Velazco adelantó 
que su grupo parlamentario, también sostiene reuniones para asegurar los asuntos administrativos de la Guardia Nacional. 
  

CLAUDIA SHEINBAUM; LA EDUCACIÓN ES CENTRO DE LA TRANSFORMACIÓN 
  

La precandidata única de la coalición “Seguimos haciendo historia” a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, señalo que la 
educación es centro de la Transformación. Mi sueño es que todos los jóvenes que deseen estudiar la universidad puedan ir, en una universidad 
gratuita de calidad que les permita desarrollar a sus familias, que no les digan nunca más que son rechazados de la sociedad, porque la educación 
es centro de la Transformación, sin educación pública, no hay transformación en nuestro país, por eso vamos a apoyar la educación pública. 
Destacó que lo que está en juego en el próximo año es elegir entre un proyecto como la Cuarta Transformación, que ve la educación, la salud y 
la vivienda como derechos y otro, el de la oposición, que los considera mercancías. En el pasado se creía que la educación es una mercancía, 
que la salud es una mercancía, que la naturaleza es una mercancía, sólo vale si se le pone precio, nosotros pensamos que la salud, la educación, 
la defensa de la naturaleza es un derecho del pueblo de México. Esa es la gran diferencia, mercancía frente a derechos. Cuando se privatiza los 
bienes públicos, no siempre es para bien. En particular México estuvo plagado de corrupción que dejó mucha pobreza, desigualdad. 
  

XÓCHITL GÁLVEZ; REFORZO SU SEGURIDAD EN CHIHUAHUA 
  

La virtual precandidata presidencial del Frente Amplio por México (PAN, PRI y PRD) Xóchitl Gálvez Ruiz, reforzó su seguridad en la ciudad de 
Cuauhtémoc, previo a recorrer la Sierra Tarahumara de Chihuahua. La senadora con licencia reconoció que su equipo consideró necesario 
aumentar el número de elementos de seguridad que la protegen durante sus recorridos por el país debido a los niveles de violencia de esta 
región. Como ven ustedes, en algunas zonas ando con un par de personas y, pues, ellos saben de antemano que esta es una zona más 
complicada y como lo dije desde el primer día, yo me dejo asesorar. Yo puedo decir una cosa, pero el Ejército sabe perfectamente que esta es 
una región donde hay un problema grave con la inseguridad. Gálvez lamentó que la violencia y la pobreza azotan la Sierra Tarahumara y acusó 
a las autoridades federales de abandonar esta región. Sin embargo, aceptó que es un reto poner orden en la sierra, enfrentar a los grupos 
criminales y mejorar la seguridad. Para lograrlo, es necesario diseñar una estrategia de seguridad que incluya a los policías municipales, estatales 
y al gobierno federal. Me da mucha tristeza ver cómo se ha abandonado, porque antes había pobreza, ahora hay delincuencia más pobreza, y 
creo que aquí el gran tema en esta región es cómo le hacemos para entrarle con todo a poner en orden, a sacar a la delincuencia de esta zona, 
no podemos seguir con abrazos. En Ciudad Juárez, ha escuchado a mujeres indígenas y campesinos, y ha criticado el estado deteriorado de las 
carreteras federales. 
  

SAMUEL GARCÍA; HABLA DE LA IMPORTANCIA DE LA ENERGIA RENOVABLE 
  
El precandidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Samuel García, visitó el municipio de Mina para hablar de la importancia de la energía 
renovable. Aseguró que los vientos naranjas no contaminan. Samuel Garcia visitó el parque El Mezquite, un proyecto de energía eólica para 
incrementar la capacidad instalada de energía generada a partir de fuentes renovables. Expreso que en Nuevo León apostamos al futuro a 
energías limpias. Garcia Sepúlveda estuvo acompañado por su esposa, quien lo estará acompañando al interior de la República en su 
precampaña rumbo a 2024 como abanderado de Movimiento Ciudadano. El precandidato de Movimiento Ciudadano, llevó a cabo el pegoteo de 
la calca matona en Monclova y se reunió con empresarios. 
  

SENADORA MARYBEL VILLEGAS; DENUNCIA CAMPAÑA NEGRA EN SU CONTRA 
  
La senadora Marybel Villegas Canché denunció que en Quintana Roo se realiza una campaña negra en su contra a través de redes sociales, 
en la que se han pautado, desde marzo de este año, más de 60 anuncios en distintas plataformas para difamarla, cuya inversión asciende a más 
de 100 mil pesos a la semana. La legisladora de Morena detalló que se han invertido más de 100 mil pesos a la semana en noticias falsas, para 
violentarla y denigrarla en su condición como mujer y política, cantidad que hace sospechar que esa campaña de desprestigio es financiada con 
recursos públicos. Por los hechos, que consideró se llevan a cabo para obstaculizar sus aspiraciones políticas, Villegas Canché anunció que 
presentará una denuncia ante el Instituto Nacional Electoral para que se investigue a los responsables de pautar esa campaña negra en redes 
sociales. La senadora también dio a conocer que informará del asunto a la Comisión de Honor y Justicia de Morena, por ser víctima de violencia 
política en razón de género. En respuesta a cuestionamientos de los comunicadores del Senado, refirió que tanto ella como su familia han 
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recibido amenazas a través de redes sociales y vía telefónica, además de que en años anteriores, su esposo sufrió un atentado con arma de 
fuego. Villegas Canché afirmó sentirse temerosa por las intromisiones en contra de ella y su familia, aunque subrayó que no dejará de seguir 
luchando. Tengo temor, pero también tengo valor para enfrentar y poner un alto que hay hacia mi persona.   
  

SENADOR JOSÉ ALFREDO BOTELLO; FIJO SU POSTURA AL DICTAMEN QUE REFORMA EL ARTÍCULO 366 DEL CÓDIGO 
NACIONAL DE PROCEDIMIENTOS PENALES, QUE HACE REFERENCIA A LOS ADULTOS MAYORES 

  
El senador José Alfredo Botello Montes, hablo para referirse al dictamen de las comisiones unidas de Justicia y de Estudios Legislativos 
Segunda, que reforma el artículo 366 del Código Nacional de Procedimientos Penales. En los artículos transitorios que se refieren a los adultos 
mayores se habla de que el decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación sin ninguna otra salvedad; sin embargo, en el que 
corresponde a los niños sí se pone una salvedad que dice que las erogaciones que se generen para la Federación con motivo de la entrada en 
vigor del presente decreto se cubrirán con cargo al presupuesto aprobado de los ejecutores de gasto correspondiente para el presente ejercicio 
fiscal y los subsecuentes, por lo que no se autorizarán recursos adicionales, como resultado de la entrada en vigor del presente decreto. Indico 
a los legisladores de Morena y grupos aliados, a ver si su superior no los regaña por no haber puesto también la salvedad en el decreto que 
habla sobre los adultos mayores, porque en él se establece que deberán adaptarse las condiciones que sean necesarias para garantizar el 
acceso de las personas adultas mayores cuando así lo requieran. Desafortunadamente los lugares donde se imparte la justicia, en su gran 
mayoría, carecen de condiciones necesarias para que adultos mayores puedan tener el acceso físico a estos lugares y sin esa salvedad, insisto, 
no vaya a ser que les vaya a regañar el titular del Ejecutivo, ya que, con eso, sin esa salvedad, estará obligado a invertir presupuesto para poder 
adecuar estas condiciones. Por otra parte, esta salvedad únicamente, en cuanto vea a los niños, a las niñas y adolescentes, la tienen para la 
Federación; sin embargo, es un Código Nacional de Procedimientos Penales que aplica a la Federación y a los estados. Esa salvedad no la 
ponen para los estados que han sido castigados de manera recurrente por el presupuesto aprobado por la Federación, por la Cámara de 
Diputados, de tal manera que ahí sí a los estados que la apliquen mañana, sin esta salvedad; a la Federación que la apliquen, pero sin 
implicaciones de carácter presupuestal. Ojo, nuevamente quizá estaremos legislando para que no se aplique, porque sí se requerirá una inversión 
muy importante para que se haga realidad esto que estamos aprobando y que incluso están en convenios internacionales, pues será una letra 
muerta o, en todo caso, la autoridad estará en falta. Pero también lo otro es que, conforme a la Ley de Disciplina Financiera, se está impedido 
por parte de los estados que les aplica, para incrementar el Presupuesto de Egresos en el capítulo correspondiente a personal. Y aquí estamos 
obligando a los estados que aumenten su personal, pero, por otro lado, tienen la restricción de la Ley de Disciplina Financiera, donde les impide 
incrementar su presupuesto. Voy a votar a favor, pero, sí, reflexionen, porque creo que sí les van a jalar las orejas a los integrantes de Morena y 
de sus grupos aliados, porque sí le están poniendo una obligación inmediata a la Federación, como se la están poniendo en el ámbito de 
adolescentes y niños a los estados. 
  

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; INTEGRANTE DE LA COMISIÓN ESPECIAL PARA DAR SEGUIMIENTO A LA 
RECONSTRUCCIÓN DE ACAPULCO 

  
El senador Miguel Ángel Mancera Espinosa, del PRD, informo que el Pleno del Senado de la República aprobó un acuerdo de la Junta de 
Coordinación Política, por el que se crea la Comisión Especial para el Seguimiento de la Reconstrucción de Acapulco, a efecto de observar el 
proceso de rehabilitación, atención y apoyo a las personas damnificadas tras el paso del huracán Otis. El acuerdo señala que es imperante que 
el Senado de la República participe, dentro de sus atribuciones y facultades, en el seguimiento del proceso de reconstrucción del puerto, que 
habrá de iniciar en las próximas semanas, a fin de dar certidumbre a las y los mexicanos. Para cumplir su objetivo, detalla, la Comisión Especial 
podrá allegarse de la información que considere pertinente, llamando a reunión, cuando lo estime necesario, a las autoridades federales y locales 
competentes, de conformidad con el marco normativo aplicable. Asimismo, ese nuevo órgano colegiado deberá presentar informes de sus 
trabajos ante la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, cada que le sean requeridos por ese órgano de gobierno, además 
de los informes que deba rendir por disposición del Reglamento del Senado de la República.  La Comisión Especial estará integrada por los 
senadores de Morena Félix Salgado Macedonio y Nestora Salgado García; Josefina Vázquez Mota, del PAN; Manuel Añorve Baños, del 
PRI; Alejandra Lagunes Soto Ruíz, del PVEM; Miguel Ángel Mancera Espinosa, del PRD, y también por los senadores Miguel Ángel Osorio 
Chong y Claudia Ruíz Massieu Salinas. El acuerdo avalado por el Pleno, también precisa que la Presidencia de la Comisión será rotatoria 
entre todos los grupos y su orden será acordado por la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, además de que el órgano 
estará vigente por el plazo de la duración de las tareas de reconstrucción o hasta la conclusión de su objetivo. 
  

DIPUTADO JORGE ROMERO; ES IMPOSIBLE AVALAR ESTE AÑO LA REDUCCIÓN DE LA JORNADA LABORAL 
  
El presidente de la Junta de Coordinación Política, Jorge Romero Herrera, afirmó que este año es prácticamente imposible aprobar el dictamen 
para que la jornada laboral semanal se reduzca de 48 a 40 horas. El legislador atribuyó a los tiempos legislativos la entrada en vigor de esa 
modificación constitucional. Es prácticamente imposible que entre en vigor en el 2024 porque si bien todos los grupos parlamentarios están en 
el ánimo de avalar la reducción de las horas de trabajo, en la Cámara de Diputados se aprobaría con las dos terceras partes y por ser reforma 
constitucional, pasa después al Senado donde debe tener los mismos votos. El también coordinador del PAN dijo que por tratarse de una reforma 
constitucional se debe tener el aval de 17 de los 32 congresos locales. Tiene que ser enviada después al Ejecutivo federal para su publicación y 
el periodo de sesiones concluye en un mes, por lo que no daría tiempo. Romero Herrera agregó: También queremos cuidar y proteger a aquellos 
empleadores, porque no todos los patrones que contratan a otras personas son las transnacionales, tenemos que ver por las micro, pequeñas y 
medianas empresas, es decir, a las mini empresas como lo es el dueño de una tienda, quien tiene dos empleados. Como coordinador del PAN, 
explicó que cuando los panistas se abstuvieron de votar la iniciativa en comisiones no fue por estar en contra de la propuesta, sino por la absoluta 
descortesía de que nos enviaran la iniciativa cinco minutos antes de ser discutida y votada. La propuesta, presentada por la diputada Susana 
Prieto Terrazas, busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales con dos días de descanso obligatorio por cada cinco trabajados, 
con una reforma al apartado A del artículo 123 de la Constitución. 
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JOE BIDEN; SOSTUVO CONVERSACIÓN CON EL PRESIDENTE ELECTO, JAVIER MILEI 
  
El presidente Joe Biden, sostuvo una conversación con el presidente electo, Javier Milei, para felicitarlo y discutir la importancia de continuar 
construyendo la sólida relación bilateral. Ambos líderes hablaron además sobre la comercialización de alimentos y energía, y el acuerdo para 
liberar rehenes entre Israel y Hamas. Milei invitó a Biden a venir al país para su asunción, pero, debido a cuestiones de agenda, Biden no viajará 
a la Argentina. Javier Milei lo felicitó por las gestiones de la Casa Blanca junto con Qatar para forjar la tregua para liberar a rehenes retenidos 
por Hamas en la Franja Gaza. Milei prometió trasladar la embajada argentina de Tel Aviv a Jerusalén, tal como lo hizo durante su mandato el ex 
presidente Donald Trump en el marco del 70° aniversario de la creación del Estado de Israel, una medida duramente criticada por la comunidad 
internacional que rompió con décadas de diplomacia estadounidense y consenso global. Además, aseguró en reiteradas ocasiones que su 
gobierno estará alineado con Estados Unidos, Israel y el mundo libre. La comunicación con Biden fue muy amable. Hablamos fundamentalmente 
sobre la liberación de los rehenes de Israel. También de que Argentina puede producir energía y alimentos, así lo dijo Diana Mondino, futura 
canciller en la gestión libertaria. Mondino también dijo que Biden expresó sus disculpas por no poder asistir a la asunción de Milei. La llamada 
ofrece también un blindaje para la transición. El gobierno de Biden ha ofrecido un apoyo crítico y continuo a la Argentina en las siempre tensas 
negociaciones con el Fondo Monetario Internacional (FMI), y la conversación telefónica abre el camino para comenzar a tejer una nueva agenda 
de trabajo entre Washington y Buenos Aires que, del lado argentino, tendrá como prioridad la ardua tarea de reparar una economía deshilachada 
y con enormes urgencias. La llamada tocó otro tema que es prioritario para la Casa Blanca en el contexto de las guerras en Ucrania y en Gaza: 
la estabilidad global en los mercados de energía y de alimentos. 
 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 
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La reducción de la jornada laboral a 40 horas alcanza la recta final para decidir el rumbo de los trabajadores mexicanos | EL PAÍS 

México (elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/2023-11-23/la-reduccion-de-la-jornada-laboral-a-40-horas-alcanza-la-recta-final-para-decidir-el-rumbo-de-los-trabajadores-mexicanos.html
https://elpais.com/mexico/2023-11-23/la-reduccion-de-la-jornada-laboral-a-40-horas-alcanza-la-recta-final-para-decidir-el-rumbo-de-los-trabajadores-mexicanos.html
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Proponen 4 años de prisión por cantar mal el 

Himno Nacional 

La diputada de Morena, Ana Elizabeth Ayala Leyva, presentó una iniciativa que 

plantea una sanción de hasta cuatro años de cárcel a las personas que se equivoquen 

al cantar el Himno Nacional Mexicano y a los que ultrajen el Escudo de la República.  

De acuerdo con la legisladora, existen varios casos de artistas que se han equivocado 

a la hora de interpretar el himno o como el caso de Caramelo, aficionado de la 

selección mexicana de futbol, quien asiste a los partidos con indumentaria que lleva 

imágenes de la Bandera adornado con marcas publicitarias. 

 

https://drive.google.com/file/d/1Ou9CMJMLwpPM5fGSt12rAjko4h7nFqaI/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1Ou9CMJMLwpPM5fGSt12rAjko4h7nFqaI/view
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Comentario / Ciro Gómez Leyva (Periodista) 
Una diputada de Morena, Ana Elizabeth Ayala, quiere meter a la cárcel a quien no se 

sepa el Himno Nacional Mexicano.  

Recuerdan a Pablo Montero en un partido de futbol en Torreón, quien cambió las 

estrofas: que en el dedo tu eterno destino, nos convoca a lidiar con valor, ¡pues cárcel! 

Seguramente no va a pasar, pero es un verdadero disparate, como suelen hacer 

algunos diputados de Morena.  

No que prohibido, prohibir y libertad; ahora quieren meter a la cárcel a quien se 

equivoque en el himno. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1340?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!1340&authkey=!ACb3k4GTjtjTbvw&ithint=video&e=aSwaAI 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1340?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1340&authkey=!ACb3k4GTjtjTbvw&ithint=video&e=aSwaAI
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1340?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1340&authkey=!ACb3k4GTjtjTbvw&ithint=video&e=aSwaAI
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Diputada de Morena propone prisión a quien cante mal el himno nacional (la-lista.com) 

https://la-lista.com/poder/2023/11/22/diputada-de-morena-propone-4-anos-de-prision-a-quien-cante-mal-el-himno-nacional
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Cuáles podrían ser los nuevos días festivos en México y quiénes podrán descansar - Infobae 
 
 
 
 

 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/22/cuales-podrian-ser-los-nuevos-dias-festivos-en-mexico-y-quienes-podran-descansar/
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Diputado de Morena propone hasta 8 años de 

cárcel a quien robe donaciones para 

damnificados 

El diputado Esteban del Razo Montiel, de Morena, propuso reformar el Código Penal 

Federal para establecer una pena de dos a ocho años de cárcel a quien robe 

donaciones en caso de catástrofe natural, cuyo valor sea mayor a 500 veces el salario 

mínimo. 

Además, propuso de una sanción de 100 a mil días de multa cuando el monto sea 

menor de las 500 veces el salario mínimo, así como imponer de mil a dos mil días de 

multa. 

El legislador de Morena planteó también prohibirles a los infractores la participación en 

futuros programas de ayuda humanitaria. 

"Con independencia del valor de lo robado y/o de la restitución del daño", especifica 

la iniciativa. 

Del Razo Montiel señaló que existen muchas lagunas legales que han provocado el 

robo de donaciones. 

 

 

 

 

https://tinyurl.com/p3w8ck9u 

 

 

https://tinyurl.com/p3w8ck9u
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Buscan reelección 471 de los 500 diputados 

Unos 471 de los 500 diputados federales, buscarán reelegirse para el próximo periodo. 179 legisladores 

de Morena, 119 del PAN, 70 del PRI, 37 del Partido del Verde, 33 del PT, 17 de Movimiento Ciudadano 

y 16 del PRD, esto lo decidirán los electores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1329?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1329&authkey=!ANlOSMRZXAQvorc&ithint=video&e=4gWmgL 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1329?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1329&authkey=!ANlOSMRZXAQvorc&ithint=video&e=4gWmgL
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Van 471 legisladores por la reelección en San 

Lázaro 

 

 

 

 

 

 

Son 471 de los 500 diputados en San Lázaro quienes buscarán reelegirse en el 2024 para 

un nuevo periodo de tres años. Se trata de 179 legisladores de Morena, 119 del PAN, 70 

del PRI, 37 del Partido del Verde, 33 del PT, 17 de Movimiento Ciudadano y 16 del PRD, 

quienes tendrán que medirse en las urnas para ver si obtienen la mayoría de votos. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1328?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1328&authkey=!AK1RnlHfbSG-ifU&ithint=video&e=Y8aOGw 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1328?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1328&authkey=!AK1RnlHfbSG-ifU&ithint=video&e=Y8aOGw
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1328?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1328&authkey=!AK1RnlHfbSG-ifU&ithint=video&e=Y8aOGw
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Un total de 471 diputados remitieron avisos de intención 
para elegirse de manera consecutiva 

 
La Presidencia de la Cámara de Diputados y la Secretaría General informaron que hasta las 23:59 horas 
del 19 de noviembre se recibieron 471 avisos de intención de las y los diputados que pretenden elegirse 
de manera consecutiva para el Proceso Electoral Federal 2023-2024. 
 
https://diarionoticiasweb.org/un-total-de-471-diputados-remitieron-avisos-de-intencion-para-elegirse-de-manera-consecutiva/ 

 
 
 
 
 

https://diarionoticiasweb.org/un-total-de-471-diputados-remitieron-avisos-de-intencion-para-elegirse-de-manera-consecutiva/
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Busca 94% de diputados la reelección; 119 van por tercer 

periodo en San Lázaro 
 

Son 471 legisladores los que presentaron sus avisos de intención para repetir en el cargo y de ese total 
119 diputados van por su tercer periodo en San Lázaro, de acuerdo con las cifras finales de la elección 
consecutiva que publicó la Cámara de Diputados y una vez fenecido el plazo del 19 de noviembre para 
inscribirse. 
 
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=290404&relacion=&tipo=Nacional&categoria=2 
 

 
 
 
 
 

 
 
 

https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=290404&relacion=&tipo=Nacional&categoria=2
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Buscan 471 diputados reelección 
 

Hasta las 23:59 horas del 19 de noviembre, se registraron 471 avisos de intención de las diputadas y los 
diputados que pretenden elegirse de manera consecutiva para el Proceso Electoral Federal 2023-2024, 
ello fue informado por la Presidencia de la Cámara de Diputados y la Secretaría General. 
 
https://sinaloa.quadratin.com.mx/politica/buscan-471-diputados-reeleccion/ 
  
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

https://sinaloa.quadratin.com.mx/politica/buscan-471-diputados-reeleccion/
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Pretenden su relección 433 diputados de todos los 
partidos 

 
En busca de no perder el fuero y la dieta, 433 diputados de todas las fracciones y 38 suplentes entregaron 
su carta de intención para relegirse, si bien la integración en las listas de candidatos dependerá de los 
acuerdos de sus respectivos partidos. Todos podrán hacer campaña aun en días de sesión, gracias a que 
se formalizaron los trabajos a distancia. 
 
https://radiosonora.com.mx/2023/11/22/pretenden-su-releccion-433-diputados-de-todos-los-partidos/ 
 

 

 
 
 
 
 
 

https://radiosonora.com.mx/2023/11/22/pretenden-su-releccion-433-diputados-de-todos-los-partidos/
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Comentario / Joaquín López-Dóriga (Periodista) 

 “Como los diputados ya están en otra cosa, le recuerdo este dato, 471 de los 500 

diputados se van a buscar la reelección. ¡Qué poca tiene! ¿Usted, de conocer a su 

diputado, votaría por él otra vez? Yo ni hablar. Y como ya están en eso, hoy ni siquiera 

tenían el quórum para una ceremonia cívica”. 

Maru Rojas (Reportera): “Casi una hora tuvo que esperar el general secretario Luis 

Cresencio Sandoval, haciendo tiempo con coordinadores en lo que se daba el quórum 

para esta Sesión Solemne, en la que no solamente es histórica, porque el General 

Secretario tomó la palabra, sino también develó en el Muro de Honor la leyenda ‘2023, 

Año del Bicentenario del Heroico Colegio Militar’”. 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1335?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1335&authkey=!AIH59_Na3Vc8n6g&ithint=video&e=L0q5dI 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1335?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1335&authkey=!AIH59_Na3Vc8n6g&ithint=video&e=L0q5dI
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1335?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1335&authkey=!AIH59_Na3Vc8n6g&ithint=video&e=L0q5dI
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Destacan Comisión de Asuntos Migratorios y 
representantes de la ONU y Unicef importancia de 
salvaguardar derechos humanos de niñas y niños 

refugiados 
 

Diputadas y diputados de la Comisión de Asuntos Migratorios junto con representantes de la 
Organización de las Naciones Unidas en México y del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia 
(Unicef) destacaron la importancia de salvaguardar los derechos humanos de las niñas y los niños 
refugiados, en el marco de la visita de “La Pequeña Amal” (The Little Amal). 
 
https://efekto10.com/destacan-comision-de-asuntos-migratorios-y-representantes-de-la-onu-y-unicef-importancia-de-

salvaguardar-derechos-humanos-de-ninas-y-ninos-refugiados/ 

 

 

 
 

https://efekto10.com/destacan-comision-de-asuntos-migratorios-y-representantes-de-la-onu-y-unicef-importancia-de-salvaguardar-derechos-humanos-de-ninas-y-ninos-refugiados/
https://efekto10.com/destacan-comision-de-asuntos-migratorios-y-representantes-de-la-onu-y-unicef-importancia-de-salvaguardar-derechos-humanos-de-ninas-y-ninos-refugiados/
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Muñeca Amal visita la Cámara de Diputados 

La muñeca gigante Amal, que 

busca visibilizar a las personas 

migrantes, visitó el Palacio de San 

Lázaro donde fue recibida con 

múltiples expresiones de empatía y 

decenas de personas listas para 

tomarse la foto con ella.  
La célebre marioneta de 3 metros y 

medio de altura, que representa a 

una niña siria refugiada, estuvo en la 

Cámara de Diputados como parte de su recorrido de 20 días por México, desde Tijuana 

hasta Tapachula, pasando por la Capital del país. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1332?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1332&authkey=!ANmc1LvtQOvXkmo&ithint=video&e=MKn7h2 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1332?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1332&authkey=!ANmc1LvtQOvXkmo&ithint=video&e=MKn7h2
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1332?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1332&authkey=!ANmc1LvtQOvXkmo&ithint=video&e=MKn7h2
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Realizan en la Cámara de Diputados el foro “Contexto 

nacional de las personas refugiadas en México” 

En el marco de la visita de la pequeña Amal a la Cámara de Diputados, se llevó a cabo el foro “Contexto 

nacional de las personas refugiadas en México”, en donde diputadas y representantes de distintas 

organizaciones, destacaron la necesidad de garantizar diversos derechos de las niñas, niños y 

adolescentes migrantes como salud, educación y seguridad. 

 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/realizan-en-la-camara-de-diputados-el-foro-contexto-nacional-de-las-personas-

refugiadas-en-mexico/ 

 

 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/realizan-en-la-camara-de-diputados-el-foro-contexto-nacional-de-las-personas-refugiadas-en-mexico/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/realizan-en-la-camara-de-diputados-el-foro-contexto-nacional-de-las-personas-refugiadas-en-mexico/
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Rubén Gregorio Muñoz Álvarez (Presidente de la Comisión de 

Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento)  

Entrevista con Leonardo Curzio 

 

“Con sequía en el 72% del territorio nacional, estamos ante una situación delicada y 

grave. Es una sequía muy severa y seria para México pero, además, es un escenario 

muy singular y paradigmático.  

En el centro y norte del país tenemos hoy un grave problema porque México, en esta 

región, tiene sed.  

Existen 806 grandes presas nacionales y 210 de ellas son el almacenaje para la 

producción de alimentos. En la actualidad hay presas que están en el 30%, es decir, en 

una situación de alto riesgo”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1_1kBbKcEyOKano1l9bAUZjieeYZl_d0h/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1_1kBbKcEyOKano1l9bAUZjieeYZl_d0h/view
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Desde el Congreso de la Unión, dueños de 

cooperativa Cruz Azul exigen devolución de 

planta de cemento 

En conferencia de prensa desde el 

Congreso de la Unión, la diputada 

Magdalena Núñez Monreal del 

Partido del Trabajo, en compañía 

de un grupo de cooperativistas, 

denunciaron la ausencia de un 

estado de derecho en el municipio 

de Tula de Allende de esta entidad. 

Esta situación no les ha permitido 

recuperar materialmente la planta 

de cemento Cruz Azul, ubicada en 

dicho municipio, lo que ha provocado la quiebra económica de la región y el 

incremento dramático de sus índices delictivos. 

El pasado 15 de noviembre de 2023 se aprobó un punto de acuerdo en la Cámara de 

Diputados para exhortar al Gobierno del Estado de Hidalgo a que coadyuve en la 

recuperación del inmueble, ya que existen diversas sentencias que avalan a los 

cooperativistas como los legítimos propietarios de la fábrica de cemento. 

Estas resoluciones han sido reconocidas por autoridades de Aguascalientes, Ciudad 

de México, Oaxaca, Puebla, Guerrero, Tlaxcala, Morelia, Querétaro, Michoacán, 

Yucatán, Quintana Roo y todos los estados en los que La Cruz Azul desarrolla sus 

actividades productivas. 

 

https://bit.ly/46thWsa 

 

https://bit.ly/46thWsa
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PRI resultaría ganón en candidaturas del 

Congreso rumbo a 2024 
Luego de que el PAN seleccionó la 

precandidatura presidencial de oposición, 

lugar que ocupa Xóchitl Gálvez, el PRI 

resultaría favorecido en la repartición de 

candidaturas legislativas, es decir, al 

Senado de la República y a la Cámara de 

Diputados. 

Y es que PAN, PRI y PRD partidos que 

componen el Frente Amplio por México, 

ahora Coalición Fuerza y Corazón por 

México, registraron ante el Instituto Nacional Electoral (INE), la manera en que postularán a los 

aspirantes a diputados y senadores en 30 estados. 

PRI 

Para el Senado, el PRI postulará a 14 candidatos en la primera fórmula: Amarró entidades como 

Campeche; Hidalgo, donde se perfila la secretaria general, Carolina Viggiano; Yucatán, donde se 

perfila, Rolando Zapata, secretario de elecciones de ese partido. 

Asimismo, el tricolor se quedaría con la Ciudad de México, Colima, Guerrero, Morelos, Nuevo León, 

Puebla, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. 

En lo que respecta a la Cámara de Diputados, el tricolor podrá postular 96 candidatos. 

PAN  

El albiazul postulará a 13 en el Senado y 98 diputaciones. 

PRD 

Mientras, en el “sol azteca” se postulará a 3 en el Senado y a 59 en los distritos. En Guanajuato y 

Oaxaca, no hubo acuerdo y cada partido propondrá a sus aspirantes. Los tres partidos de 

Oposición mantienen para cada uno la mayoría de los distritos donde ganaron en las elecciones de 

2021. 

 

https://politico.mx/pri-resultaria-ganon-en-candidaturas-del-congreso-rumbo-a-2024 

https://politico.mx/entrevista-extincion-de-fideicomisos-un-atentado-al-poder-judicial-viggiano
https://politico.mx/quien-es-alma-alcaraz-la-expanista-que-morena-eligio-como-candidata-en-guanajuato
https://politico.mx/pri-resultaria-ganon-en-candidaturas-del-congreso-rumbo-a-2024
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El PRI se impone al PAN en el reparto de candidaturas al Congreso | Elecciones mexicanas 2024 | EL PAÍS México 
(elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2023-11-22/el-pri-se-impone-al-pan-en-el-reparto-de-candidaturas-al-congreso.html
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2023-11-22/el-pri-se-impone-al-pan-en-el-reparto-de-candidaturas-al-congreso.html
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Así se repartieron las candidaturas el PRI-PAN-PRD (la-lista.com) 

 

 

https://la-lista.com/poder/2023/11/22/asi-se-repartieron-las-candidaturas-el-pri-pan-prd
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PRI apoyará a Eduardo Rivera y Riestra como 

abanderados del Frente Amplio en Puebla 

El PRI se sumará con todo con 

Eduardo Rivera Pérez y Mario 

Riestra Piña, quiénes encabezarán 

las candidaturas del Frente Amplio 

por Puebla por la gubernatura y la 

alcaldía poblana, informó el 

coordinador de la bancada del 

PRI en el Congreso Local, Jorge 

Estefan Chidiac, al rechazar que 

sea un conformismo el dejar que el 

PAN se lleve ambas posiciones 

importantes.  

Señaló que fue en la última visita del dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno les 

informó que sería un abanderado del PAN quien encabece la candidatura a la 

alcaldía de Puebla. 

Finalmente, adelantó que los siete diputados actuales del PRI en el Congreso Local 

buscan contender de nuevo en el 2024, algunos para repetir en el cargo, y de ser así 

no pedirán licencia. 

 

 

 

https://acortar.link/rFEQ3E 

https://acortar.link/rFEQ3E
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Diputada del PRI hará auditoría a Sandra Cuevas 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Luego de que Sandra Cuevas rompiera filas con el Frente Amplio y ‘Corazón’ que va 

por México, o como sea que ahora se llame la alianza del PRIAN, la diputada priista 

Cinthya López prometió realizarle una auditoría exhaustiva a la alcaldesa de la 

Cuauhtémoc y aseguró que le revisará “hasta los chicles”.  

Cuevas dijo no tenerle miedo porque sus tranzas, así como sus chicles, siempre terminan 

debajo de la mesa. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1334?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1334&authkey=!AMJrVd734QJvFIg&ithint=video&e=YnqabD 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1334?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1334&authkey=!AMJrVd734QJvFIg&ithint=video&e=YnqabD
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1334?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1334&authkey=!AMJrVd734QJvFIg&ithint=video&e=YnqabD
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PRI buscará realizar auditoría a Sandra Cuevas: 

‘anda muy gallita, que busque fuero o cárcel’ 

La diputada del PRI, Cynthia López Castro, 

quien hasta hace poco competía por la 

candidatura del Frente Amplio por la Jefatura 

de Gobierno, reveló que en el PRI estaban 

próximos a realizar una auditoría a Sandra 

Cuevas en su calidad de alcaldesa de 

Cuauhtémoc, por "andar muy gallita". 

Esto, luego de que la alcaldesa se lanzó este martes contra los dirigentes de los tres 

partidos que conforman la alianza ahora nombrada “Fuerza y Corazón por México”, 

Alejandro “Alito” Moreno, Jesús Zambrano y Marko Cortés. 

Advirtió a Sandra Cuevas que debe buscar fuero federal si no quiere ir a la cárcel, pues 

ha sido acusada por vecinos y sus propios trabajadores de actos irregulares: 

"Que se cuide y busque fuero porque sin fuero las cosas son muy complicadas. Hoy 

anda muy ‘gallita’, pero va a ver que cuando se le acabe la alcaldía y además 

metamos las peticiones a la Auditoría Superior, vamos a pedir que nos cuente cómo 

compraban hasta el papel de baño". 

“Sandrita, búscale bien porque sin fuero si está de cuidado, y que sea federal porque 

los locales no tienen fuero y sí te nos puedes ir a la cárcel”, expresó en entrevista con 

Juan Becerra de Grupo Fórmula. 

 

https://tinyurl.com/yc2jbe3f 
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El ‘caso Andrea Chávez’ abre el debate sobre las denuncias por violencia política de género | EL PAÍS México (elpais.com) 

 

https://elpais.com/mexico/2023-11-23/el-caso-andrea-chavez-abre-el-debate-sobre-las-denuncias-por-violencia-politica-de-genero.html
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Salomón Chertorivski tiene 9% de la intención de 

voto en la Ciudad de México 
El Financiero presenta una encuesta hoy que tiene que ver con las precampañas en la 

Ciudad de México, que arrancaron desde el 5 de noviembre, solamente lo hizo 

Salomón Chertorivski porque era el único candidato que tenía claridad sobre el tema, 

después vino esta cosa rara en Morena donde Omar García Harfuch gana la encuesta, 

pero no es el candidato y es la designada Clara Brugada. En esta encuesta telefónica 

en la Ciudad de México, realizada a 800 personas entre el 17 y 19 de noviembre, si la 

gente quisiera votar por Clara Brugada, lo harían 45%, por Santiago Taboada 33% y 

Salomón Chertorivski tiene un consistente 9%. 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1330?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!1330&authkey=!AFkfKFfmHqtSSZM&ithint=video&e=7leQWt 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1330?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1330&authkey=!AFkfKFfmHqtSSZM&ithint=video&e=7leQWt
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1330?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1330&authkey=!AFkfKFfmHqtSSZM&ithint=video&e=7leQWt
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Comisión de Relaciones Exteriores y Grupo de 
Amistad se reúnen con delegación italiana 

 

Boletín No. 5510 

• Legisladores de ambos países reconocieron la importancia de fortalecer la relación bilateral  

Diputadas y diputados de la Comisión de Relaciones Exteriores y del Grupo de Amistad México–República Italiana se 

reunieron con el senador Francesco Verducci, presidente del grupo homónimo en el Senado italiano, y el embajador de ese 

país en México, para abordar temas de interés común y explorar la posibilidad de una reunión interparlamentaria 

Al dar la bienvenida, el presidente de la Comisión, diputado Alfredo Femat Bañuelos (PT), se pronunció por impulsar una 

diplomacia parlamentaria proactiva y retomar la dimensión internacional que corresponde a la Cámara de Diputados. 

Afirmó que la presencia de Italia en México ha sido particularmente intensa en los últimos años, ya que existe una cercanía 

más allá de las formas y los intereses comunes, pues “hay empatía, complicidad y un entendimiento que fluye de manera 

natural”.  

Indicó que México es el principal socio comercial de ese país en América Latina y tercer asociado en la Unión Europea. 

Manifestó su confianza en que se firme el Acuerdo Global modernizado entre México y la Unión Europea en diciembre, lo 

que representará una oportunidad inigualable en un momento clave para ambos países.  

Añadió que el Consejo Europeo aprobó las conclusiones sobre las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el 

Caribe (ALC), en las que destaca la importancia estratégica de la relación en la promoción del crecimiento sostenible, la 

construcción de mercados justos y resilientes, promoción de la paz, seguridad, multilateralismo y la búsqueda de sociedades 

más justas. 

El presidente del grupo de Amistad México-República Italiana, Juan Pablo Montes de Oca Avendaño (PVEM), hizo votos 

porque esta reunión sirva para iniciar la celebración de los 150 años de las relaciones diplomática entre estos países, que 

tienen similitudes y han vivido movimientos que marcaron su historia, su rumbo y su vida.  

Se pronunció por estrechar los lazos entre las dos naciones, ya que hay mucho que aprender mutuamente “y si logramos 

sentar la bases de tener relaciones interparlamentarias periódicas y de manera anual, redundará en beneficio de los dos”. 
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La diputada María Elena Serrano Maldonado (PRI) dijo que es una gran oportunidad para establecer lazos de fraternidad 

entre ambas naciones y generar aportaciones en beneficio mutuo desde la atmósfera legislativa internacional. Esta 

extraordinaria relación, dijo, debe aprovecharse para capitalizar proyectos con permanente intercambio en diversas materias 

en la búsqueda del desarrollo mutuo.  

De MC, la diputada María Elena Limón García se congratuló por conmemorar los 150 años de relaciones que en el ámbito 

comercial se han incrementado a raíz del tratado de libre comercio con la Unión Europea. Propuso explotar el potencial 

económico de las dos naciones, fortalecer los intercambios estudiantiles, impulsar becas, la investigación y capacitación 

científica. 

La diputada del PT, Ana Karina Rojo Pimentel destacó que las relaciones diplomáticas se establecieron el 15 de diciembre 

1874 y que los dos países comparten similitudes en lo cultural, educativo, científico y seguridad, por lo que es indispensable 

trabajar en conjunto para fortalecer los canales de cooperación. 

De Morena, el diputado Klaus Uwe Ritter Ocampo señaló que los dos países tienen 23 años como socios comerciales gracias 

al Acuerdo Global México-Unión Europea, pero la relación más importante es la amistad y la hermandad de los pueblos, el 

amor por la cultura y la calidez de su gente. 

El diputado Joaquín Zebadúa Alva (Morena) dijo que con la debida pluralidad de la casa del pueblo, así como es importante 

tener intercambios comerciales y culturales en un sentido amplio y humanista, es necesario recordar las luchas que han 

unido a ambos países, como la participación de generales italianos en la gesta de la Revolución Mexicana.   

La diputada Elva Agustina Vigil Hernández (Morena), vicepresidenta del Grupo de Amistad, expresó que la relación con 

Italia es dinámica y puede evolucionar en respuestas a cambios en la política global, las condiciones económicas y otros 

factores. Hay lazos en el ámbito de inversiones, comercial, industrial, tecnológico, cultural y educativo. 

De MC, el diputado Braulio López Ochoa Mijares consideró la importancia de fomentar el intercambio de experiencias en 

los que “podríamos aprender de ustedes” y qué temas se podrían abordar en próximos encuentros interparlamentarios, como 

textiles artesanales, protección ambiental, combate al narcotráfico, seguridad y migración. 

La diputada del PT, Maribel Martínez Ruiz afirmó que más allá del comercio, la economía, las inversiones y las expresiones 

culturales, se deben establecer instancias de paz. El mundo nos necesita, dijo, para que se haga realidad el apotegma de 

Juárez: “Entre los individuos, como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz”. 

El diputado Augusto Gómez Villanueva (PRI) afirmó que entregará una copia de sus memorias de embajador de México 

en Italia como contribución para un mejor desempeño parlamentario y profesional de quienes integran los grupos de 

amistad. “Durante cinco años viví acontecimientos difíciles, dramáticos y de crisis, y los italianos lograron, en su diversidad 

tan compleja, retomar el camino y recuperar su grandeza”. 
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Participación de invitados 

Francesco Verducci, presidente del grupo de Amistad Italia-México del Senado de la República de Italia, reconoció que 

existen vínculos muy fuertes entre ambos pueblos y culturas. Manifestó su apoyo a la diplomacia parlamentaria, ya que “no 

es suficiente una buena relación, una amistad entre ejecutivos, los parlamentarios representamos a la población y a la 

sociedad civil y necesitamos que las excelentes relaciones gubernamentales encuentren en el contexto del trabajo 

diplomático parlamentario un soporte muy sólido”. 

Recalcó que ambos países son potencias económicas, forman parte del G20 y mantienen intercambios económicos y 

comerciales de importancia. “Juntos pueden convertirse en un lugar de reforzamiento de las relaciones recíprocas entre la 

Unión Europea y América Latina”. 

Expresó que la diplomacia parlamentaria entre las dos naciones puede ser decisiva para fortalecer el instrumento del 

multilateralismo, “para tener un gobierno democrático dentro de la democratización e impedir que las crisis internacionales 

sean más agudas y dramáticas. 

Por su parte, el embajador de México en Italia, Carlos Eugenio García de Alba Zepeda, informó que la Sexta Reunión 

Binacional México-Italia se celebrará en 2024 y con ese encuentro iniciarán las conmemoraciones y celebraciones de los 

150 años de relaciones diplomáticas.  

Recordó que ambos países mantienen un diálogo fuerte y una “columna vertebral muy sólida de relaciones económicas, 

comerciales, industriales, tecnológicas y en muchos frentes más, lo que ha hecho de México el primer socio económico, 

comercial y de inversiones de Italia en América Latina”.  

En tanto, el embajador de Italia en México, Luigi De Chiara, resaltó que hay un marco de excelentes relaciones bilaterales, 

con iniciativas fecundas y comunicación. Destacó la importancia de realizar visitas y encuentros parlamentarios para 

analizar problemas, coincidencias y temas comunes con muchas potencialidades. 
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Diputadas y diputados conmemoran aniversario 
de la Revolución Mexicana 

 

Boletín No. 5504 

• Participan en tribuna representantes de los siete grupos parlamentarios  

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron sus comentarios ante el Pleno para 

conmemorar el aniversario de la Revolución Mexicana, que se celebra el 20 de noviembre.   

Tercera transformación social del país 

El diputado Javier Huerta Jurado (Morena) señaló que las transformaciones sociales más profundas de México tuvieron su 

origen en las causas más justas y legítimas del pueblo. “Hoy conmemoramos 113 años del inicio de la tercera transformación 

social del país: la Revolución Mexicana”.  

Un movimiento, dijo, emanado del pueblo, construido por mujeres y hombres con una firme convicción de liberar al país 

de una dictadura que solo privilegió los cacicazgos. Aclaró que el porfiriato como el neoliberalismo “fue una época oscura 

en la que las pésimas decisiones disfrazadas de progreso y desarrollo hundieron al pueblo de México en la pobreza, la 

marginación y la desigualdad”.  

Lucha a favor de un Estado democrático 

Del PAN, la diputada Wendy Maricela Cordero González indicó que la Revolución Mexicana encabezada por Madero 

exigió la lucha a favor de un Estado democrático, en donde privara la ley por encima de la fuerza y en el que las instituciones 

estuvieran al servicio de México y no solo en lo que en aquel momento se conocía como la camarilla porfiriana; fue un 

movimiento que se conformó de diversas causas sociales. 

Mencionó que las acciones de Venustiano Carranza dieron paso a la construcción de las instituciones que hoy son pilares 

de la organización del sistema político. “A más de un siglo de distancia, podemos hacer una valoración de lo que hoy 

tenemos y la coyuntura que se presenta en este aniversario de la Revolución”.  
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La Revolución, una búsqueda de dignidad, libertad y justicia 

En tanto, el diputado Juan Francisco Espinoza Eguia (PRI) expresó que la Revolución Mexicana no es un simple capítulo 

en los libros, es la representación de un verdadero periodo impulsado por la búsqueda incansable de la dignidad, la libertad 

y la justicia. A pesar de los avances, añadió, persisten desafíos como la lucha por una auténtica división de poderes, el 

respeto a la pluralidad política y el reconocimiento como legítima expresión del pueblo.  

Llamó a honrar el legado revolucionario no sólo con palabras, sino con acciones que promuevan la verdadera justicia social 

que devienen de un entorno de paz encauzado a través de las instituciones, el impulso el desarrollo económico inclusivo y 

la protección de los derechos humanos. “Que este aniversario sirva para renovar nuestro compromiso con los principios que 

inspiran aquellos que se alzaron hace más de un siglo. 

Es la base de los cambios ideológicos, políticos y jurídicos 

Itzel Aleli Domínguez Zopiyactle, diputada de PVEM, sostuvo que la Revolución Mexicana es la base de muchos de los 

cambios ideológicos, políticos y jurídicos que han tenido lugar en nuestro país, con el objetivo de alcanzar la justicia social 

y las condiciones para el desarrollo pleno de todas y todos. Gracias a este movimiento, indicó, fue posible la creación de un 

Estado que reconoce, promueve y garantiza el ejercicio de diversos derechos sociales.  

Destacó que, a 113 años del inicio de este movimiento, “debemos tener claro que su esencia fue la reivindicación de los 

ideales de justicia y la equidad social a favor de los sectores más vulnerables”, y gracias a ello “vivimos una democracia 

considerada no solo como una estructura jurídica y un régimen político, sino como un sistema de vida fundado en el 

constante mejoramiento económico, social y cultural del pueblo”.   

El pueblo se levantó en armas 

Gerardo Fernández Noroña, diputado del PT, señaló que han pasado 103 años de la Revolución Mexicana, un 20 de 

noviembre a las 6 de la tarde de 1910, para derrotar la dictadura y un Ejército profesional, en donde un México harto de 

explotación, atropellos, asesinatos, represión, pobreza y falta de posibilidades de una vida libre y digna, se levantó en armas.  

Afirmó que las y los integrantes de la Cuarta Transformación son herederos de la Revolución Mexicana y representan al 

pueblo irredento que se levantó en armas a jugarse la vida para hacer las profundas transformaciones. “Hoy se trabaja para 

acrecentar derechos sociales y mejorar las condiciones de vida del pueblo”. 
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Fortalecer las instituciones y respetar su autonomía 

El diputado Salvador Caro Cabrera (MC) consideró que el legado de la Revolución Mexicana es complejo y es un reto 

plantear un panorama positivo a favor de todos. Refirió que en materia de democracia es relevante fortalecer las 

instituciones, respetar su autonomía y equilibrio del poder, en lugar de desmantelarlas. 

En cuanto a los derechos sociales, añadió, es necesario atender a las poblaciones más vulnerables y rezagadas, respetando 

su dignidad sin profanar las ayudas en redes clientelares que benefician a unos pocos, pero perpetúan la pobreza y la 

desigualdad. “Son grandes los retos que nos hacen recordar la gesta revolucionaria y el día de hoy debemos reflexionar 

sobre eso y comprometernos a atenderlos y cumplirlos”.  

Este conflicto cambiaría el rumbo de nuestro país 

Por el PRD, el diputado Raúl Jiménez Rodríguez señaló que el 20 de noviembre de 1910 dio inició un movimiento armado 

lidereado por Francisco I. Madero, quien se oponía a una nueva reelección del entonces presidente Porfirio Díaz; sin 

embargo, este conflicto “cambiaría el rumbo de nuestro país”. Enfatizó que “la nación independiente que hoy tenemos no 

es un regalo ni la concesión de nadie; ha sido producto de la conquista diaria de derechos” y que, lamentablemente, ha 

costado la vida de mexicanas y mexicanos.   

Precisó que la Constitución de 1917, la reforma agraria, la educación pública, los derechos laborales y políticos, “son logros 

de nuestra Revolución”, una Revolución que no solo fue un conflicto armado sino de ideas que nos impulsó a defender los 

derechos que hemos conquistado y bajo los cuales no daremos ni un paso atrás. “Hoy más que nunca defenderemos aquello 

que hemos conquistado: el derecho a pensar diferente”. 
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Presentan diputadas y diputados 18 iniciativas 
para reformar la Constitución Política y 

diversos ordenamientos jurídicos 
 

Boletín No. 5509 

• Las propuestas son de representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD presentaron 18 iniciativa sobre pensión de viudez, 

salud mental, salario mínimo, lenguaje incluyente, protección civil, horarios laborales, estancias de día para menores, áreas 

verdes, turismo electoral y reventa de boletos. 

También, relacionadas con delitos contra personas mayores de 60 años, vivienda sostenible, días de descanso obligatorio, 

salud mental de menores, colonias agrícolas y ganaderas, comisionado del INAI, trasplantes y fomento a los deportes 

tradicional y autóctonos. 

Eliminar candado en materia de pensión de viudez 

La diputada Brenda Espinoza López (Morena) planteó derogar el párrafo primero del artículo 132 de la Ley del Seguro 

Social, que establece que no se tendrá derecho a la pensión de viudez cuando la muerte del asegurado acaeciera antes de 

cumplir seis meses de matrimonio, a fin eliminar ese candado que va en contra de las leyes civiles que otorgan derechos y 

obligaciones desde que se forma el contrato matrimonial. Se envió a la Comisión de Seguridad Social. 

Atención en salud mental 

Mariela López Sosa, diputada del PAN, propuso adicionar un artículo 27 Bis a la Ley de Instituciones de Seguros y Fianzas, 

para establecer que todas las instituciones de seguros y sociedades mutualistas de seguros que ofrezcan cobertura de salud, 

proporcionen atención en salud mental bajo criterios de cobertura en diagnóstico y tratamiento, consultas con profesionales, 

medicamentos, hospitalización y sin discriminación alguna. Será analizada por la Comisión de Hacienda y Crédito Público. 

Salario mínimo para el cálculo de pensiones y jubilaciones 

Por el PRI, la diputada Jazmín Jaimes Albarrán presentó dos iniciativas. La primera reforma el artículo 123 de la 

Constitución Política, para determinar que el salario mínimo podrá ser utilizado como índice, unidad, base, medida o 
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referencia para el cálculo de pensiones, jubilaciones y derechos adquiridos. Fue canalizada a la Comisión de Puntos 

Constitucionales. 

Lenguaje incluyente sobre personas trabajadoras del campo 

La segunda iniciativa reforma diversas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo, en materia de lenguaje incluyente. Se 

busca hacer visibles a las mujeres del campo mediante un lenguaje incluyente con el uso de la palabra “persona trabajadora” 

y modificar la denominación del capito VIII, de “trabajadores del campo” a “personas trabajadoras del campo”. Se turnó a 

la Comisión de Trabajo y Previsión Social. 

Difundir información en materia de protección civil 

Del PVEM, el diputado Jorge Luis Llaven Abarca propuso modificar el artículo 118 de la Ley Federal de 

Telecomunicaciones y Radiodifusión, para que los concesionarios que operen redes públicas de telecomunicaciones 

difundan de manera clara, oportuna, veraz y actualizada, a nivel nacional, regional o por entidad federativa, información 

pública en materia de protección civil y gestión del riesgo de desastres, con el fin de salvaguardar la vida en casos de 

emergencia, desastres naturales y humanos. Se remitió a la Comisión de Comunicaciones y Transportes.  

Horarios flexibles para madres trabajadoras 

 Pedro Vázquez González, diputado del PT, presentó iniciativa que reforma los artículos 2, 59 y 170 de la Ley Federal del 

Trabajo, con el propósito de que las madres trabajadoras que tengan hijas e hijos que estén cursando la educación básica 

establezcan, de común acuerdo con el patrón, un esquema de horarios flexibles que les permita atender sus responsabilidades 

familiares y laborales cuando ellas así lo consideren. Fue enviada a las comisiones de Trabajo y Previsión Social y de 

Igualdad de Género. 

Estancias de día para niñas, niños y adolescentes 

La diputada Olga Zulema Adams Pereyra (MC) planteó adicionar el artículo 4 y el Capítulo Vigésimo Primero denominado 

“Derecho de Acceso a Estancias de Día”, con los artículos 101 Ter al 101 Ter 2 de la Ley General de los Derechos de Niñas, 

Niños y Adolescentes, para que esta población goce de acceso y uso gratuito de esas instalaciones, las cuales serán centros 

de integración diurnos en donde se realizarán diversas actividades educativas, recreativas, culturales y de capacitación. Se 

tramitó a la Comisión Derechos de la Niñez y Adolescencia.  

Superficie en áreas verdes 

Edna Gisel Díaz Acevedo, diputada del PRD, solicitó adicionar el artículo 10 de la Ley General de Asentamientos Humanos, 

Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, a efecto de que las entidades federativas emitan disposiciones normativas 
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para que los estacionamientos públicos y privados de superficie, entendidos como aquellos que cuentan con una sola planta, 

destinen al menos el 10 por ciento del espacio total para áreas verdes. Se remitió a la Comisión de Desarrollo Urbano y 

Ordenamiento Territorial. 

Fortalecer las sanciones por delito de turismo electoral 

De Morena, el diputado José Antonio García García pidió adicionar los artículos 13 de la Ley General en Materia de Delitos 

Electorales, y 58 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, con el fin de imponer de sesenta a 

doscientos días de multa y prisión de tres a diez años a quien cometa el delito de turismo electoral. Se envió a la Comisión 

de Reforma Política Electoral. 

Regular la reventa de boletos 

El diputado Shamir Fernández Hernández (Morena) presentó iniciativa para adicionar el artículo 76 Bis 2 de la Ley Federal 

de Protección al Consumidor, con la intención de señalar que estará permitida la reventa de boletos vía electrónica o 

cualquier otro medio digital siempre y cuando se especifique, entre otras cosas, solamente a través de comercios electrónicos 

legalmente establecidos, con domicilio registrado en la República Mexicana, y no se permita la reventa del mismo boleto 

en más de una ocasión. Se canalizó a la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad. 

Aumentar penas por delitos contra personas mayores de 60 años 

A las comisiones unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Salud, fue enviada la iniciativa de la diputada Rocío 

Esmeralda Reza Gallegos (PAN) que reforma y adiciona diversas disposiciones de las leyes de los Derechos de las Personas 

Adultas Mayores y de Asistencia Social, con el objetivo de establecer una agravante genérica que aumente un tercio las 

penas por delitos perpetrados contra las personas mayores de sesenta años, y en una mitad el delito de violencia familiar 

contra esa población.  

Vivienda sostenible 

Yerico Abramo Masso, diputado del PRI, leyó iniciativa que reforma diversas disposiciones de la Ley de Vivienda, a efecto 

de que se incluyan materiales y tecnologías sostenibles en la construcción de viviendas que contribuyan a la mitigación de 

emisiones contaminantes, así como la adaptación y reducción de riesgos ante el cambio climático. Fue canalizada a la 

Comisión de Vivienda para dictamen, y para opinión a la Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad. 
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Ampliar días de descanso obligatorio 

Con el propósito de establecer como días de descanso obligatorio el primer lunes de mayo en conmemoración del 5 de 

mayo, el 15 de septiembre, el 1 de noviembre, el 2 de noviembre y el primero de octubre de cada seis años, cuando 

corresponda a la transmisión del Poder Ejecutivo Federal, así como considerar como día de descanso obligatorio los días 

lunes posteriores a los domingos correspondientes al 1° de enero y el 25 de diciembre, el diputado Juan Ángel Bautista 

Bravo (Morena) planteó reformar el artículo 74 de la Ley Federal del Trabajo. Se envió a la Comisión de Trabajo y Previsión 

Social. 

Brindar orientación y capacitación en salud mental a menores 

La Comisión de Derechos Humanos analizará iniciativa de la diputada Martha Estela Romo Cuéllar (PAN), que reforma y 

adiciona los artículos 83 Bis y 84 de la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación, suscrita también por 

diputadas y diputados de su grupo parlamentario, para que el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, en la 

medida de reparación de compensación por el daño ocasionado en el caso de las personas menores de edad, brinde 

orientación y capacitación en salud mental. 

Colonias agrícolas y ganaderas 

Esteban Bautista Hernández, diputado de Morena, planteó modificar los artículos 2 y 164 de la Ley Agraria, a fin de que 

las colonias agrícolas y ganaderas puedan optar por continuar sujetas al régimen establecido en el reglamento de la ley o 

adquirir el dominio pleno de sus tierras, en cuyo caso se regirán por la legislación civil de la entidad en que se encuentran 

ubicadas. Se canalizó a las comisiones de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, y de 

Ganadería. 

Que el Senado designe en 30 días a comisionado del INAI 

El diputado Oscar de Jesús Almaraz Smer (PAN) expuso iniciativa suscrita por diputadas y diputados de su grupo 

parlamentario, para reformar el artículo 18 de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública, con el 

objetivo de que, en caso de que se concluya el periodo natural de un comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, 

Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y no se haya hecho la designación de uno nuevo, el 

Senado cuente con treinta días como máximo para que lo haga. Fue canalizada a la Comisión de Transparencia y 

Anticorrupción. 
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Facilitar procedimientos jurídicos en materia de trasplantes  

El diputado Bruno Blancas Mercado (Morena) sugirió cambiar diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en 

materia de trasplantes, con el propósito de establecer que el Ministerio Público o la autoridad judicial, dentro del término 

de una hora, deberá facilitar los procedimientos jurídicos, para un máximo aprovechamiento de los donantes; también 

podrán hacer las pruebas correspondientes de peritaje a la par de los procedimientos de extracción. Se envió a la Comisión 

de Salud. 

Fomentar deportes tradicionales y autóctonos 

También de Morena, el diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza solicitó reformar el artículo 30 de la Ley General de 

Educación, con la finalidad de incluir en los planes y programas de estudio que imparte el Estado, los organismos 

descentralizados y los particulares, la promoción y fomento de los juegos y deportes tradicionales y autóctonos, como parte 

de las expresiones culturales de los pueblos originarios de nuestro país y como manifestaciones de la identidad y herencia 

milenaria. Se remitió a la Comisión de Educación. 
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Presentan en la Cámara de Diputados el libro 
“Estado, economía y sociedad en el México 

posrevolucionario” 
 

Boletín No. 5495 

El director general del Espacio Cultural San Lázaro, Ismael Carvallo Robledo, encabezó la presentación del libro “Estado, 

economía y sociedad en el México posrevolucionario” (Grano de Sal-UNAM, 2023), el cual, aseguró, permite entender la 

conformación del Estado mexicano contemporáneo, organizado a partir de la Revolución. 

“La Revolución es la matriz histórica en la que se deben discutir al día de hoy todos los procesos de construcción de 

instituciones, figuras intelectuales fundamentales, la ideología, los conflictos internos e internacionales del presente”, 

manifestó.  

Refirió que el libro fue coordinado por el recientemente electo rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), Leonardo Lomelí Vanegas, y el historiador Ricardo Gamboa Ramírez, quien falleció en septiembre pasado. 

Consta de 15 ensayos organizados en tres partes: “La construcción del Estado posrevolucionario”; “La economía mexicana 

y la política económica en los años de la reconstrucción nacional”, y “Sociedad y cultura, entre el nacionalismo y el 

cosmopolitismo”. 

Apuntó que este texto sirve para enmarcar, con profundidad y rigor historiográfico, la dialéctica política del siglo XX 

mexicano y lo que va del XXI, y por eso “es de sumo interés que se haga la presentación de la obra, que es resultado de un 

coloquio”.  

Iliana Quintanar Zárate, profesora e investigadora de la División de Historia del Centro de Investigación y Docencia 

Económicas A.C., quien participó con el artículo “Política e instituciones económicas posrevolucionarias, 1920-40. Un 

breve análisis historiográfico”, dijo que se busca otorgar un conocimiento útil para comprender nuestra cotidianidad y lugar 

en el mundo”. 

Señaló que en esta publicación se invitó a repensar el proceso de reconstrucción del Estado posrevolucionario, a través de 

una visión colectiva e interdisciplinaria.  

“Es una aportación a la historiografía porque se ocupa de un periodo que, a pesar de su importancia en la formación del 

Estado mexicano del siglo XX, en realidad se ha estudiado muy poco, y da cuenta no sólo de la reconstrucción política de 
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México, sino de la formación de una nueva sociedad y cultura en la que el nacionalismo fue la ideología predominante”, 

explicó.  

Añadió que el libro “tiene muchas virtudes, pues además de ser realizado por historiadores profesionales de distintas 

generaciones e influencias historiográficas, es posible conocer a detalle el proceso de reconstrucción nacional mediante la 

relación virtuosa entre política economía y cultura”. 

A su vez, Héctor Zarauz, investigador del Instituto Mora, expresó que esta obra integra uno de los temas más estudiados 

por los historiadores mexicanos que es el periodo de la Revolución, pero el posterior a ella y el México contemporáneo. 

En 15 ensayos distribuidos en tres ejes, el texto aborda cómo se construye un nuevo Estado, se reorganiza la economía, la 

política la cultura y la sociedad en general. Plantea una visión amplia del periodo situado en las interpretaciones económicas 

y financieras de la economía política en el país. 
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Morena propone dar hasta 4 años de cárcel a quienes 

hagan mal uso de símbolos patrios 
 

La bancada de Morena en la Cámara de Diputados está impulsando una propuesta para aumentar las 

sanciones a quienes realicen un mal uso de los símbolos patrios. La iniciativa, presentada por la diputada 

Ana Elizabeth Ayala Leyva, contempla penas de hasta cuatro años de prisión para aquellos que realicen 

interpretaciones incorrectas del Himno Nacional Mexicano. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Hasta-4-anos-de-carcel-para-quienes-hagan-mal-uso-de-los-simbolos-patrios-Morena-

20231122-0227.html 

 

 

 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Hasta-4-anos-de-carcel-para-quienes-hagan-mal-uso-de-los-simbolos-patrios-Morena-20231122-0227.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Hasta-4-anos-de-carcel-para-quienes-hagan-mal-uso-de-los-simbolos-patrios-Morena-20231122-0227.html
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Diputados de Morena proponen hasta 4 años de cárcel para quienes hagan mal uso de los símbolos patrios - Infobae 
 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/22/diputados-de-morena-proponen-hasta-4-anos-de-carcel-para-quienes-hagan-mal-uso-de-los-simbolos-patrios/
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Necesario que naciones y empresas equilibren crecimiento 
económico y preservación del medio ambiente: Klaus Uwe 

Ritter 
En el marco de la Conferencia de las Partes (COP) 28, el diputado Klaus Uwe Ritter Ocampo (Morena) 
destacó la necesidad de que las naciones y las empresas trabajen en conjunto, a fin de encontrar 
soluciones que equilibren el crecimiento económico con la preservación del medio ambiente. “Debemos 
asegurarnos que estas empresas adopten prácticas sostenibles que no sólo minimicen su impacto 
ambiental, sino que también aceleren su transición hacia un modelo de negocios completamente 
sostenible”, dijo en un comunicado al señalar la importancia de establecer un marco legislativo que 
fomente la transparencia e impulse medidas más fructuosas. 
 
https://efekto10.com/necesario-que-naciones-y-empresas-equilibren-crecimiento-economico-y-preservacion-del-medio-ambiente-
klaus-uwe-ritter/ 
 

 

 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/necesario-que-naciones-y-empresas-equilibren-crecimiento-economico-y-preservacion-del-medio-ambiente-klaus-uwe-ritter/
https://efekto10.com/necesario-que-naciones-y-empresas-equilibren-crecimiento-economico-y-preservacion-del-medio-ambiente-klaus-uwe-ritter/
https://efekto10.com/necesario-que-naciones-y-empresas-equilibren-crecimiento-economico-y-preservacion-del-medio-ambiente-klaus-uwe-ritter/
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Denise Dresser impugna resolución del TEPJF por supuesta violencia de género contra Andrea Chávez - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/22/denise-dresser-impugna-resolucion-del-tepjf-por-supuesta-violencia-de-genero-contra-andrea-chavez/
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Ebrard ya acordó las reelecciones para sus diputados, pero además pide espacios en Morena y hacer pie en CDMX 
(lapoliticaonline.com) 

 
 
 
 
 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/ebrard-ya-acordo-las-reelecciones-para-sus-diputados-pero-ademas-pide-espacios-en-morena-y-hacer-pie-en-cdmx/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/ebrard-ya-acordo-las-reelecciones-para-sus-diputados-pero-ademas-pide-espacios-en-morena-y-hacer-pie-en-cdmx/
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Cámara de Diputados conmemora, con muestra 

fotográfica, los 40 años de la ACNUR en México 

La Cámara de Diputados, a través de las comisiones de Cultura y Cinematografía, y de Asuntos 

Migratorios, inauguró la exposición fotográfica “Una nueva tierra, una nueva esperanza: 40 años de 

ACNUR en México”, que hace un resumen histórico sobre la actividad humanitaria de protección a 

refugiados que ha desarrollado el Alto Comisionado de Derechos Humanos de las Naciones Unidas. 

Durante la inauguración, la diputada Rosa María González Azcárraga (PAN), presidenta de la Comisión 

de Asuntos Migratorios, afirmó que el drama de las personas refugiadas continuará, y la visita a México 

de la pequeña Amal —la marioneta que representa a una niña siria de 10 años en situación de 

refugiada— deja una reflexión sobre la responsabilidad compartida entre los tres órdenes de gobierno, 

agencias internacionales y sociedad civil, para ayudar a quienes huyen de su país por necesidad. 

 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/camara-de-diputados-conmemora-con-muestra-fotografica-los-40-anos-de-la-

acnur-en-mexico/ 

 

 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/camara-de-diputados-conmemora-con-muestra-fotografica-los-40-anos-de-la-acnur-en-mexico/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/camara-de-diputados-conmemora-con-muestra-fotografica-los-40-anos-de-la-acnur-en-mexico/
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Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial 

aprueba opinión a iniciativa que reforma la Ley Agraria 

La Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, que preside la diputada Carmen Rocío 

González Alonso (PAN), aprobó por 16 votos su opinión al proyecto de decreto por el que se reforman 

los artículos 2º, 23 y 87 de la Ley Agraria.La propuesta busca otorgar preferencia a los fines agrícolas, 

pecuarios, forestales y de preservación ecológica en las asambleas de ejidatarios, al delimitar áreas de 

urbanización y relocalización en zonas urbanas, lo que significa un planteamiento de gran relevancia 

desde una perspectiva jurídica y de sostenibilidad. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/comision-de-desarrollo-urbano-y-ordenamiento-territorial-aprueba-opinion-a-iniciativa-que-

reforma-la-ley-agraria/ 

 

 

 

 

 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/comision-de-desarrollo-urbano-y-ordenamiento-territorial-aprueba-opinion-a-iniciativa-que-reforma-la-ley-agraria/
https://www.nuevomexicoplural.com/comision-de-desarrollo-urbano-y-ordenamiento-territorial-aprueba-opinion-a-iniciativa-que-reforma-la-ley-agraria/
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Estamos listos, encabezará PAN candidaturas al Senado, 

definirá la permanente el género en posiciones: Daniela 

Álvarez 

La diputada federal del PAN, Daniela Álvarez, quien se menciona como precandidata al Senado de la 

República, confirmó que el acuerdo nacional es que en el caso de Chihuahua la primera y segunda 

fórmula son para el Partido Acción Nacional en espera de que se vote el espacio por género en próximos 

días en la Comisión Permanente. "Lo que se votó es que a qué partido le dan los espacios de las fórmulas, 

la 1 y la 2. En el caso de Chihuahua pues las dos son para el PAN", confirmó en relación a que las dos 

posiciones para el Senado serán para el Partido Acción Nacional en Chihuahua. 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/295097/estamos-listos-encabezara-pan-candidaturas-al-senado-definira-la-permanente-el-g 

 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/295097/estamos-listos-encabezara-pan-candidaturas-al-senado-definira-la-permanente-el-g
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Invita Cecilia Patrón a su inscripción como precandidata 

por la Alcaldía 

La diputada federal con licencia por Yucatán Cecilia Patrón Laviada se inscribirá este miércoles 22 de 

noviembre como precandidata del Partido Acción nacional (PAN) para contender por la alcaldía de 

Mérida  y así cumplir con el proceso ante el comité de acción electoral. La aspirante del PAN tendrá 

como competidor a Rommel Pacheco, quien estuvo en las filas de Acción Nacional pero ahora busca la 

alcaldía de Mérida con Morena. 

 

https://cdmx.posta.com.mx/mexico/invita-cecilia-patron-a-su-inscripcion-como-precandidata-por-la-alcaldia/vl1521230 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://cdmx.posta.com.mx/mexico/invita-cecilia-patron-a-su-inscripcion-como-precandidata-por-la-alcaldia/vl1521230
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Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento 
Territorial aprueba opinión a iniciativa que 

reforma la Ley Agraria 
 

Boletín No. 5496 

La Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, que preside la diputada Carmen Rocío González Alonso 

(PAN), aprobó por 16 votos su opinión al proyecto de decreto por el que se reforman los artículos 2º, 23 y 87 de la Ley 

Agraria. 

La propuesta busca otorgar preferencia a los fines agrícolas, pecuarios, forestales y de preservación ecológica en las 

asambleas de ejidatarios, al delimitar áreas de urbanización y relocalización en zonas urbanas, lo que significa un 

planteamiento de gran relevancia desde una perspectiva jurídica y de sostenibilidad.  

La resolución de la Comisión señala que esta modificación, que está en consonancia con los principios de la legislación 

agraria y ambiental, tiene como objetivo garantizar que se respeten y protejan los derechos de los ejidatarios y promover el 

equilibrio ambiental y la preservación de los recursos naturales. 

Además, promueve la conservación de la vocación productiva de la tierra, contribuye al bienestar económico de los 

campesinos y al desarrollo sostenible de las comunidades rurales. 

Aclara que al otorgar preferencia a los fines agrícolas, pecuarios, forestales y de preservación ecológica en las asambleas 

de ejidatarios, la iniciativa es jurídicamente sólida, ya que protege los derechos, la sostenibilidad ambiental y el bienesta r 

comunitario.  

Además, no solo se cierra a que las tierras ejidales enajenadas sean utilizadas para cuestiones agrícolas, sino que abre la 

posibilidad de que puedan ser utilizadas para el desarrollo urbano, siempre que cumplan con los requisitos jurídicos que 

marque la ley. 

El proponente de la reforma, diputado Óscar Gustavo Cárdenas Monroy (PRI), dijo que es fundamental alinear la Ley 

Agraria con la Ley de Asentamientos Humanos, Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, en virtud de que las 

manchas urbanas están creciendo y generan desorden territorial. 

Precisó que se trata de preservar las zonas agrícolas, delimitar los territorios urbanizables y que exista una figura que permita 

que las cosas se den de mejor forma.  
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Puntualizó que la iniciativa privilegia todo aquello que tiene que ver con la vocación productiva de la tierra, particularmente 

las actividades agropecuarias del sector primario, que son los alimentos y todo lo relacionado con el cuidado ambiental y 

ecológico. 
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Rubalcava pausa su renuncia al PRI y hace llamado a Xóchitl (la-lista.com) 
 
 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/11/22/adrian-rubalcava-pausa-su-renuncia-al-pri-y-llama-a-xochitl-a-no-ser-parte-del-dedazo
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Adrián Rubalcava aplaza renuncia al PRI, pero ya tiene fecha para tomar una decisión - Infobae 
 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/23/adrian-rubalcava-aplaza-renuncia-al-pri-pero-ya-tiene-fecha-para-tomar-una-decision/
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“Chamaqueo brutal”: senador del PAN se lanzó contra Marko Cortés por procesos del Frente Amplio - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/23/chamaqueo-brutal-senador-del-pan-se-lanzo-contra-marko-cortes-por-procesos-del-frente-amplio/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 23/11/23 
/01/2023 

LEGISLATIVO 

 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ésta fue la petición de Adrián Rubalcava a Xóchitl Gálvez en CDMX - Infobae 
 
 
 
 
 

Ésta fue la petición de Adrián Rubalcava a Xóchitl Gálvez en CDMX - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/23/esta-fue-la-peticion-de-adrian-ruvalcaba-a-xochitl-galvez-en-cdmx/
https://www.infobae.com/mexico/2023/11/23/esta-fue-la-peticion-de-adrian-ruvalcaba-a-xochitl-galvez-en-cdmx/
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Rubalcava pone en pausa su renuncia al PRI y le exige a Xóchilt "no ser parte del dedazo" (lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/ciudad-mx/rubalcava-pone-en-pausa-su-renuncia-al-pri-y-le-exige-a-xochilt-no-ser-parte-del-dedazo/
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Quién es Elida Castelán, la experredista que se unió a las filas del PRI y fue recibida por Alito Moreno - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/23/quien-es-elida-castelan-la-experredista-que-se-unio-a-las-filas-del-pri-y-fue-recibida-por-alito-moreno/
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Sale ganón el PRI en reparto de candidaturas del Frente 

 
El PAN, de Marko Cortés, puso a la candidata presidencial; pero el PRI, de Alejandro "Alito" Moreno, salió 
ganón en el reparto de las candidaturas legislativas de la Alianza Opositora. Los partidos que componen 
el Frente Amplio por México -ahora Coalición Fuerza y Corazón por México- registraron ante el INE, el 
"siglado" o nombres de los partidos que postularán a los aspirantes a diputados federales y senadores 
en 30 estados. 
 
https://planoinformativo.com/963703/sale-ganon-el-pri-en-reparto-de-candidaturas-del-frente 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

https://planoinformativo.com/963703/sale-ganon-el-pri-en-reparto-de-candidaturas-del-frente
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El PRI es el ganador en el reparto de candidaturas 

legislativas de la Alianza Opositora 
 

El PAN, de Marko Cortés, puso a la candidata presidencial; pero el PRI, de Alejandro “Alito” Moreno, salió 
ganón en el reparto de las candidaturas legislativas de la Alianza Opositora. Los partidos que componen 
el Frente Amplio por México -ahora Coalición, Fuerza y Corazón por México- registraron ante el INE, el 
“siglado” o nombres de los partidos que postularán a los aspirantes a diputados federales y senadores 
en 30 estados. 
 
https://vanguardia.com.mx/noticias/el-pri-es-el-ganador-en-el-reparto-de-candidaturas-legislativas-de-la-alianza-opositora-
CB10115654 

 
 

 
 
 
 
 
 

https://vanguardia.com.mx/noticias/el-pri-es-el-ganador-en-el-reparto-de-candidaturas-legislativas-de-la-alianza-opositora-CB10115654
https://vanguardia.com.mx/noticias/el-pri-es-el-ganador-en-el-reparto-de-candidaturas-legislativas-de-la-alianza-opositora-CB10115654
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Comisión aprobó dictámenes que reforman la 
Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y 

Adolescentes 
 

Boletín No. 5497 

• Se refieren a temas de crianza positiva, bienestar de los animales, salud bucodental y derecho de acceso a la información  

La Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia, que preside la diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI), aprobó 

cuatro dictámenes que reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y 

Adolescentes, en materia de crianza positiva, bienestar de los animales, salud bucodental y derecho de acceso a la 

información. 

Durante la reunión en modalidad telemática, la diputada Olga Zulema Adams Pereyra (MC), secretaria de la Comisión, 

manifestó que por acuerdo de la Junta Directiva y toda vez que los dictámenes cuentan con el consenso de todos los grupos 

parlamentarios, por economía procesal se votarían y discutirían en bloque.  

El primero corresponde a la minuta devuelta por el Senado con modificaciones, que establece la obligación de adoptar 

prácticas de crianza positiva a quienes ejerzan la patria potestad, tutela, guarda y custodia o cualquier persona que incida 

en el cuidado y atención de niñas, niños y adolescentes, así como a quienes los tengan bajo su protección y cuidado. 

Define como crianza positiva al conjunto de prácticas de cuidado, protección, formación y guía, que ayudan al desarrollo, 

bienestar y crecimiento saludable y armonioso de las niñas, niños y adolescentes, tomando en cuenta su edad, facultades, 

características, cualidades, intereses, motivaciones, límites y aspiraciones, sin recurrir a castigos corporales ni tratos 

humillantes y salvaguardando el interés superior de la niñez con un enfoque de derechos humanos.   

El segundo, también con modificaciones, plantea promover e inculcar en niñas, niños y adolescentes el respeto al medio 

ambiente, así como el cuidado y la procuración del bienestar de los animales, además de los conceptos ambientales, el 

desarrollo sostenible, la prevención del cambio climático, la reducción de desastres, la biodiversidad, el consumo sostenible 

y la resiliencia para forjar un futuro sostenible. 

El tercer dictamen se refiere a la minuta que plantea el derecho de niñas, niños y adolescentes a una higiene bucodental, y 

establece medidas tendentes a la prevención, atención y combate de los problemas de salud bucodental pública causadas 

por malas prácticas de higiene y alimentación. 
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El último es sobre la minuta que propone atender el derecho de niñas, niños y adolescentes al acceso a la información, y 

promover en las páginas oficiales de las diversas autoridades espacios con información veraz, oportuna, clara, sencilla y 

comprensible para su edad.  

Especifica que el Gobierno Federal, así como los estatales, municipales y las demarcaciones territoriales de la Ciudad de 

México, en el ámbito de sus competencias, promoverán la generación de un espacio en sus páginas de Internet con 

información relacionada con el ejercicio de sus funciones, de acuerdo con el artículo 13 de la Ley General de los Derechos 

de Niñas, Niños y Adolescentes. 

 

 





 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

23/11/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Indispensable, acabar con cobros extrajudiciales con los 

que persiguen a derechohabientes de Infonavit: Lilia 

Aguilar Gil 

En el marco de la reunión de la Comisión de Vivienda, durante la discusión de la minuta que reforma los 

artículos 16, 23 y 71 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 

(Infonavit), la diputada federal Lilia Aguilar Gil (PT) expresó su voto a favor de la misma, toda vez que es 

un avance para acabar con los cobros extrajudiciales, práctica neoliberal, persecutoria y de terror hacia 

los derechohabientes. 

 

https://efekto10.com/indispensable-acabar-con-cobros-extrajudiciales-con-los-que-persiguen-a-derechohabientes-de-infonavit-

lilia-aguilar-gil/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/indispensable-acabar-con-cobros-extrajudiciales-con-los-que-persiguen-a-derechohabientes-de-infonavit-lilia-aguilar-gil/
https://efekto10.com/indispensable-acabar-con-cobros-extrajudiciales-con-los-que-persiguen-a-derechohabientes-de-infonavit-lilia-aguilar-gil/
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Comisión de Vivienda avaló minuta para evitar 
cobranzas extrajudiciales a derechohabientes 

del Infonavit 
 

Boletín No. 5498 

• También aprobó seis opiniones a iniciativas en materia de vivienda adecuada 

La Comisión de Vivienda, presidida por la diputada Lilia Aguilar Gil (PT), avaló con 20 votos a favor, uno en contra y cero 

abstenciones, la minuta con proyecto de decreto por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley del Instituto del 

Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), en materia de cobranzas extrajudiciales.   

Esta propuesta reforma los artículos 16, 23 y 71 de dicha legislación, a fin de señalar que le corresponde al Consejo de 

Administración del Infonavit proponer a la asamblea general para su aprobación un modelo de cobranza social y un 

programa de reestructuración y beneficios para el pago de la amortización por concepto de capital e intereses ordinarios, a 

través del cual el Instituto otorgará de forma expedita las reestructuras y prórrogas necesarias mediante convenio, a solicitud 

de los trabajadores acreditados.  

En todo caso, dentro del programa mencionado se privilegiará la adopción de mecanismos de mediación o justicia 

alternativa para la recuperación de los créditos. El esquema será de aplicación general en todo el territorio nacional, y se 

publicará en el Diario Oficial de la Federación (DOF) y en el sitio web del Instituto. 

La minuta señala que es importante mantener el escenario de certeza, competitividad y fomento al mercado financiero, con 

el propósito de que el mejoramiento progresivo de las condiciones crediticias y de inclusión financiera abonen a garantizar 

el acceso al derecho humano a la vivienda adecuada de forma asequible y con certeza jurídica.  

Indica que uno de los objetivos es evitar acciones de carácter extrajudicial que realizan agentes de cobranza ajenos a la 

institución. 

La diputada Aguilar Gil dijo que con esta minuta se pretende que sea el Consejo de Administración del Infonavit quien 

tenga la facultad de aprobar un modelo de cobranza social, es decir que no sea privado ni extrajudicial.  

“Dentro del camino legal que nosotros podemos hacer estamos pidiendo al Infonavit que genere un programa de cobranza 

desde el Instituto y se acabe esta práctica neoliberal, persecutoria, de terror, que le hacían a la gente”, comentó.  
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Agregó que la minuta debe aprovecharse y votarse a favor, ya que ayudará a mucha gente, sobre todo para acabar las 

cobranzas extrajudiciales que se están haciendo a los derechohabientes del Infonavit.   

La diputada Susana Prieto Terrazas (Morena) manifestó que no coincide con la reforma dado que las adecuaciones no 

resuelven el problema del impago de los trabajadores por motivo de la pandemia, pérdida de trabajo o el abandono de la 

casa por impagable o créditos caros. 

A su vez, el diputado Rodrigo Sánchez Zepeda (PAN) comentó que los integrantes de su grupo parlamentario han votado a 

favor respecto a la modificación constitucional del término vivienda adecuada. “Hemos analizado, revisado y además puesto 

a consideración de la ciudadanía este término en los parlamentos abiertos que se han desarrollado”.  

Opiniones 

Fueron aprobadas por unanimidad, seis opiniones a iniciativas que proponen incluir el término de vivienda adecuada, en 

sustitución de vivienda digna o decorosa, a fin de garantizar que el derecho humano a la vivienda se cumpla en las leyes 

con los elementos que la integran y que puedan ser calificados y cuantificados de manera objetiva.  

Asimismo, respecto a seguridad en la tenencia, asequibilidad, habitabilidad, accesibilidad, ubicación, disponibilidad de 

servicios, instalaciones, materiales e infraestructura y adecuación cultural.  

La primera opinión se refiere a la reforma a los artículos 28, 28-A y 28-B de la Ley Federal del Trabajo y la segunda cambia 

la denominación del capítulo IV del Título Segundo y los artículos 16 y 18 de la Ley General para la Inclusión de las 

Personas con Discapacidad, ambas en materia de vivienda adecuada. 

La tercera, modifica la fracción 1 del artículo 7 de la Ley General para la Prevención Social de la Violencia y la 

Delincuencia, también sobre vivienda adecuada, mientras que la cuarta propone reformar el artículo 90 a la Ley General de 

Educación. 

La quinta opinión es a la iniciativa que modifica la fracción VI del artículo 34 Ter de la Ley General de Acceso de las 

Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Finalmente, la sexta, reforma los artículos 4, 8, 10, 11, 41, 51, 65, 77, 78, 79, 80 y 

81 de la Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano. 
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¡Nuevo golpe a Los Chapitos! Detienen a El Nini, presunto 

jefe de seguridad de los hijos de El Chapo Guzmán 

Los Chapitos, organización criminal liderada por los hijos de Joaquín Guzmán Loera, volvieron a sufrir un 

nuevo golpe con la captura de Néstor Isidro, alias “El Nini”, en la ciudad de Culiacán, Sinaloa. Esta 

información fue corroborada en el Registro Nacional de Detenciones, donde el también apodado '09' 

aparece con estatus de detenido 

 

https://www.debate.com.mx/sinaloa/policiaca/Nuevo-golpe-a-Los-Chapitos-Detienen-a-El-Ninijefe-de-seguridad-de-los-hijos-de-

El-Chapo-Guzman-20231122-0077.html 
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Se reúne Xóchitl Gálvez con Maru Campos en el Sheraton 

 
La precandidata a la presidencia de la República por la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl 

Gálvez, se reunió esta tarde en el hotel Sheraton con la gobernadora del Estado, María Eugenia 

Campos, en donde entablaron una larga conversación. Posterior al evento que encabezó la precandidata 

de los Partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática 

(PRD) en el municipio de Cuauhtémoc, esta se dio cita en el lugar en mención al cual arribó igualmente 

la mandataria estatal. 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/se-reune-xochitl-galvez-con-maru-campos-en-el-sheraton-

11041690.html 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/se-reune-xochitl-galvez-con-maru-campos-en-el-sheraton-11041690.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/se-reune-xochitl-galvez-con-maru-campos-en-el-sheraton-11041690.html
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Pronostica Miguel Riquelme fracaso de megafarmacia 
 

“Todo es una gran mentira donde el gobierno Federal busca atraer a cierto público electoral”, opinó el 
gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís, al lamentar la serie de ocurrencias que ha tenido la 4T para 
crear dependencias que terminan por no funcionar. 
Dijo que lamentablemente esto provoca la distracción de elementos de las fuerzas armadas para atender 
todos los proyectos que ha generado el gobierno de la República de los que ninguno ha funcionado. 
 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/11/21/pronostica-miguel-riquelme-fracaso-de-
megafarmacia/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/11/21/pronostica-miguel-riquelme-fracaso-de-megafarmacia/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/11/21/pronostica-miguel-riquelme-fracaso-de-megafarmacia/
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Quedan 'a deber' en Glosa del Informe de Enrique Alfaro 

La primera parte de la Glosa del Quinto Informe del Gobernador Enrique Alfaro sobre Administración 

Centralizada, realizada este miércoles en el Congreso local, no dejó tan satisfechos a diputados, pues 

funcionarios estatales no solventaron dudas expuestas. 

 

https://www.mural.com.mx/quedan-a-deber-en-glosa-del-informe-de-enrique-alfaro/ar2714931?v=2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.mural.com.mx/quedan-a-deber-en-glosa-del-informe-de-enrique-alfaro/ar2714931?v=2
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Limpian bulevar de Las Naciones pero olvidan llevarse la 
basura 

 
Promotora Turística, cooperativistas y viveristas participaron en la limpieza del boulevard de Las 
Naciones pero se les olvidó llevarse la basura y se mantiene grandes cantidades de árboles secos y 
escombros frente a negocios que no han abierto sus puertas. 
De acuerdo con la Promotora Turística del estado, se ha limpiado el 80 por ciento del boulevard de las 
Naciones y está libre de basura generada por el huracán Otis. 
 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/limpian-bulevar-de-las-naciones-pero-olvidan-llevarse-la-
basura-11037966.html 
 

https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/limpian-bulevar-de-las-naciones-pero-olvidan-llevarse-la-basura-11037966.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/limpian-bulevar-de-las-naciones-pero-olvidan-llevarse-la-basura-11037966.html
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Las	mujeres	mexicanas	tienen	
poder	político.	Pero	no	el	poder	

cotidiano.	(Opinión)	
 
 

México elegirá a su primera mujer presidenta en 2024, salvo sorpresas de 
aquí a la votación de junio. 
 
El inminente momento histórico estaba casi garantizado en septiembre, 
después de que los principales partidos del país nominaran cada uno a una 
mujer como candidata: el partido gobernante Morena, nombró a la 
exalcaldesa de la Ciudad de México Claudia Sheinbaum como su candidata y 
la principal coalición de oposición, Frente Amplio por México, anunció Xóchitl 
Gálvez, senador del Partido Acción Nacional, de centroderecha. 
 
Pero como académicos que estudiamos la política y el género en México, 
sabemos que una cosa es la óptica y otra el poder real. Setenta años después 
de que las mujeres ganaran el derecho al voto en México, ¿el país se está 
acercando a hacer cambios que les den a las mujeres igualdad real? 
 
Las mujeres ahora representan la mitad del Congreso, después de que las 
reformas electorales de hace casi una década ordenaran la paridad de género 
en las nominaciones a las legislaturas de México. Dos mujeres, Ana Lilia 
Rivera y Marcela Guerra Castillo, ocupan los principales cargos del Congreso. 
Norma Lucía Piña es la primera mujer en ocupar el cargo de presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
 

Mexican women have political power. But not everyday power. (houstonchronicle.com) 

https://www.washingtonpost.com/world/2021/09/07/mexico-women-gender-parity/
https://www.voanews.com/a/mexico-s-supreme-court-elects-first-female-chief-justice-/6901488.html
https://www.houstonchronicle.com/opinion/outlook/article/mexico-women-power-18508955.php
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Tanto dice el presidente Andrés Manuel López Obrador que esta errada y llamada cuarta transformación y Morena son 

diferentes, que efectivamente resultan siéndolo, pero en la realidad, son peores. Sin embargo y como buen jefe de 

campaña que resultó ser el de Tepetitán de Claudia Sheinbaum, recurrió a las viejas prácticas del pasado, donde 

exprofeso se establecían pasarelas para que por ahí desfilaran los aspirantes presidenciales y por lo visto, el 2024 no 

será la excepción y también pasarán por ese importante foro, Xóchitl Gálvez y Samuel García y ya se comprobará si la 

favorecida por las argucias de Palacio Nacional es la coordinadora morenista, al tiempo de que se podrá constatar hasta 

dónde está dispuesto a hacer el papel de “patiño” del oficialismo el candidato “fosfo fosfo”. 

Así, La Asociación de Bancos de México (ABM) anunció que la Convención Bancaria se va a llevar a cabo en Acapulco, en 

abril del año entrante, en el marco de la reactivación económica del puerto. 

Sin duda está muy bien que los empresarios sean convocados a Palacio Nacional para sumarse a la reconstrucción de 

Acapulco, el problema es que López Obrador ha caído en contradicciones propias porque está dispuesto a armar un 

evento considerado por él mismo “fifí”, con tal de que su “corcholata” favorita y ahora única, se placee por ahí. 

Se supone que hoy, el inquilino de Palacio Nacional trasladará su gustadísimo “stand-up” mañanero ni más ni menos 

que a Acapulco, pero esa desgastadísima “mañanera”, en absolutamente nada contribuye a que el puerto, como por 

arte de magia, vuelva a estar, por lo menos, en la situación en la que se encontraba antes del depredador paso del 

huracán “Otis”. 

Recuérdese además que hace un par de semanas, el tabasqueño aseguró que en diciembre, los guerrerenses tendrían 

una “feliz Navidad”, lo que cada día que pasa, -en contraste- se ve muy difícil de cumplir pues las necesidades crecen. 

Asegura López Obrador que en Guerrero, su popularidad se mantiene intacta. Habrá que ver cómo lo reciben hoy en 

Acapulco; si por algo será que el inquilino de Palacio Nacional no está dispuesto a mancharse los zapatos para caminar 

por las zonas afectadas y escuchar a los que piden apoyo porque lo perdieron todo. 

Es más, cuando hubo una marcha de comerciantes acapulqueños que vinieron a pedir apoyo a Palacio Nacional, ni los 

atendieron y les cerraron la puerta. 

Ya en anterior entrega se consignó en este mismo espacio que el voto del desencanto se ha incrementado en Guerrero, 

dada la ausencia tanto del gobierno estatal como del federal y más cuando López Obrador declaró aquello de que en 

un inicio, a horas del paso de Otis, había pensado en alertar a la población de una manera más contundente pero, mejor 

no, para qué. Y si eso no va a incidir en las elecciones del 2024, entonces quién sabe que será lo que estará esperando 

esta errada y llamada cuarta transformación. 
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Así que López Obrador se ha puesto una interesante “prueba de fuego” ya que ahora tendría un más alto grado de 

responsabilidad para reconstruir Acapulco en tiempo récord. ¿O será acaso que tendrá pensado echar la culpa a los 

empresarios en el caso de que algo no salga bien? 

Y ya en el anecdotario, bien vale la pena recordar que en una Convención Bancara, en su calidad de candidato, en el 

2018, el actual presidente participó para decir: “deseo con toda mi alma que las elecciones sean libres y limpias y que el 

pueblo decida” y agregar: “Después del 1 de julio (del 2018), yo me voy a Palacio Nacional o a Palenque, Chiapas. Si se 

atreven a un fraude, me voy también a Palenque y a ver quién va a amarrar el tigre. Quien suelte el tigre, que lo amarre. 

Yo no voy a estar deteniendo a la gente luego de un fraude electoral. Así de claro”. 

Hoy, como ya se refirió, la posición de López Obrador es muy distinta, sobre todo como jefe de campaña de la señora 

Sheinbaum de Tarriba y a lo mejor ocupa soltar al tigre, de acuerdo a su conveniencia y la de su probable sucesora. 

 

MUNICIONES 

*** Que nada les importó a los diputados de la bancada de Morena y rémoras que los acompañan, hacer esperar ni 

más ni menos que al secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval por casi una hora para dar inicio a la 

sesión solemne para conmemorar los 200 años del Colegio Militar e inscribir esta leyenda en el muro de honor del Salón 

de Plenos de San Lázaro. Tanto que les ha dado el presidente López Obrador a las Fuerzas Armadas y los diputados del 

oficialismo se “salen del huacal” y no se disciplinan por andar “en otras danzas”. En su discurso, el general secretario 

refrendó la lealtad de las Fuerzas Armadas a las instituciones de México, por lo que el Bloque Opositor en la Cámara de 

Diputados, se pronunciaron porque se mantenga dicha lealtad para garantizar la democracia y pluralidad del país. En 

su oportunidad, la presidenta de la Cámara baja, Marcela Guerra, subrayó que conmemorar los 200 años del Colegio 

Militar hace recordar a los legisladores y a dicha institución la frase de Vicente Guerrero, que «la patria es primero» y 

añadió que ello, «compromete al Heroico Colegio Militar a que nunca, bajo ninguna condición, se aleje de la mística y de 

los valores que lo identifican, lo cual anima a nuestra fe democrática y expectativa de paz y estabilidad social», señaló la 

legisladora del tricolor. Por cierto, a los diputados morenistas que fueron llegando poco a poco, todo se les fue en exaltar 

a esta errada y llamada cuarta transformación, calificando a los diputados de la oposición de derecha corrupta. Tal 

parece que la consigna en las bancadas de Morena y rémoras, es hacer pleito de todo. ¡Qué tal! 

*** En conferencia de prensa, la senadora Marybel Villegas Canché denunció que en Quintana Roo se lleva a cabo una 

“campaña negra” en su contra mediante redes sociales, en la que se han pautado, desde marzo de este año, más de 60 

anuncios en distintas plataformas para difamarla, cuya inversión asciende a más de 100 mil pesos a la semana e incluso 

estos ataques también han sido difundidos a través de portales locales de noticias y otras plataformas.  La legisladora 

de Morena detalló que se han invertido más de 100 mil pesos a la semana en noticias falsas, para violentarla y denigrarla 

en su condición como mujer y política, cantidad que hace sospechar que esa campaña de desprestigio es financiada con 

recursos públicos. Por los hechos, que consideró se llevan a cabo para obstaculizar sus aspiraciones políticas, Villegas 

Canché anunció que presentará una denuncia ante el Instituto Nacional Electoral para que se investigue a los 

responsables de pautar esa campaña negra en redes sociales.  Denunció también que Morena en Quintana Roo, está 

fracturado y dividido por las imposiciones que se quieren dar y que le van a causar mucho daño a Quintana Roo y a 

Cancún.  

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/convencion-bancaria-en-acapulco-doble-prueba-de-fuego-para-lopez-obrador/  

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/convencion-bancaria-en-acapulco-doble-prueba-de-fuego-para-lopez-obrador/
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Dante Delgado llegó muy contento a la conferencia de prensa en el Senado, era la presentación de dos senadoras más 

que se incorporaban, entre ellas la suplente de la Presidencial y panista, Xóchitl Gálvez. 

Como mandamás del partido naranja, Dante presumió que con ellas dos su partido, Movimiento Ciudadano alcanzó 13 

senadores que lo convierte en la tercera fuerza política por encima del PRI y abajo del PAN. 

Era el festejó en grande, la llegada de la senadora Ruth López Hernández, es la suplemente de la ahora inminente 

candidata a la presidencia municipal de Guadalajara, Verónica Delgadillo. 

Mientras que Laura Ballesteros, llega como suplente de Xóchitl Gálvez, solo qué, con el cambio de partido, del PAN al 

partido naranja. 

Bueno, todo estaba bien hasta que llegaron las preguntas en la conferencia que se armó para anunciar, con platillos y 

bombo ese logro. 

La pregunta al líder del partido naranja, Dante Delgado de uno de los reporteros de la fuente del Senado, no gustó nada, 

porque el coscorrón era dirigido al actor y empresario en Quintana Roo, Roberto Palazuelos, el diamante negro. 

Obviamente la pregunta fue qué si la senadora Patricia Mercado cambiaría su postura sobre la negativa d apoyar y 

aceptar al actor Palazuelos, porque le recordó que aceptó haber cometido crímenes en un programa de televisión. 

Dante se molestó y contestó al periodista, no con muy buena cara: No vamos a validar esos pronunciamientos, así que 

le dio con todo respeto que mientras estén a salvo los derechos de los ciudadanos, nosotros no vamos a prejuzgar y 

acuérdense que él es un artista. 

Roberto Palazuelos, jugará por el Partido Naranja por el estado de Quintana Roo para buscar una curul en el 2024, es 

decir quiere ganar la fórmula al Senado de la república, y le puedo adelantar que su capital político en esa entidad que 

gobierna Morena, con Mara Lezama, está por encima de las expectativas. 

En el pasado proceso para la gubernatura, sonaban con mayor fuerza Roberto Palazuelos, la senadora Marybel Villegas 

de Morena y la actual gobernadora Mara Lezama. 

La imposición cantada que el Partido Verde impondría, disfrazada de morenista a Mara Lezama, obligó a Palazuelos y 

Marybel cerrar filas y dejar la posibilidad de ir con Movimiento Ciudadano como candidatos y hacer el uno y dos, 

gobierno y municipio de Cancún. 

Mara Lezama se movió rápido en la Ciudad de México y junto con el entonces secretario de Gobernación, Adán Augusto 

convencieron a Marybel de no dejar el partido con el compromiso de la siguiente elección (2024) a Cancún, sería ella la 

candidata. 
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Le firmaron un documento con letra y puño de Adán y Lezama, pero no le cumplieron, y hoy no quieren respetar esa 

promesa. Por eso lo acusaron que es un secretario de gobernación y fallido Presidencial, totalmente mentiroso. Los 

doblo el dueño del Partido Verde, Jorge Emilio González “El Niño Verde”.  Hoy la historia se repite, para el 2024, no 

aflojaran la presidencia municipal, para que sigan gobernando, y en cambio, desataron una guerra más que sucia, contra 

Marybel y el propio Palazuelos. 

En el interior de Morena, se prendieron focos rojos de mayor intensidad, pues con las nuevas designaciones de 

aspirantes a gobernar municipios y el Congreso de la Unión, Senado que preside la morenista, Ana Lilia Rivera y la 

Cámara de Diputados, de la presidenta priista, Marcela Guerra, se espera una inconformidad que acabará, sin duda en 

una desbandada como ocurrió con Lucy Meza que la vetó Cuauhtémoc Blanco en Morena para sucederlo, y hoy va como 

candidata del Frente a gobernar Morelos. 

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/no-vamos-a-prejuzgar-a-palazuelos/  

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/no-vamos-a-prejuzgar-a-palazuelos/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; MÉXICO Y CHINA TRABAJAN COORDINADAMENTE PARA EVITAR LA LLEGADA A AMÉRICA 
DEL FENTANILO 

  
El presidente Andrés Manuel López Obrador, señalo que los gobiernos de México y China trabajan de manera coordinada con el propósito de 
evitar la llegada a América de precursores químicos utilizados en la fabricación de drogas como el fentanilo, que provoca la muerte de al menos 
cien mil jóvenes cada año en Estados Unidos. López Obrador destacó que la semana pasada, en el Foro de Cooperación Económica Asia-
Pacífico, sostuvo una reunión bilateral con el presidente de la República Popular China, Xi Jinping, en la que acordaron ayudar a Estados Unidos 
en la crisis que vive por el consumo del fentanilo. Es algo muy doloroso y yo le planteé al presidente de China este caso, que cuidáramos lo de 
los precursores químicos para evitar que llegue esta droga a Estados Unidos. Los precursores químicos no sólo llegan de China a México como 
se piensa, sino también a Canadá y directo a Estados Unidos, pero que hiciéramos un acuerdo. Que hiciéramos un esfuerzo para comunicarnos 
más y enfrentar a toda esta banda que se dedica al comercio de estas drogas, a la importación de estos químicos y ya se está actuando y él 
estuvo de acuerdo en que trabajemos juntos; lo estamos haciendo, ya estamos trabajando juntos. López Obrador reiteró que proteger la vida 
de miles de personas es un asunto humanitario que va más allá de diferencias políticas e ideológicas, por lo que es fundamental la colaboración 
entre naciones. 
  

SENADORA ANA LILIA RIVERA; SENADO RATIFICA A EMBAJADORES DE MÉXICO EN GHANA Y AUSTRALIA 
  

La presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, informo que el Pleno del Senado de la República ratificó los nombramientos 
realizados por el Ejecutivo federal a favor de Norma Ang Sánchez, como embajadora en la República de Ghana, y de Ernesto Céspedes 
Oropeza como embajador en la Mancomunidad de Australia. Con 71 votos a favor, Ang Sánchez también será embajadora, en forma 
concurrente, ante las Repúblicas de Gambia, de Liberia y de Sierra Leona; mientras que Céspedes Oropeza, ratificado con 74 votos a favor, 
también lo será ante el Estado Independiente de Papúa Nueva Guinea, Islas Salomón, así como las Repúblicas de Fiji, de Vanuatu y de 
Nauru. Norma Ang Sánchez ingresó a la Secretaría de Relaciones Exteriores en noviembre de 1989 y al Servicio Exterior Mexicano en 1992. 
En los más de 30 años de experiencia profesional ha estado acreditada en varios países y cuenta con experiencia en asuntos políticos y 
consulares. Se a desempeñó como cónsul encargada en el Consulado General de México en Barcelona; como agregada política en la Oficina 
de Asuntos Migratorios de la Embajada de México en Washington, DC; como jefa adjunta de misión en la Embajada de México en Polonia, y 
como jefa de la Sección Política en la Embajada de México en Holanda. Ernesto Céspedes Oropeza es funcionario del Servicio Exterior de 
Carrera desde 1985, ascendiendo de manera estrictamente escalafonaria y ostentando el rango de embajador de México en Finlandia desde 
2017. Obtuvo la licenciatura en economía en el Instituto Tecnológico Autónomo de México, cuenta con el grado de Maestría en Políticas Públicas 
Internacionales por la Escuela de Estudios Internacionales Avanzados de la Universidad Johns Hopkins en Washington, D.C. y con el grado de 
Maestría en seguridad y defensa nacionales, otorgado por la Universidad del Ejército y la Fuerza Aérea. Ana Lilia Rivera les tomó la protesta 
correspondiente a ambos diplomáticos y les deseó éxito en su nuevo encargo. La senadora Cora Cecilia Pinedo Alonso, presidenta de la 
Comisión de Relaciones Exteriores Asia-Pacífico-África, afirmó que Ang Sánchez cumple con el perfil para desempeñarse de manera destacada 
al frente de la embajada de Ghana, pues su experiencia permitirá contribuir al fortalecimiento de las relaciones bilaterales con los países de la 
región. Sobre Céspedes Oropeza, la legisladora destacó que nuestro país es el mayor socio de Australia en América Latina, lo que se refleja en 
las 285 empresas nacionales con inversión australiana. Subrayó que el nombramiento del nuevo embajador es un paso en la consolidación de 
la relación entre ambas naciones. 
  

EDUARDO RAMÍREZ; PRIMORDIAL GARANTIZAR LA PAZ EN MÉXICO 
  

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Eduardo Ramírez Aguilar, afirmó que el Senado trabaja para garantizar la paz en México, 
pues es lo primordial para el pueblo, la bandera más importante con la que debemos comprometernos. El senador indicó que la paz no es 
solamente un valor que debe regir las relaciones internacionales, sino un derecho del que todas las personas, los grupos y los pueblos son 
titulares. Actualmente, existe otro tipo de conflictos armados en nuestra nación, que son provocados por el crimen organizado y generan 
intranquilidad en los hogares, de ahí la importancia de reforzar el trabajo para llevar paz a todas y todos los mexicanos. Las y los legisladores, 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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no sólo deben construir la paz, sino blindarla, es decir, impulsar el diálogo internacional para evitar que naciones en confl icto usen bombas 
atómicas, pues es algo que afectaría a todo el planeta. 
  

DIPUTADO IGNACIO MIER; IMPULSA APROBACIÓN DE LA REDUCCIÓN DE LA SEMANA LABORAL A 40 HORAS 
  
El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velazco afirmó que impulsará la aprobación de la iniciativa que reduce la 
jornada laboral de 48 a 40 horas antes del 15 de diciembre, último día de sesiones en el 2024. Sí hay posibilidad de aprobarla en este periodo, 
esa es la intención que Morena ha tenido desde que presentamos la iniciativa, particularmente yo lo hice con mi compañera Susana Prieto. Mier 
Velazco informó que, la Mesa Directiva recibió las conclusiones y los libros blancos del parlamento abierto en materia de jornada laboral para 
que continúe el trámite legislativo. Queda abierta la posibilidad de que los grupos parlamentarios y los diputados, a través de las comisiones de 
Seguridad Social, de Puntos Constitucionales y de Trabajo, puedan seguir enviando las inquietudes o aportaciones que quieran hacerle al 
dictamen para que sesione la Comisión de Puntos Constitucionales. La semana pasada, el panista Jorge Romero Herrera, presidente de la 
Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, consideró que es imposible aprobar dicha legislación, porque debe ser avalada 
además por el Senado de la República, y al menos 17 congresos locales. Es prácticamente imposible que entre en vigor en el 2024 porque si 
bien todos los grupos parlamentarios están en el ánimo de avalar la reducción de las horas de trabajo, en la Cámara de Diputados se aprobaría 
con las dos terceras partes y por ser reforma constitucional, pasa después al Senado donde debe tener los mismos votos. Mier Velazco adelantó 
que su grupo parlamentario, también sostiene reuniones para asegurar los asuntos administrativos de la Guardia Nacional. 
  

CLAUDIA SHEINBAUM; LA EDUCACIÓN ES CENTRO DE LA TRANSFORMACIÓN 
  

La precandidata única de la coalición “Seguimos haciendo historia” a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, señalo que la 
educación es centro de la Transformación. Mi sueño es que todos los jóvenes que deseen estudiar la universidad puedan ir, en una universidad 
gratuita de calidad que les permita desarrollar a sus familias, que no les digan nunca más que son rechazados de la sociedad, porque la educación 
es centro de la Transformación, sin educación pública, no hay transformación en nuestro país, por eso vamos a apoyar la educación pública. 
Destacó que lo que está en juego en el próximo año es elegir entre un proyecto como la Cuarta Transformación, que ve la educación, la salud y 
la vivienda como derechos y otro, el de la oposición, que los considera mercancías. En el pasado se creía que la educación es una mercancía, 
que la salud es una mercancía, que la naturaleza es una mercancía, sólo vale si se le pone precio, nosotros pensamos que la salud, la educación, 
la defensa de la naturaleza es un derecho del pueblo de México. Esa es la gran diferencia, mercancía frente a derechos. Cuando se privatiza los 
bienes públicos, no siempre es para bien. En particular México estuvo plagado de corrupción que dejó mucha pobreza, desigualdad. 
  

XÓCHITL GÁLVEZ; REFORZO SU SEGURIDAD EN CHIHUAHUA 
  

La virtual precandidata presidencial del Frente Amplio por México (PAN, PRI y PRD) Xóchitl Gálvez Ruiz, reforzó su seguridad en la ciudad de 
Cuauhtémoc, previo a recorrer la Sierra Tarahumara de Chihuahua. La senadora con licencia reconoció que su equipo consideró necesario 
aumentar el número de elementos de seguridad que la protegen durante sus recorridos por el país debido a los niveles de violencia de esta 
región. Como ven ustedes, en algunas zonas ando con un par de personas y, pues, ellos saben de antemano que esta es una zona más 
complicada y como lo dije desde el primer día, yo me dejo asesorar. Yo puedo decir una cosa, pero el Ejército sabe perfectamente que esta es 
una región donde hay un problema grave con la inseguridad. Gálvez lamentó que la violencia y la pobreza azotan la Sierra Tarahumara y acusó 
a las autoridades federales de abandonar esta región. Sin embargo, aceptó que es un reto poner orden en la sierra, enfrentar a los grupos 
criminales y mejorar la seguridad. Para lograrlo, es necesario diseñar una estrategia de seguridad que incluya a los policías municipales, estatales 
y al gobierno federal. Me da mucha tristeza ver cómo se ha abandonado, porque antes había pobreza, ahora hay delincuencia más pobreza, y 
creo que aquí el gran tema en esta región es cómo le hacemos para entrarle con todo a poner en orden, a sacar a la delincuencia de esta zona, 
no podemos seguir con abrazos. En Ciudad Juárez, ha escuchado a mujeres indígenas y campesinos, y ha criticado el estado deteriorado de las 
carreteras federales. 
  

SAMUEL GARCÍA; HABLA DE LA IMPORTANCIA DE LA ENERGIA RENOVABLE 
  
El precandidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Samuel García, visitó el municipio de Mina para hablar de la importancia de la energía 
renovable. Aseguró que los vientos naranjas no contaminan. Samuel Garcia visitó el parque El Mezquite, un proyecto de energía eólica para 
incrementar la capacidad instalada de energía generada a partir de fuentes renovables. Expreso que en Nuevo León apostamos al futuro a 
energías limpias. Garcia Sepúlveda estuvo acompañado por su esposa, quien lo estará acompañando al interior de la República en su 
precampaña rumbo a 2024 como abanderado de Movimiento Ciudadano. El precandidato de Movimiento Ciudadano, llevó a cabo el pegoteo de 
la calca matona en Monclova y se reunió con empresarios. 
  

SENADORA MARYBEL VILLEGAS; DENUNCIA CAMPAÑA NEGRA EN SU CONTRA 
  
La senadora Marybel Villegas Canché denunció que en Quintana Roo se realiza una campaña negra en su contra a través de redes sociales, 
en la que se han pautado, desde marzo de este año, más de 60 anuncios en distintas plataformas para difamarla, cuya inversión asciende a más 
de 100 mil pesos a la semana. La legisladora de Morena detalló que se han invertido más de 100 mil pesos a la semana en noticias falsas, para 
violentarla y denigrarla en su condición como mujer y política, cantidad que hace sospechar que esa campaña de desprestigio es financiada con 
recursos públicos. Por los hechos, que consideró se llevan a cabo para obstaculizar sus aspiraciones políticas, Villegas Canché anunció que 
presentará una denuncia ante el Instituto Nacional Electoral para que se investigue a los responsables de pautar esa campaña negra en redes 
sociales. La senadora también dio a conocer que informará del asunto a la Comisión de Honor y Justicia de Morena, por ser víctima de violencia 
política en razón de género. En respuesta a cuestionamientos de los comunicadores del Senado, refirió que tanto ella como su familia han 
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recibido amenazas a través de redes sociales y vía telefónica, además de que en años anteriores, su esposo sufrió un atentado con arma de 
fuego. Villegas Canché afirmó sentirse temerosa por las intromisiones en contra de ella y su familia, aunque subrayó que no dejará de seguir 
luchando. Tengo temor, pero también tengo valor para enfrentar y poner un alto que hay hacia mi persona.   
  

SENADOR JOSÉ ALFREDO BOTELLO; FIJO SU POSTURA AL DICTAMEN QUE REFORMA EL ARTÍCULO 366 DEL CÓDIGO 
NACIONAL DE PROCEDIMIENTOS PENALES, QUE HACE REFERENCIA A LOS ADULTOS MAYORES 

  
El senador José Alfredo Botello Montes, hablo para referirse al dictamen de las comisiones unidas de Justicia y de Estudios Legislativos 
Segunda, que reforma el artículo 366 del Código Nacional de Procedimientos Penales. En los artículos transitorios que se refieren a los adultos 
mayores se habla de que el decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación sin ninguna otra salvedad; sin embargo, en el que 
corresponde a los niños sí se pone una salvedad que dice que las erogaciones que se generen para la Federación con motivo de la entrada en 
vigor del presente decreto se cubrirán con cargo al presupuesto aprobado de los ejecutores de gasto correspondiente para el presente ejercicio 
fiscal y los subsecuentes, por lo que no se autorizarán recursos adicionales, como resultado de la entrada en vigor del presente decreto. Indico 
a los legisladores de Morena y grupos aliados, a ver si su superior no los regaña por no haber puesto también la salvedad en el decreto que 
habla sobre los adultos mayores, porque en él se establece que deberán adaptarse las condiciones que sean necesarias para garantizar el 
acceso de las personas adultas mayores cuando así lo requieran. Desafortunadamente los lugares donde se imparte la justicia, en su gran 
mayoría, carecen de condiciones necesarias para que adultos mayores puedan tener el acceso físico a estos lugares y sin esa salvedad, insisto, 
no vaya a ser que les vaya a regañar el titular del Ejecutivo, ya que, con eso, sin esa salvedad, estará obligado a invertir presupuesto para poder 
adecuar estas condiciones. Por otra parte, esta salvedad únicamente, en cuanto vea a los niños, a las niñas y adolescentes, la tienen para la 
Federación; sin embargo, es un Código Nacional de Procedimientos Penales que aplica a la Federación y a los estados. Esa salvedad no la 
ponen para los estados que han sido castigados de manera recurrente por el presupuesto aprobado por la Federación, por la Cámara de 
Diputados, de tal manera que ahí sí a los estados que la apliquen mañana, sin esta salvedad; a la Federación que la apliquen, pero sin 
implicaciones de carácter presupuestal. Ojo, nuevamente quizá estaremos legislando para que no se aplique, porque sí se requerirá una inversión 
muy importante para que se haga realidad esto que estamos aprobando y que incluso están en convenios internacionales, pues será una letra 
muerta o, en todo caso, la autoridad estará en falta. Pero también lo otro es que, conforme a la Ley de Disciplina Financiera, se está impedido 
por parte de los estados que les aplica, para incrementar el Presupuesto de Egresos en el capítulo correspondiente a personal. Y aquí estamos 
obligando a los estados que aumenten su personal, pero, por otro lado, tienen la restricción de la Ley de Disciplina Financiera, donde les impide 
incrementar su presupuesto. Voy a votar a favor, pero, sí, reflexionen, porque creo que sí les van a jalar las orejas a los integrantes de Morena y 
de sus grupos aliados, porque sí le están poniendo una obligación inmediata a la Federación, como se la están poniendo en el ámbito de 
adolescentes y niños a los estados. 
  

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; INTEGRANTE DE LA COMISIÓN ESPECIAL PARA DAR SEGUIMIENTO A LA 
RECONSTRUCCIÓN DE ACAPULCO 

  
El senador Miguel Ángel Mancera Espinosa, del PRD, informo que el Pleno del Senado de la República aprobó un acuerdo de la Junta de 
Coordinación Política, por el que se crea la Comisión Especial para el Seguimiento de la Reconstrucción de Acapulco, a efecto de observar el 
proceso de rehabilitación, atención y apoyo a las personas damnificadas tras el paso del huracán Otis. El acuerdo señala que es imperante que 
el Senado de la República participe, dentro de sus atribuciones y facultades, en el seguimiento del proceso de reconstrucción del puerto, que 
habrá de iniciar en las próximas semanas, a fin de dar certidumbre a las y los mexicanos. Para cumplir su objetivo, detalla, la Comisión Especial 
podrá allegarse de la información que considere pertinente, llamando a reunión, cuando lo estime necesario, a las autoridades federales y locales 
competentes, de conformidad con el marco normativo aplicable. Asimismo, ese nuevo órgano colegiado deberá presentar informes de sus 
trabajos ante la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, cada que le sean requeridos por ese órgano de gobierno, además 
de los informes que deba rendir por disposición del Reglamento del Senado de la República.  La Comisión Especial estará integrada por los 
senadores de Morena Félix Salgado Macedonio y Nestora Salgado García; Josefina Vázquez Mota, del PAN; Manuel Añorve Baños, del 
PRI; Alejandra Lagunes Soto Ruíz, del PVEM; Miguel Ángel Mancera Espinosa, del PRD, y también por los senadores Miguel Ángel Osorio 
Chong y Claudia Ruíz Massieu Salinas. El acuerdo avalado por el Pleno, también precisa que la Presidencia de la Comisión será rotatoria 
entre todos los grupos y su orden será acordado por la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, además de que el órgano 
estará vigente por el plazo de la duración de las tareas de reconstrucción o hasta la conclusión de su objetivo. 
  

DIPUTADO JORGE ROMERO; ES IMPOSIBLE AVALAR ESTE AÑO LA REDUCCIÓN DE LA JORNADA LABORAL 
  
El presidente de la Junta de Coordinación Política, Jorge Romero Herrera, afirmó que este año es prácticamente imposible aprobar el dictamen 
para que la jornada laboral semanal se reduzca de 48 a 40 horas. El legislador atribuyó a los tiempos legislativos la entrada en vigor de esa 
modificación constitucional. Es prácticamente imposible que entre en vigor en el 2024 porque si bien todos los grupos parlamentarios están en 
el ánimo de avalar la reducción de las horas de trabajo, en la Cámara de Diputados se aprobaría con las dos terceras partes y por ser reforma 
constitucional, pasa después al Senado donde debe tener los mismos votos. El también coordinador del PAN dijo que por tratarse de una reforma 
constitucional se debe tener el aval de 17 de los 32 congresos locales. Tiene que ser enviada después al Ejecutivo federal para su publicación y 
el periodo de sesiones concluye en un mes, por lo que no daría tiempo. Romero Herrera agregó: También queremos cuidar y proteger a aquellos 
empleadores, porque no todos los patrones que contratan a otras personas son las transnacionales, tenemos que ver por las micro, pequeñas y 
medianas empresas, es decir, a las mini empresas como lo es el dueño de una tienda, quien tiene dos empleados. Como coordinador del PAN, 
explicó que cuando los panistas se abstuvieron de votar la iniciativa en comisiones no fue por estar en contra de la propuesta, sino por la absoluta 
descortesía de que nos enviaran la iniciativa cinco minutos antes de ser discutida y votada. La propuesta, presentada por la diputada Susana 
Prieto Terrazas, busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales con dos días de descanso obligatorio por cada cinco trabajados, 
con una reforma al apartado A del artículo 123 de la Constitución. 
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JOE BIDEN; SOSTUVO CONVERSACIÓN CON EL PRESIDENTE ELECTO, JAVIER MILEI 
  
El presidente Joe Biden, sostuvo una conversación con el presidente electo, Javier Milei, para felicitarlo y discutir la importancia de continuar 
construyendo la sólida relación bilateral. Ambos líderes hablaron además sobre la comercialización de alimentos y energía, y el acuerdo para 
liberar rehenes entre Israel y Hamas. Milei invitó a Biden a venir al país para su asunción, pero, debido a cuestiones de agenda, Biden no viajará 
a la Argentina. Javier Milei lo felicitó por las gestiones de la Casa Blanca junto con Qatar para forjar la tregua para liberar a rehenes retenidos 
por Hamas en la Franja Gaza. Milei prometió trasladar la embajada argentina de Tel Aviv a Jerusalén, tal como lo hizo durante su mandato el ex 
presidente Donald Trump en el marco del 70° aniversario de la creación del Estado de Israel, una medida duramente criticada por la comunidad 
internacional que rompió con décadas de diplomacia estadounidense y consenso global. Además, aseguró en reiteradas ocasiones que su 
gobierno estará alineado con Estados Unidos, Israel y el mundo libre. La comunicación con Biden fue muy amable. Hablamos fundamentalmente 
sobre la liberación de los rehenes de Israel. También de que Argentina puede producir energía y alimentos, así lo dijo Diana Mondino, futura 
canciller en la gestión libertaria. Mondino también dijo que Biden expresó sus disculpas por no poder asistir a la asunción de Milei. La llamada 
ofrece también un blindaje para la transición. El gobierno de Biden ha ofrecido un apoyo crítico y continuo a la Argentina en las siempre tensas 
negociaciones con el Fondo Monetario Internacional (FMI), y la conversación telefónica abre el camino para comenzar a tejer una nueva agenda 
de trabajo entre Washington y Buenos Aires que, del lado argentino, tendrá como prioridad la ardua tarea de reparar una economía deshilachada 
y con enormes urgencias. La llamada tocó otro tema que es prioritario para la Casa Blanca en el contexto de las guerras en Ucrania y en Gaza: 
la estabilidad global en los mercados de energía y de alimentos. 
 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 
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Mientras en la colegisladora, el diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, impulsa, cabildea y 

construye la comisión especial plural para la reconstrucción de Acapulco, en la sede del Paseo de la 

Reforma, número 135, crearon esa comisión, para observar proceso de rehabilitación, atención y 

apoyo a los ciudadanos damnificados, por el huracán “Otis”. 

 Un paso adelante da el Poder Legislativo, con esa comisión, oportuna y necesaria, para evitar que 

el apoyo de  la sociedad civil, gobierno federal y otras asociaciones que manifiestan solidaridad con 

los acapulqueños, no se desvíe para otros fines ni mucho menos, se coopte de manera electoral, a 

los beneficiarios de recursos públicos. 

Para la reconstrucción, el gobierno federal, destinó 60 mil millones de pesos y el Congreso de la 

Unión, coadyuva con despensas y otros apoyos para los habitantes del famoso puerto, que hoy más 

que nunca, necesitan del apoyo de nuestras instituciones. 

El Senado de la República y Cámara de Diputados, enviaron despensas y otros productos para 

ayudar a los acapulqueños que perdieron su casa, enseres domésticos y en las primeras horas 

después de la desgracia, desabasto de alimentos. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

SENADO, APRUEBA COMISIÓN DE SEGUIMIENTO A RECONSTRUCCIÓN DE ACAPULCO; MARCELA 

GUERRA: FUTURO DEL PAÍS, LIBERTAD Y JUSTICIA 
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Afortunadamente, hay que decirlo, en Palacio Nacional, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, se reunió con los representantes del sector privado y se coordinaron para que el desabasto 

de víveres, no se presentara en el puerto que le da fama turística al país. 

Ese tipo de reuniones, encuentros, diálogo y consenso, los debió de hacer el Presidente, desde el 

inicio de su gobierno, no cuando le quedan poco más de 10 meses en el poder y fuera otra, la 

situación de la República y de los mexicanos. 

Tardíamente, pero el Ejecutivo Federal lo hizo, aunque sea de manera obligada, producto de 

tragedia que dejó en desastre, la bahía acapulqueña. 

Ayer, el pleno del Senado, aprobó acuerdo en la Junta de Coordinación Política, que preside el 

legislador comitense, Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, por el que se crea comisión especial para el 

seguimiento de la reconstrucción del puerto guerrerense y observar el proceso de apoyo solidario a 

damnificados. 

El acuerdo que firmaron coordinadores parlamentarios, señala cual imperante, que la Cámara de 

Senadores, participe, dentro de sus atribuciones y facultades, en el seguimiento del proceso de 

reconstrucción del puerto, que habrá de iniciar en las próximas semanas, a fin de ofrecer 

certidumbre a las y los mexicanos del correcto destino del apoyo federal. 

Junta de Coordinación Política, pondera que para cumplir objetivo por el que se creó la comisión, 

podrá allegarse de la información que considere pertinente, llamando a reunión, cuando lo estime 

necesario, a las autoridades federales y locales competentes, de conformidad con el marco 

normativo aplicable. 

Este nuevo órgano colegiado en el Senado, debe presentar informes de sus trabajos en la JCP, cada 

que se requiere por ese órgano de gobierno, además de los informes que deba rendir por disposición 

del Reglamento interno de trabajo en la Cámara. 
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Presidencia de la comisión especial, será rotatoria, entre los representantes de los grupos 

parlamentarios que los representan; su orden, lo acordará el órgano de gobierno que preside Oscar 

Eduardo Ramírez Aguilar. 

La comisión estará vigente durante el plazo que se lleve la reconstrucción de Acapulco o cuando los 

integrantes, consideren que cumplieron el objetivo por el que se formalizó. 

Integran este nuevo órgano legislativo en el Senado, los senadores de Morena, Félix Salgado 

Macedonio, Nestora Salgado García, Morena; la senadora mexiquense, Josefina Vázquez Mota, 

PAN; Manuel Añorve Baños, PRi; Alejandra Lagunes Soto Ruiz, del Verde; el ex jefe de gobierno en 

CDMX, Miguel Ángel Mancera Espinosa, PRD y los senadores Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia 

Ruiz Massieu Salinas.  

Están los tres senadores de Guerrero, 2 de Morena y 1 del PRI, y no sorprende que la ex dirigente 

nacional interina del PRI, Claudia Ruiz, forme parte de esta comisión, por el MC o por “derecho de 

sangre”, toda vez que su señor padre, José Francisco Ruiz Massieu -qepd-, fue gobernador del estado 

y, ella, nació en CDMX. 

Causo revuelo entre senadores, que su compañera, Claudia Ruiz, integre la comisión para observar 

la reconstrucción de Acapulco. 

El MC que dirige de manera vitalicia el senador Dante Delgado Rannauro, de manera oficial, no 

reporta que ella, se incorporó al partido, cual militante distinguida, o cuando menos, que la 

senadora ex priista, formalice ante mesa directiva, que es miembro de ese grupo parlamentario.  

La senadora Ana Lilia Rivera Riera, presidenta del Senado, fue tajante en admitir sorpresa, por esa 

representación de Claudia Ruiz en la comisión. 

-“Quiero decirles que, igual estoy tan sorprendida como ustedes”. 
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-“Voy a preguntar en la mesa directiva. No me han notificado que ella, ya se haya integrado al grupo 

parlamentario de Movimiento Ciudadano. Sin embargo, la lectura fue clara, pudiéramos considerar 

que ya lo ha hecho”. 

-“Yo lo confirmaré el día de mañana (hoy)”. 

-“Sabíamos que tenía la intención, ¡eh!, sí sabíamos”, reveló la senadora de Tlaxcala, entidad donde 

se tejen los mejore sarapes y los textiles se defienden con las mejores cobijas del país. 

La sociedad civil, senadores, diputados federales, la iniciativa privada, coadyuva para la 

reconstrucción de Acapulco 

Empero, no basta que el Presidente, autorice 60 mil mdp para el puerto, cuando lo que se requiere 

es empleo, como acusó el diputado Rubén Moreira, las grandes cadenas hoteleras, comienzan a 

despedir personal. 

Si en la iniciativa privada, perfilan aproximadamente 4 años para reconstruir Acapulco, es ilógico 

que, de la noche a la mañana, se haga. 

¡Cuidado! 

Si va o no va el Presidente, hay que decirlo, poco o nada importa; si va, pero de salida, cuando en 

poquito más de 10 meses, entregue el poder a la nueva Presidenta. 

En ese lapso, quizá haga presencia tardíamente, pero de manera estridente, en su discurso, el de 

siempre, para despotricar contra sus contrarios. 

EN EL CHACALEO 

Marcela Guerra Castillo, cerró con su discurso, sesión solemne en Cámara de Diputados, para 

inscribir con letras de oro en el Muro de Honor del Salón de sesiones, leyenda “2023, Año del 

Bicentenario del Heroico Colegio Militar”, a la que acudió el secretario de la Defensa Nacional, el 

general Luis Cresencio Sandoval González… Lucha de México por alcanzar su independencia y 
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soberanía, así como la de proyectar esa lucha a través del régimen republicano y democrático de 

gobierno, ha corrido a la par de la historia que escribe el Heroico Colegio Militar… Recordar sus 200 

años de venturosa vida, resaltó, es recuperar el sentimiento que está en ésta y que fue su acta de 

nacimiento; con ello, tener esa capacidad de ser originales en cuanto al más pleno significado de 

esa palabra que se llama ir al origen… “Un origen que tiene su mística -añade-, en la voluntad de 

México, por ser un país, de ser una nación libre e independiente, de ser la República; de vivir en paz 

y en el marco de un régimen democrático que garantiza los derechos humanos, que constituye un 

Estado federal y que edifica un destino sobre el sustento de las libertades y de la justicia”… ¡Que así 

sea!… Que el bloque “Fuerza y Corazón por México”, no acudan sus representantes a la sesión 

solemne como la que señalamos líneas arriba, podría ser “normalidad democrática”, máxime, 

cuando no son el poder en turno… Pero que el ausentismo, del grupo mayor que coordina Moisés 

Ignacio Mier Velazco, se haga notorio, merece un severo extrañamiento, más cuando se trata de 

una sesión solmene a la que acude uno de casa, como el secretario de la Defensa Nacional… ¡Vamos, 

pues!, desaire que hicieron Morena, sus cuates y cuotas del PT-Verde, fue notorio… El agravio, no 

fue al general secretario de la Defensa. ¡No!, fue a una institución como es el Heroico Colegio Militar, 

en sus 200 años de vida… A nuestras Fuerzas Armadas, cuyos elementos, entregan su vida, por la 

patria… Una vergüenza, que un salón de sesiones semivacío, sea notorio, en una sesión con 

dedicatoria para el Heroico Colegio Militar… ¡Caramba!... ¡Uy!, no fuera para derogar Fideicomisos 

en la Corte, aprobar Ley de Ingresos y el PEF-2024,  porque ahí sí, van todos los diputados federales 

de Morena y de sus carnales en el PT-Verde…  La presidenta en mesa directiva, citó a sesión de ayer, 

9:30 horas, una hora después, pleno semivacío, inician la sesión solemne que se dedicó a los cadetes 

del Heroico Colegio militar… La comisión de Marina, que preside el diputado de Morena, Jaime 

Martínez López, trabaja en reformas al Código Penal Federal, con el objetivo de crear los Tribunales 

Marítimos… ¡Enhorabuena!... Ante el dirigente priista, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, rindió 

protesta como nuevo presidente de la Fundación Colosio, el priista morelense, Víctor Samuel Palma 

César, para el periodo, 2023-2027… Fue diputado federal en LVI y LX Legislaturas y cercano a Luis 
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Donaldo Colosio… En la tribuna de San Lázaro, nuestros representantes de Morena, comentaron el 

113 aniversario de la Revolución Mexicana… El perredista, Raúl Jiménez Rodríguez, señaló que el 20 

de noviembre de 1910, inició una movimiento armado, cuyo líder fue el prócer, Francisco I Madero, 

que se oponía a nueva reelección del entonces presidente, Porfirio Díaz, Sin embargo, agrega, este 

conflicto, “cambiaría el rumbo de nuestro país”… “La nación independiente que hoy tenemos, no es 

un regalo ni la concesión de nadie; ha sido producto de la conquista diario de derechos”, los cuales, 

de manera lamentable, constaron la vida de mexicanas y mexicanos, ponderó… La clase política de 

este país, en sus reuniones matinales, vespertinas, convivios o reuniones de trabajo en la noche, 

toman café Bautista, auténtico grano orgánico, que tiene un proceso artesanal, para que lo disfruten 

los que conocen del buen café… Al estilo lechero, como acostumbran en Veracruz, su origen; 

capuchino, natural, se disfruta entre la clase política… Nuestro correo: juanlopez23@hotmail.com... 

¡Visítanos! https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… YouTube: juanlopezmiguel59… 

Twitter: @JuanLopezMiguel… Instagram: juan3poderes…         

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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Hunt reveals £20bn in tax cuts as 
Tories move on to election footing 

Hostage release delayed, Israel 

reports 
Hope, dread in Gaza accord Cease-fire timing unclear as 

sides work out details 

Privatizarán trenes y AySA y 
mantendrán la rebaja en 

Ganancias 

Gaza: un accord pour des 
libérations d’otages  

Israel y Gaza, en vilo ante el inicio de 
la tregua acordada  

Tax burden surges despite Hunt 
cuts 

Allegados a APP avalaron pago de 
bonos por más de S / 30 mlls. en el 

Congreso 

“A la dictadura de Maduro nosotros 

la condenamos” 

 

Com aval do líder de Lula, Senado 
limita decisões do Supremo   

Presidente Boric cancela su 
participación en la COP28 por crisis 

de inseguridad y coyuntura 
económica 
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Ni liberación de rehenes ni tregua en Gaza antes del viernes: Israel 

•Alta tensión en Argentina ante la eventual privatización de la aerolínea de bandera 

•Autoridades de NY descartaron móvil terrorista en explosión de vehículo en frontera con Canadá 

•Casi 89.000 mujeres y niñas fueron asesinadas en 2022: ONU 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Existe necesidad urgente de relanzar cooperación bilateral entre México e Italia y fortalecer la 

economía.- La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al senador 

Francesco Verducci, presidente del Grupo de Amistad ítalo-mexicano en el Parlamento de la 

República Italiana, y acordaron la reactivación del Foro de Cooperación Bilateral, en el marco de la 

diplomacia parlamentaria, para promover el comercio, turismo y la cooperación para combatir el 

narcotráfico, estudiar el tema migratorio y reconocer el tema de la igualdad de género en los cargos 

de elección popular, de lo cual México es un ejemplo a seguir. [FLAMINA& DINTORNI] 

COMISIONES 

Reducción de jornada laboral a 40 horas alcanza recta final para decidir el rumbo de los trabajadores 

mexicanos.- El dictamen que reforma el artículo 123 constitucional, en materia de jornada y descanso 

laboral, finalmente fue aprobado en la Comisión de Puntos Constitucionales. La propuesta alista 

revisiones y correcciones para luego pasar a discusión en el pleno, y se espera que se vote antes del 

15 de diciembre, fecha en que finaliza el periodo de sesiones. [EL PAÍS] 

Cuáles podrían ser los nuevos días festivos en México y quiénes podrán descansar.- La Comisión de 

Gobernación y Población en la Cámara de Diputados prevé agregar nuevos días festivos a nivel 

nacional para 2024. [INFOBAE] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

Diputados de Morena propusieron hasta cuatro años de cárcel para quienes hagan mal uso de 

símbolos patrios.- La diputada federal, Elizabeth Ayala Leyva, propuso penas de hasta cuatro años 

de prisión para quienes realicen interpretaciones incorrectas del Himno Nacional. [INFOBAE, LA LISTA] 

MÉXICO 

GOBIERNO 

Gobierno de AMLO vs New York Times: niega que Fiscalía de CDMX espíe a políticos opositores.- El 

gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador reaccionó a la investigación que publicó el 

periódico estadunidense The New York Times, en que el que acusa a la Fiscalía General de Justicia 

de la Ciudad de México, encabezada por Ernestina Godoy, de espiar a través de la telefonía celular 

a más de 10 políticos y funcionarios opositores. [INFOBAE, LA LISTA] 

AMLO negó haber apoyado a Massa, pero insiste contra Milei: "No me interesa tener relación con 

gente así".- Andrés Manuel López Obrador insistió en sus críticas contra el presidente electo argentino, 

Javier Milei, pero negó haber dado algún apoyo a Sergio Massa, como se difundió durante el proceso 

electoral del país latinoamericano. [LA POLÍTICA ONLINE, PRENSA LATINA, FORBES] 

https://www.flaminiaedintorni.it/e-urgente-rilanciare-la-cooperazione-bilaterale-tra-messico-e-italia-e-rafforzare-leconomia/
https://elpais.com/mexico/2023-11-23/la-reduccion-de-la-jornada-laboral-a-40-horas-alcanza-la-recta-final-para-decidir-el-rumbo-de-los-trabajadores-mexicanos.html
https://www.infobae.com/mexico/2023/11/22/cuales-podrian-ser-los-nuevos-dias-festivos-en-mexico-y-quienes-podran-descansar/
https://www.infobae.com/mexico/2023/11/22/diputados-de-morena-proponen-hasta-4-anos-de-carcel-para-quienes-hagan-mal-uso-de-los-simbolos-patrios/
https://la-lista.com/poder/2023/11/22/diputada-de-morena-propone-4-anos-de-prision-a-quien-cante-mal-el-himno-nacional
https://www.infobae.com/mexico/2023/11/22/gobierno-de-amlo-vs-new-york-times-niega-que-fiscalia-de-cdmx-espie-a-politicos-opositores/
https://la-lista.com/mexico/2023/11/22/gobierno-federal-rechaza-espionaje-politico-de-la-fiscalia-de-cdmx-denunciado-por-nyt
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/amlo-nego-haber-apoyado-a-massa-pero-insiste-contra-milei-no-me-interesa-tener-relacion-con-gente-asi/
https://www.prensa-latina.cu/2023/11/22/lopez-obrador-rechaza-politica-privatizadora-presidente-electo-milei
https://www.forbes.com.mx/amlo-niega-haber-apoyado-a-sergio-massa-en-las-elecciones-de-argentina/
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AMLO sostuvo que precursores químicos del fentanilo llegan a México de China.- El presidente de 

México denunció que los precursores químicos de fentanilo llegan a México desde China, aunque 

Pekín le asevera que tiene sus puertos bajo control. [FORBES, PRENSA LATINA] 

México "da la bienvenida" al acuerdo de Israel y Hamás para liberar a rehenes.- El Gobierno de 

México "dio la bienvenida" al acuerdo anunciado entre Israel y el grupo palestino Hamás para 

comenzar con la liberación de rehenes en Gaza, donde hay dos mexicanos secuestrados desde que 

inició el conflicto hace mes y medio. [SWISSINFO] 

MIGRACIÓN 

Autoridades migratorias de México encontraron a 215 migrantes abandonados dentro de un tráiler en 

Veracruz.- Al menos 215 migrantes fueron encontrados dentro de un remolque abandonado en 

Veracruz, en el sur de México, dijo el Instituto Nacional de Migración. [CNN, XINHUA, UNIVISIÓN] 

GENERAL 

Unión Europea destinó ayuda humanitaria a afectados por huracán en México.- La Unión Europea 

consignará 1.3 millones de euros en ayuda humanitaria a los damnificados luego del paso del 

huracán “Otis” por la costa del Pacífico de México. [PRENSA LATINA, EUROPA PRESS] 

Corredor interoceánico de México: una polémica alternativa al Canal de Panamá.- En el Istmo de 

Tehuantepec, una estrecha porción del territorio mexicano donde 300 kilómetros separan al Pacífico 

del Atlántico, se construye un corredor interoceánico como alternativa al Canal de Panamá, lo cual 

genera expectativas económicas, pero también polémica. [SWISSINFO] 

Capturado Néstor Isidro Pérez Salas, alias “El Nini”, jefe de seguridad de “Los Chapitos”.- Un fuerte 

operativo militar en Sinaloa acabó con la detención de Néstor Isidro Pérez Salas, jefe de los escoltas 

de “Los Chapitos”. El capo, conocido como “El Nini”, fue arrestado por la Guardia Nacional en 

Culiacán, en un nuevo golpe contra la facción del Cártel de Sinaloa liderada por los hijos de Joaquín 

“El Chapo” Guzmán.  [EL PAÍS, LA LISTA, SWISSINFO, AP, UNIVISIÓN, TELEMUNDO, DW] 

Asesinaron a activista que documentó asesinatos en una de las ciudades más mortíferas de México.- 

El activista Adolfo Enríquez fue asesinado a tiros en la ciudad de León, en el estado de Guanajuato. 

Esta ciudad es la tercera con mayor número de homicidios de México, sólo por detrás de las ciudades 

fronterizas de Tijuana y Ciudad Juárez. [GUARDIAN, GLOBE AND MAIL] 

Más de 35,000 refugiados en México se han integrado a economía formal desde 2016.- Más de 35.000 

refugiados de diversas nacionalidades se han incorporado a la economía formal de México desde 

2016, de acuerdo con la Agencia de la ONU para los Refugiados. [FORBES] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Ucrania derribó 14 drones rusos lanzados en ataque nocturno.- Las defensas aéreas ucranianas 

derribaron 14 drones Shahed lanzados por las fuerzas rusas en un ataque nocturno. [DW] 

Rusia frustró ataque de drones ucranianos contra Crimea.- El Ministerio de Defensa de Rusia informó 

que las defensas antiaéreas y navales de la península de Crimea frustraron un nuevo ataque 

ucraniano con drones marinos y aéreos contra ese territorio. [PRENSA LATINA] 
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https://elpais.com/mexico/2023-11-22/capturado-nestor-isidro-perez-salas-alias-el-nini-jefe-de-seguridad-de-los-chapitos.html
https://la-lista.com/mexico/2023/11/22/el-nini-jefe-de-seguridad-de-los-chapitos-es-detenido-en-culiacan
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-narcotr%C3%A1fico_ej%C3%A9rcito-detiene-a-jefe-de-escoltas-del-hijo-de--el-chapo--guzm%C3%A1n-en-noroeste-de-m%C3%A9xico/49001398
https://apnews.com/world-news/general-news-3c4b16d764cce3cdb6908d1fee093848
https://www.univision.com/noticias/america-latina/nestor-isidro-perez-salas-nini-jefe-seguridad-chapitos-joaquin-guzman
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/internacional/militares-mexicanos-detienen-a-el-nini-jefe-de-seguridad-de-los-hijos-rcna126428
https://www.dw.com/es/m%C3%A9xico-captura-al-narcotraficante-nini-buscado-por-eeuu/a-67527268
https://www.theguardian.com/world/2023/nov/22/mexico-activist-leon-guanajuato
https://www.theglobeandmail.com/world/article-mexican-activist-who-counted-murders-in-his-violence-plagued-city-is/
https://www.forbes.com.mx/mas-de-35000-refugiados-en-mexico-se-han-integrado-a-la-economia-formal-desde-2016/
https://www.dw.com/es/ucrania-derriba-14-drones-rusos-lanzados-en-ataque-nocturno/a-67517489
https://www.prensa-latina.cu/2023/11/22/rusia-frustra-ataque-de-drones-ucranianos-contra-crimea
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GENERAL 

Zelenski afirmó que Rusia utiliza prisioneros ucranianos para compensar sus "pérdidas" en la guerra.- 

El presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, señaló que los prisioneros hechos por las fuerzas rusas se 

han convertido en su mejor activo para compensar las "pérdidas" que estarían sufriendo en el campo 

de batalla. [EUROPA PRESS] 

Unión Europea entregó otros 1.500 millones de euros en ayuda a Ucrania.- La Unión Europea 

desembolsó 1.500 millones de euros adicionales en ayuda macrofinanciera a Ucrania, que servirá 

para que el país europeo cubra sus necesidades financieras más inmediatas. [DW, EUROPA PRESS] 
 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

Evacuaron 500 pacientes y médicos del Hospital Indonesio de Gaza.- Tras el bombardeo al hospital 

Indonesio, en el norte de la Franja de Gaza, perpetrado por Israel, alrededor de 500 pacientes y 

médicos lograron ser evacuados en una nueva operación coordinada por agencias humanitarias, 

informó la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de Naciones Unidas. [TELESUR] 

Israel publicó lista de 300 reos palestinos que podrían ser excarcelados como parte del acuerdo con 

Hamás.- El Gobierno de Israel publicó una lista de 300 palestinos que se encuentran en prisiones del 

país y que podrían ser excarcelados como parte del acuerdo con Hamás para una tregua de cuatro 

días en la Franja de Gaza a cambio de la liberación de 50 rehenes en manos del grupo. [EUROPA 

PRESS, INFOBAE]  

DECLARACIONES ISRAEL-PALESTINA-HAMÁS 

Ni liberación de rehenes ni tregua en Gaza antes del viernes.- Ningún rehén israelí en poder del grupo 

terrorista Hamás será liberado ni habrá tregua entre Israel y el grupo islamista palestino antes del 

viernes, anunciaron las autoridades israelíes . [DW, FRANCE 24, UNIVISIÓN, SWISSINFO] 

POSICIONAMIENTOS INTERNACIONALES 

Biden habló con Israel, Qatar y Egipto para evaluar el desarrollo del acuerdo de rehenes.- El 

presidente de Estados Unidos, Joe Biden, habló con Israel, Qatar y Egipto para evaluar la puesta en 

marcha del acuerdo con el grupo islamista Hamás de cara a la liberación de cincuenta rehenes y 

una tregua de cuatro días en la Franja de Gaza. [SWISSINFO] 

El mundo reaccionó ante anuncio de tregua entre Israel y Hamás.- Gobiernos de todo el mundo y 

organizaciones y organismos de todo el orbe reaccionaron al anuncio del acuerdo de tregua e 

intercambio de prisioneros entre el Estado de Israel y la resistencia palestina de Hamás, mes y medio 

después de la escalada sionista sobre la Franja de Gaza. [TELESUR]  

Von der Leyen anunció “oleada humanitaria” de Unión Europea a Gaza durante la tregua temporal.- 

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, acogió con “gran satisfacción” el 

acuerdo de tregua temporal entre Israel y Hamás en Gaza para la liberación de rehenes y anunció 

que la Unión Europea aprovechará esta pausa para llevar a la Franja una “oleada humanitaria”. [EFE] 

Papa Francisco se encontró en el Vaticano con israelíes y palestinos.- De acuerdo con una nota 

publicada en el sitio digital del diario Vatican News, el Papa se reunió con 12 israelíes y 10 palestinos 

de la Franja de Gaza, y tras escucharlos enfatizó su llamado “para que llegue la paz”. “A ambas 

delegaciones el Obispo de Roma expresó su angustia y la participación en su dolor” apunta el 

reporte. [PRENSA LATINA, SWISSINFO, RT] 
 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-zelenski-afirma-rusia-utiliza-prisioneros-ucranianos-compensar-perdidas-guerra-20231122131454.html
https://www.dw.com/es/ue-entrega-otros-1500-millones-de-euros-en-ayuda-a-ucrania/a-67522801
https://www.europapress.es/internacional/noticia-bruselas-libera-otros-1500-millones-ayuda-macrofinanciera-ucrania-20231122120136.html
https://www.telesurtv.net/news/evacuan-pacientes-medicos-hospital-indonesio-gaza-20231122-0014.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-israel-publica-lista-300-reos-palestinos-podrian-ser-excarcelados-parte-acuerdo-hamas-20231122101546.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-israel-publica-lista-300-reos-palestinos-podrian-ser-excarcelados-parte-acuerdo-hamas-20231122101546.html
https://www.infobae.com/america/mundo/2023/11/22/el-jefe-de-la-inteligencia-de-israel-viajo-a-qatar-a-recibir-la-lista-de-rehenes-que-seran-liberados-por-el-grupo-terrorista-hamas-este-jueves/
https://www.dw.com/es/ni-liberaci%C3%B3n-de-rehenes-ni-tregua-en-gaza-antes-del-viernes/a-67527210
https://www.france24.com/es/europa/20231122-%F0%9F%94%B4-en-directo-israel-espera-las-primeras-liberaciones-de-rehenes-el-jueves-pa%C3%ADses-%C3%A1rabes-piden-tregua-total
https://www.univision.com/noticias/mundo/guerra-israel-hamas-nuevo-acuerdo-tregua-liberacion-rehenes-presos-palestinos-gaza-lo-que-se-sabe
https://www.swissinfo.ch/spa/israel-palestina_rehenes-de-ham%C3%A1s-no-ser%C3%A1n-liberados-hasta-el-viernes--asegura-asesor-de-seguridad-israel%C3%AD/49001502
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-israel-palestina_biden-habla-con-israel--catar-y-egipto-para-evaluar-el-desarrollo-del-acuerdo-de-rehenes/49001366
https://www.telesurtv.net/news/reacciones-acuerdo-alto-fuego-gaza-20231122-0012.html
https://euroefe.euractiv.es/section/exteriores-y-defensa/news/von-der-leyen-anuncia-una-oleada-humanitaria-de-la-ue-a-gaza-durante-la-tregua-temporal/
https://www.prensa-latina.cu/2023/11/22/papa-francisco-se-encuentra-en-el-vaticano-con-israelies-y-palestinos
https://www.swissinfo.ch/spa/el-papa-se-re%C3%BAne-con-familiares-de-gazat%C3%ADes-y-de-rehenes-de-ham%C3%A1s/48999370
https://actualidad.rt.com/actualidad/489516-papa-francisco-reune-familiares-israelies-palestinos
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ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

ONU celebró acuerdo entre Israel y Hamás pero dice que “debe hacerse mucho más”.- El secretario 

general de la Organización de las Naciones Unidas, António Guterres, celebró el acuerdo alcanzado 

entre Israel y Hamás, pero igualmente dijo que no es suficiente. [FORBES, EFE] 

UNRWA pidió que la tregua entre Israel y Hamás se convierta en un alto el fuego.- El comisionado 

general de la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados Palestinos, Philippe Lazzarini, instó, 

desde la Franja de Gaza, a que la tregua humanitaria de cuatro días acordada entre Israel y Hamás 

se convierta en un alto el fuego. [SWISSINFO] 

GENERAL 

Australia concedió 860 visados temporales a palestinos desde el conflicto con Israel.- El Gobierno de 

Australia concedió 860 visados temporales a palestinos, incluidos aquellos que se encuentran en 

Gaza, que cuentan con vínculos con el país austral desde el inicio del conflicto con Israel, confirmó 

el Ministerio de Interior. [SWISSINFO] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Casi 89.000 mujeres y niñas fueron asesinadas en 2022.- "Casi 89.000 mujeres y niñas fueron asesinadas 

en 2022 en todo el mundo", la "cifra anual más alta registrada en las últimas dos décadas", indica un 

estudio de la Naciones Unidas difundido en Viena, que destaca que la mayoría de las muertes se 

debieron a motivos de género. [DW] 

CUMBRE VIRTUAL DEL GRUPO DE LOS 20 (G20) 

Modi en reunión del G20 elogió cese de fuego en Gaza.- El primer ministro indio, Narendra Modi, 

elogió el cese de fuego en Gaza que se espera permita la liberación de decenas de rehenes en 

poder de Hamás, y exhortó a los mandatarios de los países ricos y en desarrollo a que colaboren para 

garantizar que la guerra entre Israel y Hamás no se extienda. [AP] 

Sánchez defendió reconocimiento de Palestina como Estado ante los líderes del G20.- El presidente 

del Gobierno español, Pedro Sánchez, defendió el reconocimiento de Palestina como Estado durante 

una cumbre virtual de líderes del G20, en la que también abogó por abordar "de forma urgente" la 

emergencia climática y por fortalecer el sistema financiero internacional. [SWISSINFO] 

Turquía instó al G20 a apoyar solución de dos Estados en Palestina.- El presidente de Turquía, Recep 

Tayyip Erdogan, solicitó a líderes de países que integran el Grupo de los 20 que adopten una iniciativa 

que concrete la solución de dos Estados para resolver el conflicto palestino-israelí. [TELESUR] 

Putin reprochó al G20 su selectiva preocupación por la "tragedia" de Ucrania mientras se olvida de 

Gaza.- El presidente de Rusia, Vladimir Putin, señaló ante los miembros del Grupo de los 20 que lo que 

sucede en Ucrania es toda una "tragedia", pero les reprochó su selectiva preocupación con respecto 

a conflictos, recordándoles que Gaza "se ha convertido en un enorme cementerio de niños". [EUROPA 

PRESS, EFE, RT] 

China pidió al G20 priorizar la cooperación en el desarrollo y fortalecer multilateralismo.- El primer 

ministro chino, Li Qiang, participó en la cumbre virtual del Grupo de los 20, donde destacó la 

importancia de la cooperación en el desarrollo y el fortalecimiento del multilateralismo para abordar 

los desafíos globales. [SWISSINFO] 
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Japón pidió al G20 reformar el sistema multilateral para abordar los desafíos "eficazmente".- El primer 

ministro japonés, Fumio Kishida, pidió durante la recientemente concluida cumbre virtual del Grupo 

de los 20 una reforma del sistema multilateral actual para abordar de forma eficaz los desafíos 

presentes en el plano de seguridad y económico. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

"Son ideas zombis": ¿por qué las propuestas de Biden sobre Palestina y Ucrania son irreales?.- El 

artículo del presidente de Estados Unidos en The Washington Post está dirigido al público interno y 

tiene como destinatario la próxima campaña electoral, explican los analistas consultados por Sputnik. 

La comparación de Hamás con Putin no puede esconder el fracaso de la estrategia contra Rusia y 

su solución para Palestina es desconocer a Netanyahu. [SPUTNIK, WASHINGTON POST] 

MIGRACIÓN 

Estados Unidos sancionó aerolíneas que facilitan vuelos de migrantes a Nicaragua.- El Departamento 

de Estado anunció que prohibirá la entrada a su territorio de las personas que faciliten vuelos chárter 

de inmigrantes hacia Nicaragua y que luego se dirigen hacia el norte de México con el propósito de 

entrar a Estados Unidos. [UNIVISIÓN, TELEMUNDO, DW] 

GENERAL 

Encuesta AP-NORC: 50 % de estadounidenses creen que se gasta demasiado dinero en Ucrania.- 

Mientras los legisladores en Estados Unidos debaten el envío de sumas multimillonarias en ayuda a 

Ucrania para defenderse de la agresión rusa, casi la mitad del público estadounidense cree que el 

país gasta demasiado en la ayuda a Ucrania, de acuerdo con una encuesta de The Associated Press-

NORC Center for Public Affairs Research. [AP] 

OpenAI anunció regreso de Sam Altman como director ejecutivo.- La firma tecnológica 

estadounidense OpenAI, creadora de la plataforma de inteligencia artificial ChatGPT, anunció el 

regreso como director ejecutivo de su cofundador Sam Altman, días después de haber sido destituido 

por el consejo de administración. [DW, FRANCE 24, AP, UNIVISIÓN, EL PAÍS] 

Autoridades de Nueva York descartaron móvil terrorista en explosión de vehículo en la frontera con 

Canadá.-La gobernadora del estado de Nueva York, Kathy Hochul, y la responsable de 

contraterrorismo de la Policía de Nueva York, Rebecca Weiner, descartaron que el choque y posterior 

explosión de un vehículo hace unas horas en un puente cercano a las cataratas del Niágara tenga 

un móvil terrorista. [SWISSINFO, AP, SPUTNIK] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

Triángulo Norte de Centroamérica recibió remesas por 25.408 millones, un 8,5 % más que 2022.- El 

Salvador, Honduras y Guatemala recibieron entre enero y septiembre de 2023 un total de 27.669,5 

millones de dólares en remesas familiares, un 8,5 % más que en 2022, de acuerdo con datos 

recopilados por la Organización Internacional de las Migraciones. [SWISSINFO] 
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COSTA RICA 

Oposición pidió mesura al presidente de Costa Rica y le acusa de "dinamitar puentes".- Varios partidos 

de oposición exigieron al presidente de Costa Rica, Rodrigo Chaves, tener "mesura" al hablar y le 

acusaron de "dinamitar puentes" de diálogo, luego de que el mandatario señaló al Congreso y a la 

Justicia como responsables de la ola de criminalidad que afronta el país. [SWISSINFO] 

CUBA 

Díaz-Canel afirmó que la visita del ministro del Interior de Rusia fortalecerá los nexos.- El presidente 

de Cuba, Miguel Díaz-Canel, dijo al ministro del Interior de Rusia, Vladímir Kolokóltsev, que la visita que 

realiza en estos días a la isla fortalecerá los vínculos entre ambas naciones. [SWISSINFO] 

HONDURAS 

Supremo hondureño designó juez que estudiará solicitud de extradición de jefe de la MS-13.- El 

Supremo hondureño designó al juez que estudiará la petición de Estados Unidos de extradición de 

David Elías Campbell, considerado el jefe de la Mara Salvatrucha (MS-13) de Honduras, entregado al 

país centroamericano a inicios de noviembre por Nicaragua, informó una fuente judicial. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Alta tensión en Argentina ante la eventual privatización de la aerolínea de bandera.- El presidente 

electo de Argentina, Javier Milei, incluyó entre sus propuestas de campaña la privatización de 

empresas públicas; entre ellas, Aerolíneas Argentinas, lo que ha generado alta tensión en las últimas 

horas. [EFE, EUROPA PRESS] 

Presidente electo de Argentina confirmó que realizará un ajuste del gasto público.- El presidente 

electo de Argentina, Javier Milei, confirmó que realizará un ajuste del gasto público cuando asuma 

la primera magistratura, y advirtió que la inflación en el país se podría mantener elevada por los 

próximos 18 a 24 meses. [XINHUA] 

Agenda internacional y encuentro de vices en la tercera jornada de transición en Argentina.- La 

tercera jornada de la transición institucional hacia la asunción del Gobierno de Javier Milei en 

Argentina transcurrió con una marcada agenda internacional para el economista libertario y el 

encuentro entre la vicepresidenta en ejercicio, Cristina Fernández, y la electa, Victoria Villarruel. 

[SWISSINFO] 

COLOMBIA 

Petro y Uribe se reunieron en la Casa de Nariño para discutir sobre la reforma a la salud.- El presidente 

colombiano, Gustavo Petro, y el exmandatario Álvaro Uribe se reunieron en la Casa de Nariño para 

discutir sobre la reforma a la salud que tramita el Gobierno y a la que hace oposición el Centro 

Democrático, partido del exgobernante cuyos representantes también participaron del encuentro. 

[SWISSINFO] 

ECUADOR 

Antes de dejar la Presidencia, Lasso firmó ocho concesiones de proyectos eléctricos.- Dos días antes 

de abandonar su cargo como presidente de la República, Guillermo Lasso lideró la firma de contratos 

para la concesión de ocho nuevos proyectos eléctricos. Esta tanda de proyectos incluye a 

Conolophus que, de acuerdo con fuentes oficiales, “garantizará la provisión permanente de energía, 

con una fuente renovable y tecnología de punta en las Islas Galápagos”. [BLOOMBERG] 
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https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/ecuador/antes-de-dejar-la-presidencia-lasso-firmo-ocho-concesiones-de-proyectos-electricos/
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Noboa anunció un estado de excepción y confirmó reformas tributaria y eléctrica en Ecuador.- El 

presidente electo de Ecuador, Daniel Noboa, que asumirá el cargo el jueves, confirmó que su gestión 

arrancará con la declaración de un estado de excepción para acelerar dos proyectos de reformas 

tributaria y energética que buscan atender los problemas de empleo y electricidad que heredará del 

mandatario saliente, el conservador Guillermo Laso. [SWISSINFO] 

PERÚ 

Parlamento de Perú aprobó una moción de interpelación contra el ministro de Energía y Minas.- El 

Parlamento de Perú aprobó una moción de interpelación contra el ministro de Energía y Minas, Óscar 

Vera, por la contaminación causada en las cuencas de los ríos Llallimayo, Jatun Ayllu y Chacapalca, 

todos ellos en la región de Puno. [EUROPA PRESS] 

Agresiones, xenofobia y bloqueo al avión: el 'viacrucis' de la selección venezolana de fútbol en Perú.- 

La Federación Venezolana de Fútbol informó que tomará acciones "ante las diferentes instancias 

competentes, dentro y fuera del fútbol" para que "no queden impunes" las agresiones que sufrieron 

tanto los jugadores venezolanos como los fanáticos de la 'Vinotinto' en el marco del partido 

celebrado el martes en Lima. [RT, UNIVISIÓN, SWISSINFO, EFE] 

VENEZUELA 

Putin aprobó firmar un acuerdo de cooperación estratégica con Venezuela.- El presidente de Rusia, 

Vladímir Putin, aceptó la propuesta de la Cancillería rusa de firmar un acuerdo de cooperación y 

asociación estratégica con Venezuela. [SPUTNIK] 
 

EUROPA 

Más de 2.000 migrantes murieron en el Mediterráneo central en 2023, el año más mortífero desde 

2017.- Con casi 2.200 niños y niñas, mujeres y hombres desaparecidos o muertos en el Mediterráneo 

central en lo que llevamos de año, el 2023 ya se ha convertido en el más mortífero en esta ruta 

migratoria desde 2017. [EFE, DW] 

ALEMANIA 

Scholz y Meloni acordaron plan de acción común desde la competitividad hasta la Defensa.- El 

canciller alemán, Olaf Scholz, y la primera ministra italiana, Giorgia Meloni, firmaron en Berlín un plan 

de acción común que contempla un aumento de la cooperación entre los dos países que van desde 

el fomento de la competitividad hasta la Defensa pasando por temas como el suministro energético. 

[SWISSINFO] 

FRANCIA 

Senado francés debate indemnizar a hombres gay encarcelados en virtud de leyes homófobas.- Los 

senadores franceses debatirán un proyecto de ley por el que se reconoce el papel de Francia en la 

persecución de homosexuales y se ofrece compensación a los que aún viven, reflejando las medidas 

adoptadas en otros lugares de Europa. [FRANCE 24] 

PAÍSES BAJOS 

Un Países Bajos atónito asumió la victoria sorpresa de la ultraderecha de Wilders.- La amplia victoria 

del partido de ultraderecha PVV, del islamófobo y euroescéptico Geert Wilders, pilló por sorpresa a 

Países Bajos, que se enfrenta ahora a un rompecabezas para formar gobierno, dado que muchos 

partidos descartaron negociar con la extrema derecha, pero su número de escaños impide 

arrinconarla en la oposición. [SWISSINFO, AP, UNIVISIÓN, DW] 
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ASIA 

CHINA 

Alza de enfermedades respiratorias en China inquieta a OMS.- La Organización Mundial de la Salud 

expresó inquietud por el aumento de enfermedades respiratorias en China y pidió a la población 

"tomar medidas" de protección. [DW] 

China amplía su represión sobre mezquitas a regiones fuera de Xinjiang: Human Rights Watch.- El 

Gobierno chino ha ampliado su campaña de cierres de mezquitas a regiones fuera de Xinjiang, 

donde se le acusa desde hace años de perseguir a minorías musulmanas, de acuerdo con un reporte 

de Human Rights Watch. [AP] 

COREA DEL NORTE 

Pionyang responde a Seúl lanzando misil y suspendiendo pacto militar bilateral.- Corea del Norte 

respondió a la suspensión parcial de un acuerdo militar bilateral anunciada por el Sur lanzando un 

misil balístico que falló en pleno vuelo y anunciando que abandona de manera íntegra el 

mencionado pacto, originalmente pensado para reducir la tensión en las zonas fronterizas. 

[SWISSINFO, AP] 

Corea del Norte afirmó que captó imágenes de una base de Estados Unidos con su nuevo satélite.- El 

régimen de Corea del Norte confirmó la puesta en órbita de un satélite e informó que el nuevo 

aparato logró captar imágenes de una base militar de Estados Unidos en la isla de Guam, pese a que 

se trata aún de un periodo de pruebas y la misión oficial de esta tecnología no arranca hasta el 1 de 

diciembre. [EUROPA PRESS] 

INDIA 

Recta final para rescatar a 41 trabajadores atrapados en un túnel de India.- Los equipos indios 

encargados de rescatar a 41 trabajadores atrapados tras el derrumbe de un túnel de carretera hace 

11 días, perforaron ya tres cuartas partes del camino por el que prevén sacarlos, de acuerdo con las 

autoridades. [SWISSINFO] 

IRAK 

Murieron ocho milicianos en "bombardeos de precisión" de Estados Unidos al sur de la capital de Irak, 

Bagdad.- "Los ataques fueron perpetrados contra el Mando de Operaciones Yazira en el sector de 

Jurf al Nasr, donde estaban desplegados combatientes heroicos que llevaban a cabo su tarea 

nacional sagrada", destacó en un comunicado. [EUROPA PRESS] 
 

ÁFRICA 

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO 

República de Congo rebajó a 31 los muertos por una estampida durante una jornada de 

reclutamiento de las Fuerzas Armadas.- El portavoz del Gobierno de República de Congo, Thierry 

Moungalla, rebajó a 31 el balance de víctimas mortales por una estampida ocurrida en la capital, 

Brazzaville, durante una jornada de reclutamiento de las Fuerzas Armadas. [EUROPA PRESS] 
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